
Хакеры 
встроились 
в госструктуры
Атакам группировки 
из Азии подверглись 
российские организации

Хакерская группировка Calypso 
с азиатскими корнями в этом го-
ду атаковала российские госуч-
реждения, выяснила компания 
Positive Technologies. По ее дан-
ным, следы вредоносного про-
граммного обеспечения об-
наружены как минимум в двух 
организациях из РФ. Основная 
часть атак пришлась на Индию, 
Бразилию и Казахстан, при этом 
мог быть скомпрометирован весь 
объем данных пострадавших 
структур, в том числе конфиден-
циальная информация.

Государственные учреждения 
из Бразилии, Индии, Казахстана, Рос-
сии, Таиланда, Турции стали жертва-
ми группировки Calypso, основной 
целью которой является кража кон-
фиденциальных данных, говорится 
в отчете Positive Technologies (есть 
у „Ъ“). Calypso активна как минимум 
с сентября 2016 года, российские ор-
ганы исполнительной власти под-
верглись ее атакам в этом году, рас-
сказали „Ъ“ в Positive Technologies.

«К сегодняшнему дню мы виде-
ли не менее двух организаций, в ко-
торых имеются следы вредоносно-
го ПО, используемого группиров-
кой»,— уточнили в Positive Technol-
ogies. Всего на Россию пришлось 12% 
от общего числа выявленных атак 
Calypso, на госорганы Индии — 34%, 
Бразилии, Казахстана — по 18%, Таи-
ланда — 12%, Турции — 6%. Как вы-
яснили в Positive Technologies, зло-
умышленники взламывали сетевой 
периметр организаций и размеща-
ли на нем специальную програм-
му, через которую получали доступ 
к внутренним сетям. Внутри сети ха-
керы продвигались либо с помощью 
эксплуатации уязвимости в системе 
безопасности Windows MS17-010, 
либо с помощью украденных учет-
ных данных, говорится в отчете.

На китайское происхождение 
Calypso указывает использование 
программы PlugX, которую тради-
ционно применяют многие груп-
пы из Китая, а также трояна Byeby. 
Кроме того, во время отдельных атак 
злоумышленники по ошибке рас-
крывали реальные IP-адреса у ки-
тайских провайдеров. «Злоумыш-
ленники получали максимально 
возможные привилегии в инфра-
структуре компании, а это означа-
ет, что мог быть скомпрометирован 
весь объем данных»,— полагает ве-
дущий специалист группы иссле-
дования киберугроз Positive Tech-
nologies Денис Кувшинов. Оценить 
ущерб в финансовом эквиваленте 
в компании не берутся.

С Calypso сталкивались и в «Лабо-
ратории Касперского».
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Принцип датский
У маршрута «Северного потока-2» больше нет препятствий
«Газпром» преодолел последнее препят-
ствие на пути скорого завершения стро-
ительства «Северного потока-2», кото-
рый должен резко снизить зависимость 
компании от транзита газа через Укра-
ину. Дания, остававшаяся единствен-
ной страной, которая задерживала про-
кладку газопровода, после двухлетнего 
обсуждения все же выдала разрешение 
на завершение проекта. Тем не менее 
«Газпром» уже не сможет успеть к заяв-
ленному изначально сроку запуска — 
1 января, в лучшем случае это произой-
дет в первые месяцы 2020 года. Но даже 
вводимый с опозданием «Северный по-
ток-2» усиливает позиции России на пе-
реговорах с Украиной о  продолжении 
транзита газа.

Датское энергетическое агентство (DEA) 
после затянувшихся более чем на два го-
да дискуссий дало разрешение «Газпро-
му» на достройку участка «Северного по-
тока-2», проходящего по исключительной 
экономической зоне (ИЭЗ) страны. Речь 
идет о 147 км газопровода к юго-востоку 
от острова Борнхольм.

Газопровод мощностью 55 млрд кубо-
метров в год должен пройти по Балтий-
скому морю через воды России, Финлян-
дии, Швеции, Дании и Германии. При об-
щей протяженности двух ниток «Северно-
го потока-2» в 2,448 тыс. км уже уложено бо-
лее 2,1 тыс. км. Участок международных вод 
близ Дании оставался последним препятст-
вием к прокладке газопровода «Газпрома». 
Исходно монополия хотела проложить «Се-
верный поток-2» в территориальных водах 
Дании недалеко от первого «Северного по-
тока». Но в 2018 году Дания спешно приня-
ла закон, позволяющий правительству за-
прещать прокладку газопроводов в терри-
ториальных водах по соображениям наци-
ональной безопасности. После этого «Газ-
пром» подал несколько альтернативных за-
явок на прокладку трубы уже в ИЭЗ Дании, 
и теперь Копенгаген выбрал самый предпоч-
тительный для себя маршрут к юго-востоку 
от Борнхольма, поскольку тот «обеспечива-
ет наименьший риск и воздействие с точки 
зрения экологии и безопасности».

Завершить строительство «Северного по-
тока-2» «Газпром» планировал до 1 января, 
но задержка с выдачей не позволит соблю-
сти эти сроки. Так, Nord Stream 2 AG, соглас-
но местному законодательству, придется 
ждать еще четыре недели, прежде чем она 
сможет начать прокладку датского участ-
ка — этот срок дается на возможное оспа-
ривание разрешения, пояснял в начале ок-
тября замглавы департамента внешнеэко-
номической деятельности «Газпрома» Дмит-
рий Хандога.

Затем еще не менее пяти недель потребу-
ется трубоукладчику швейцарской Allseas 
на прокладку двух ниток трубы (на уклад-
ке работают два судна, максимальная ско-

рость — 5 км в день). При этом прокладку мо-
гут замедлить погодные условия на Балтике. 
Еще как минимум месяц займут испытания 

газопровода, заполнение трубы азотом и за-
тем газом. Таким образом, ввод газопровода 
в оптимистичном сценарии может состоять-
ся не ранее конца января. Оператор проекта 
Nord Stream 2 AG пока не комментирует, ког-
да газопровод может заработать.

Проблема получения разрешения от Да-
нии — последняя, которая стоит перед про-
ектом с точки зрения завершения строи-
тельства. Теоретически на газопровод или 

компании, которые его строят, могут быть 
наложены санкции США — такую надежду 
выразил глава «Нафтогаза Украины» Анд-
рей Коболев. Однако 30 октября кандидат 
на пост посла в РФ Джон Салливан признал 
на слушаниях в комитете Сената по ино-
странным делам, что Вашингтон уже не мо-
жет повлиять на завершение строительства 
«Северного потока-2».

Ввод «Северного потока-2» в начале 2020 
года резко снижает потребность «Газпро-
ма» в использовании украинской газотранс-
портной системы. Контракт на транзит че-
рез Украину истекает 1 января, и решение 
датского регулятора усиливает позицию Мо-
сквы на переговорах с Киевом. Российская 
позиция уже становится более жесткой: в хо-
де последнего раунда переговоров 28 октя-
бря Москва отказалась одобрить предложен-
ную Украиной методику определения тари-
фа на транспортировку газа, также не была 
достигнута договоренность о подписании 
технического соглашения между операто-
рами газотранспортных систем. Тогда вице-
председатель Еврокомиссии Марош Шефчо-
вич драматически призвал стороны «исполь-
зовать каждую минуту» для переговоров.

Снятие проблемы с достройкой «Северно-
го потока-2», считает директор Центра энер-
гетики МШУ «Сколково» Татьяна Митрова, 
не означает, что можно вовсе обойтись без со-
глашения с Украиной по транзиту. Многое бу-
дет зависеть от погоды, поясняет она — в слу-
чае теплой зимы отсутствие транзита через 
Украину вполне может быть компенсиро-
вано за счет увеличения отбора газа из под-
земных хранилищ, поставок СПГ, некоторо-
го увеличения загрузки других маршрутов 
и организации реверса газа «Турецкого по-
тока» для поставок в Юго-Восточную Европу.

Кроме того, уточняет Татьяна Митро-
ва, для «Северного потока-2» есть и другие 
риски — политические и регуляторные. 
По мнению эксперта, нельзя полностью 
исключать как вероятность введения санк-
ций в отношении проекта, так и, что особен-
но опасно в свете истории с Opal, введения 
регуляторных ограничений в отношении за-
грузки газопровода (см. „Ъ“ от 11 сентября). 
Также, отмечает эксперт, могут возникнуть 
проблемы и на других транзитных маршру-
тах — например, через Польшу. Транзитный 
контракт истекает осенью 2020 года, и пере-
говоры о его продлении не начинались.

Директор по исследованиям VYGON Con-
sulting Мария Белова подчеркивает, что про-
вал переговоров с Украиной будет иметь 
для «Газпрома» более широкие последствия, 
и не только экономического характера: если 
дело дойдет до недопоставок газа в стра-
ны, которые на 100% зависят от украинско-
го маршрута, это сильно ударит по имиджу 
российской компании и развяжет руки евро-
пейским политикам, настроенным против 
ископаемого топлива.

Татьяна Дятел

ФРС подвела ставку 
к равновесию
Регулятор снизил стоимость  
федеральных займов третий раз подряд

Федеральная резервная система (ФРС) 
США по итогам октябрьского заседания 
сократила ключевую ставку на 0,25 про-
центного пункта, до 1,5–1,75% годовых. 
Это снижение стало третьим в этом году 
после трех лет повышения ставки. Од-
нако в своем заявлении регулятор не-
сколько смягчил риторику, дав сигнал 
о том, что новое понижение ставки в де-
кабре остается под вопросом. Экспер-
ты указывают, что это может произойти 
лишь в случае ухудшения темпов роста 
в четвертом квартале.

Комитет по открытым рынкам ФРС 
США уже третий раз в этом году снизил 
уровень процентной ставки по федераль-
ным кредитным средствам — на 0,25 про-
центного пункта, до 1,5–1,75% («за» прого-
лосовали восемь из десяти членов коми-
тета). Напомним, с конца 2008 года до де-
кабря 2015 года в США в рамках борьбы 
с посткризисной рецессией действовала 
рекордно низкая ставка в размере 0–0,25% 
годовых. Затем на протяжении трех лет 
ФРС плавно поднимала ставку, доведя 
ее до уровня 2,25–2,5%. В июле этого года, 
сославшись на замедление экономиче-
ской активности в США на фоне внешних 
рисков и медленный рост инфляции, ре-
гулятор перешел к снижению стоимости 
федеральных заимствований, сократив 

ставку на 0,25%. Второй раз с тем же ша-
гом он сделал это в сентябре. 

В заявлении ФРС отметила хорошее со-
стояние рынка труда и лишь «умеренный» 
рост экономической активности, указав 
при этом на ослабление динамики кап-
вложений и экспорта. Регулятор ожидает 
«дальнейшего роста деловой активности, 
улучшения ситуации на рынке труда и со-
хранения инфляции на уровне около 2% 
в качестве наиболее вероятного сценария 
развития событий» — но при этом указал 
на присутствие «неопределенности». Сни-
жение ставки ФРС вновь связала с «влияни-
ем глобальных событий и низким ростом 
инфляции». Ее глава Джером Пауэлл отме-
тил, что «американская экономика, особен-
но сектор домохозяйств, демонстрирует хо-
рошие показатели, но ослабление глобаль-
ного роста и торговли создает постоянные 
риски». При оценке необходимости даль-
нейших действий регулятор будет отталки-
ваться от состояния экономики, говорит-
ся в заявлении. Однако комитет отказал-
ся от привычной формулировки о том, что 
«будет действовать, как того требует ситу-
ация», пообещав вместо этого, что регуля-
тор «будет оценивать необходимую траек-
торию изменения ставки». 
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Турции припомнили 
и курдов, и армян
Американские конгрессмены обострили 
отношения Вашингтона и Анкары

По отношениям США с Турцией нанесен 
серьезный удар. Палата представите-
лей американского Конгресса признала 
геноцидом убийство армян в Османской 
империи, а также одобрила резолюцию, 
призывающую Белый дом ввести санкции 
против Анкары за операцию в Сирии и по-
купку российских систем С-400. Новые 
ограничительные меры могут затронуть 
и лично президента Турции Реджепа Тай-
ипа Эрдогана. Принятием сразу двух ан-
титурецких резолюций контролирующие 
Палату представителей демократы бро-
сили новый вызов президенту Дональ-
ду Трампу, который ранее распорядился 
снять с Анкары санкции за операцию в Си-
рии. Одним из последствий может стать 
отмена намеченного на 13 ноября визита 
президента Эрдогана в США.

Двойной залп по американо-турецким от-
ношениям контролируемая демократами 
Палата представителей произвела в тот са-
мый момент, когда наихудшего сценария для 
стратегических союзников на Ближнем Вос-
токе, казалось, уже удалось избежать. После 
того как турецкое руководство вначале прио-
становило, а затем и вовсе свернуло начатую 
9 октября операцию «Источник мира» на се-
вере Сирии (договоренность о прекращении 
боевых действий была достигнута 22 октя-
бря на встрече президентов России и Турции 

в Сочи), президент США Дональд Трамп по-
спешил записать российско-турецкое согла-
шение в свой актив. Уже на следующий день 
после встречи в Сочи глава Белого дома пору-
чил Минфину снять все санкции, наложен-
ные его администрацией на Анкару после 
начала операции «Источник мира». Эта опе-
рация, напомним, была направлена против 
курдских вооруженных формирований, ко-
торые Турция считает террористическими.

Не скрывая удовлетворения, глава Бело-
го дома тогда заявил, что поддерживает тес-
ный контакт с турецким руководством и до-
говоренности о прекращении огня «соблю-
даются лучше всяких ожиданий». «Мы остав-
ляем за собой право снова ввести санкции, 
включая существенное повышение пошлин 
на сталь и все другие товары из Турции»,— 
предупредил он при этом. Но отметил, что 
вопрос о возвращении к санкциям может 
возникнуть лишь в том случае, «если прои-
зойдет что-то такое, что не обрадует» его.

На протяжении последних дней турец-
кое руководство старательно избегало рез-
ких шагов, которые могли бы стать новыми 
раздражителями в отношениях с США. Под-
готовка к визиту Реджепа Тайипа Эрдогана 
в Вашингтон, намеченному на 13 ноября, 
шла полным ходом.
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проекта и снижению зависимости 
от украинского транзита   
ФОТО DPA/AFP

Подписной  
индекс 50060

П1125
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Эволюция идей «Индустрии 4.0» 
продолжается, хотя в условиях 
низких мировых инвестиций воз-
можности для стандартизации 
«цифровой промышленности» 
крупными поставщиками огра-
ничены, показал мировой форум 
IOT Solutions в Барселоне. В циф-
ровизации же уже существую-
щих «старых» индустрий растут 
возможности средних компаний: 
 одним из активных участников 
форума стала российская группа 
«Цифра», специализирующаяся 
на AI и промышленном IoT.

В Барселоне завершился круп-
нейший в мире форум по инду-
стриальным цифровым решени-
ям — промышленному «интернету 
вещей» (IoT), применению искусст-
венного интеллекта (AI) в отраслях, 
big data в промышленности и т. п.— 
IOT Solutions World Congress (SWC). 
В 2019 году он очень отчетливо про-
демонстрировал особенности разви-
тия отрасли при переходе от экспе-
риментального характера новых тех-
нологий к промышленному. Уско-
ренное технологическое развитие 
при относительно низком росте ми-
рового ВВП и инвестиций в разви-
тых экономиках открывает новые 

ниши не для крупнейших поставщи-
ков, а для средних компаний.

Описанные ранее BCG (см. „Ъ“ от 
28 октября) и PwC в отчетах по циф-
ровой индустрии риски примене-
ния промышленных цифровых ре-
шений без соответствующих управ-
ленческих изменений, а также про-
блемы гиперактивности крупных 
компаний в «платформенном» и 
«экосистемном» подходах к будуще-
му бизнесу на IOT SWC оказались 
в центре обсуждения. Крупные по-
ставщики решений (Microsoft, Dell, 
ABB, Sony, Amazon, Kaspersky), а так-
же глобальные инфраструктурные 
игроки (Vodafone и Orange) пред-
ставляли в Барселоне в основном 
именно такие решения — с акцен-
том на то, что их технологическое 
превосходство и огромные инвес-
тиции в R&D в прошлые годы дела-
ют выгодным работу именно в «их» 
экосистемах и несут меньший риск 
распада — так, этому посвятил вы-
ступление на IOT Фил Скиннер из 
Vodafone. 

Тем не менее ожидания «автома-
тического» и быстрого перехода про-
мышленности в «Индустрию 4.0» по-
следних пяти лет сейчас скорее пе-
ресматриваются. Промышленных 

стандартов для IoT, интерфейсов AI, 
телекоммуникационных решений 
оказалось меньше, чем предполага-
лось, хотя вопрос, появятся ли они, 
открыт — одним из партнеров фору-
ма в Барселоне является IIC, частный 
международный консорциум как 
раз по стандартизации промышлен-
ного IoT. Но уже достаточно очевид-
но, что инвестиционные возможно-
сти большинства экономик мира 
для перехода на полностью новые 
и сверхэффективные по производи-
тельности решения «Индустрии 4.0» 
ограничены даже в ЕС и США, а зна-
чительная часть промышленности (к 
тому же во многом локализованная 
вне этих стран) будет цифровизиро-
ваться скорее эволюционно, акцен-
тируясь на управленческих и анали-
тических аспектах процесса.

Это, а также почти всеобщие свер-
хопасения за «цифровую безопас-
ность» (одно из следствий широко 
распространенного тезиса об «ин-
формации как деньгах XXI века») и 
ограниченные возможности корпо-
ративных разработок в сфере AI и 
IoT, как выяснилось, оставляют ши-
рокое поле для развития среднего в 
мировых масштабах бизнеса в этой 
сфере. Так, решения для управления 

инфраструктурой перекачки нефти 
на скважинах российской группы 
«Цифра» в Барселоне вошли в топ-10 
наиболее важных, представленных 
на IOT. Группа специализируется на 
решениях IoT и AI для промышлен-
ности, оборот в 2018 году — 1,7 мл-
рд руб. По словам директора по раз-
витию компании Александра Вла-
димирского, после первых лет раз-
вития она сосредоточилась на про-
дуктах на стыке AI, машинного об-
учения и data science для машино-
строения, горнодобывающей и неф-
теперерабатывающей промышлен-
ности и нефтесервиса. Один из флаг-
манских продуктов «Цифры», пред-
ставленных в Барселоне, — система 
мониторинга промышленного обо-
рудования «Диспетчер / MDC», позво-
ляющая собирать и анализировать 
данные уже существующего маши-
ностроительного оборудования, ста-
ночных парков и металлургических 
производств: это эффективное реше-
ние по цифровизации «старых» про-
изводств в машиностроении, альтер-
натива которым — масштабные ин-
вестиции в новое оборудование.

Ниша, открытая бизнесом «Циф-
ры», на поверку оказывается в теку-
щем сценарии развития индустрии 

очень большой: группа, по словам ее 
управляющего директора Павла Рас-
торопшина, ориентируется на 40% 
международных заказов (компания 
работает в том числе в Индии, Фин-
ляндии, Франции) к 2021 году. Так-
же на IoT представлены проекты СУ-
ЭК и транспортные решения в сфе-
ре безопасности Kaspersky — и в це-
лом очень значительная часть идей, 
презентованных в Барселоне в 2019 
году, являются «нишевыми» и раз-
работаны средними компаниями-
«единорогами». Паузы и сомнения 
промышленности в будущей траек-
тории создания «Индустрии 4.0» от-
крывают (как минимум на несколь-
ко лет) возможности альтернативам 
идеи «единого будущего» промыш-
ленной цифровизации в рамках гло-
бальных альянсов сверхкрупных 
международных компаний. Потен-
циал этого рынка между тем, види-
мо, недооценен: относительно не-
высокие инвестиции в «эволюци-
онную среднюю цифровизацию» да-
ют без «платформенного» подхода и 
многих анонсированных дорогосто-
ящих чудес «Индустрии 4.0» эконо-
мию на затратах в проценты и окупа-
ются за месяцы.

Дмитрий Бутрин, Барселона

Искусственный интеллект для немолодого станка
«Индустрия 4.0» ищет альтернативы вложениям в сверхновые производства

Минфин официально предложил 
расширить перечень пилотных 
регионов со специальным нало-
говым режимом для самозаня-
тых за счет регионов-доноров и 
субъектов с городами-миллион-
никами — в 2020 году к нему мо-
гут присоединиться еще 19 субъ-
ектов. Планы по расширению 
налогового эксперимента в отно-
шении самозанятых подтвердил 
вчера премьер-министр Дмит-
рий Медведев на заседании пра-
вительства. На нем же одобрен 
законопроект, допускающий са-
мозанятых к закупкам госкомпа-
ний наравне с малым бизнесом 
— на них распространят префе-
ренции МСП в виде квот в закуп-
ках и сокращенных сроков опла-
ты поставок.

С 2020 года к эксперименту по 
введению налога на профессиональ-
ный доход (НПД) могут присоеди-
ниться еще 19 субъектов — проект 
об этом Минфин опубликовал вчера 
на regulation.gov.ru. Напомним, с 1 
января 2019 года специальный нало-

говый режим для самозанятых стал 
доступен жителям четырех регио-
нов (Москва, Московская и Калуж-
ская области и Татарстан) — участни-
ки пилотного проекта при годовом 
доходе не более 2,4 млн руб. и без на-
емных работников платят единый 
налог — 4% при работе с физлицами 
и 6% с юрлицами и ИП. По послед-
ним данным ФНС, к режиму подклю-
чились более 250 тыс. россиян.

Как следует из проекта Минфина, 
с 2020 года пилотный проект будет 
запущен в Санкт-Петербурге, Баш-
кортостане, в Воронежской, Волгог-
радской, Ленинградской, Нижего-
родской, Новосибирской, Омской, 
Ростовской, Самарской, Сахалин-
ской, Свердловской, Тюменской и 
Челябинской областях. Также к не-
му подключат Красноярский и Перм-
ский края, Ненецкий и Ямало-Не-
нецкий и Ханты-Мансийский авто-
номные округа. Таким образом, пла-
ны Минфина подключить к экспери-
менту регионы-доноры и субъекты 
с городами-миллионниками (см. „Ъ“ 
от 16 сентября) подтвердились офи-

циально. Впрочем, еще в июне ми-
нистерство предлагало распростра-
нить режим и на регионы со значи-
тельным теневым сектором — Чеч-
ню, Дагестан, Ингушетию, Кабар-
дино-Балкарию, Северную Осетию, 
Крым и Алтай (в основном дотаци-
онные, см. „Ъ“ от 26 июня). Однако к 
сентябрю концепция была пересмо-
трена — глава думского комитета по 
бюджету и налогам Андрей Макаров 
отмечал тогда, что эксперимент зате-
вался не для сбора дополнительных 
доходов, а для их легализации.

Планы по расширению геогра-
фии налогового режима для само-
занятых вчера подтвердил на засе-
дании правительства и премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев. «В бли-
жайшее время предлагается распро-
странить этот опыт на другие регио-
ны, поскольку это самый простой в 
декларировании налог на доходы, 
который не должен меняться»,— рас-
сказал глава Белого дома. Одновре-
менно участники заседания одобри-
ли законопроект, допускающий са-
мозанятых к закупкам госкомпаний 

(по ФЗ-223) наравне с субъектами ма-
лого и среднего предприниматель-
ства (МСП). Эта норма будет действо-
вать только во время эксперимента 
по НПД до 2028 года.

Сейчас самозанятые могут участ-
вовать в закупках на общих осно-
ваниях. При этом для представите-
лей МСП законом предусмотрен ряд 
льгот: обязательные квоты закупок 
у субъектов МСП (не менее 18%, из 
них 15% на прямых торгах), сокра-
щенный срок оплаты поставок и до-
ступ к субсидиям, бюджетным инве-
стициям и государственным и му-
ниципальным гарантиям, консуль-
тационная поддержка и др. Как рас-
сказал гендиректор Единой элек-
тронной торговой площадки Антон 
Емельянов, привлечение самозаня-
тых к закупкам госкомпаний позво-
лит повысить конкуренцию на тор-
гах — но требует дополнительной 
работы с заказчиками. «Заказчикам 
стоит подумать о „малых закупках“ 
не только у единственных постав-
щиков, но и с привлечением само-
занятых граждан, которым важно 

стартовать с контрактов, соразмер-
ных масштабу их бизнеса»,— счи-
тает он. Отметим, что на самозаня-
тых в Белом доме рассчитывают и 
при выполнении нацпроекта по ма-
лому бизнесу — он требует увеличе-
ния численности МСП к 2024 году 
до 25 млн человек (сейчас 19,2 млн). 
Минфин рассчитывал пополнить 
реестр МСП за счет самозанятых на 
2,4 млн человек. 

В то же время в 2020 году закон-
чатся налоговые каникулы для трех 
категорий самозанятых — нянь (си-
делок), репетиторов и граждан, ока-
зывающих услуги по дому (сейчас 
при уведомлении ФНС о ведении 
такой деятельности доход от нее ос-
вобождается от налогов). Каникулы 
вводились в 2017 году на два года, 
однако были продлены до 2020 го-
да из-за отсутствия в законодательст-
ве правового статуса самозанятых и 
проблем с их легализацией (см. „Ъ“ 
от 24 января 2018 года) — впрочем, 
большой популярностью этот режим 
все равно не пользовался.

Диана Галиева

Ставка на самозанятых
Минфин предлагает распространить налог на профессиональный доход на 19 регионов

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 2,6

процента составил рост выпуска базовых отраслей в третьем квартале 2019 года, сообщил Росстат. 
В сентябре показатель, который используется как опережающий индикатор динамики ВВП (оценивается по 
динамике физических объемов выпуска в АПК, промышленности и строительстве, грузообороту транспорта и 
обороту розничной и оптовой торговли), ускорился до 2,9% в годовом выражении после пересмотра резуль-
татов августа (повышены до 2,4% с 2,2%) на фоне роста жилищного строительства, АПК и промпроизводства 
— впрочем, в последнем аналитики сомневаются (см. „Ъ“ от 17 октября). В целом с начала года выпуск базовых 
отраслей следует восходящему тренду, совокупно за январь—сентябрь 2019 года он увеличился на 1,8%.

РАСХОДЫ НАСЕЛЕНИЯ

Граждане переложили 
наличные в банки

Опубликованные вчера подробные 
данные Росстата о тратах российских 
домохозяйств в третьем квартале 
2019 года прежде всего фиксируют 
заметное снижение доли трат на те-
кущее потребление товаров и услуг 
— до 83,7% денежных доходов. 
Это на 2 процентных пункта (п. п.) 
меньше, чем год назад, что может 
служить косвенным подтверждением 
роста реальных доходов, который 
в третьем квартале статистики 
обнаружили впервые за последние 
пять лет (см. „Ъ“ от 17 октября). 
По оценке ЦМАКП, с учетом сезон-
ности и в сравнении с располагае-
мыми доходами (доходы за вычетом 
налогов и обязательных платежей) 
норма потребления граждан (в ме-
тодологии центра включает траты 
на общественное питание в РФ) 
в третьем квартале также снизилась 
за год на 2 п. п.— до 85%. Впрочем, 
по итогам января—сентября пока-
затель Росстата все еще остается 
фактически на прошлогоднем уровне 
— 83,6% (см. график).

В третьем квартале можно об-
наружить снижение и доли расходов 
на обязательные платежи — до 14,6% 
(на 0,7 п. п.) — из-за  уменьшения 
платежей по кредитам в силу 
снижения ставок. Но более заметные 
изменения можно зафиксировать 
в сберегательном поведении гра-
ждан. Если в третьем квартале 2018 
года сбережения (включая изменение 
вкладов и счетов ИП, приобретение 
ценных бумаг и≈недвижимости, по-
купку скота и птицы, наличные деньги 
на руках, за вычетом изменения 
задолженности по кредитам и прода-
жи финансовых активов и с уче-
том операций с остальным миром) 
снизились на 1% объема доходов, 
то в третьем квартале 2019 года — 
выросли на 1,7%. И если год назад 
наличные сбережения росли, а во 
вкладах и ценных бумагах — снижа-
лись на фоне опасений ужесточения 
западных санкций, то в 2019 году 
росли и организованные, и неорга-
низованные сбережения. Впро-
чем, если рассматривать картину 
сберегательного поведения граждан 
за январь—сентябрь 2019 года, 
то можно обнаружить, что сбереже-
ния «под подушкой» выросли всего 
на 0,4% (год назад — на 2,4%), тогда 
как организованные — на 3,2% (год 
назад — на 1,2%) главным образом 
во втором квартале года за счет 
валютной составляющей.

На этом фоне потребление про-
должает фактически стагнировать. 
Даже траты на покупки в иностран-
ных магазинах, оплаченные при 
помощи банковских карт в январе—
сентябре, снизились на 0,2 п. п. 
(до 3,1%) при укреплении реального 
эффективного курса рубля к ино-
странным валютам на 1,3%.

Алексей Шаповалов

ИЗМЕНЕНИЯ В СТРУКТУРЕ 
ИСПОЛЬЗОВАНИЯ ДЕНЕЖНЫХ ДОХОДОВ
НАСЕЛЕНИЯ (% К ДЕНЕЖНЫМ ДОХОДАМ)

январь—сентябрь 2019январь—сентябрь 2018

61,9

61,9

18,3

18,6

3,3

3,1

14,7

14,9

1,8

1,5

Оплата услуг

Уплата обязательных
платежей и взносов

Прирост 
(уменьшение)
сбережений

Объем платежей за товары 
(работы, услуги) зарубежным
поставщикам за безналичный
и наличный расчет

Покупка товаров

ИС
ТО

ЧН
ИК

: Р
О

СС
ТА

Т.

Отметим, согласно опубликованной вчера статистике, 
темпы роста американского ВВП в третьем квартале соста-
вили 1,9% против 2% во втором (это более сильный резуль-
тат, чем ожидали аналитики), в том числе рост потребления 
замедлился с 4,6% до 2,9%, спад капвложений усилился (с 1% 
до 3%) — но это было компенсировано увеличением госрас-
ходов и инвестиций в недвижимость. Напомним, согласно 
прогнозу регулятора, рост в этом году должен составить 2,2% 
(2% в следующем). Инфляция, как ожидается, ускорится до 
1,8% (и до 1,9% в 2020 году), столько же составило значение 
показателя роста потребительских цен в августе (свежая ста-
тистика будет опубликована сегодня).

«Если замедление темпов роста усилится в четвертом 
квартале, то этого будет достаточно для очередного сниже-
ния ставки в декабре,— однако это снижение может стать 
окончанием смягчения»,— отмечают в центре Capital 
Economics. «В целом мы видим много признаков замедле-
ния роста, однако это необязательно указывает на отри-
цательные темпы и рецессию»,— поясняют в центре. При 
этом инверсию кривой доходностей (превышение крат-
косрочными ставками долгосрочных) в центре считают 

недостаточным признаком приближающегося спада, по-
ясняя, что этот феномен возник на фоне резкого сниже-
ния долгосрочных ставок: в сентябре по 10-летним госбон-
дам США доходность составляла 1,45%. Впрочем, на фоне 
ослабления страхов, связанных с торговой войной — США 
и Китай объявили о готовности заключить предваритель-
ную сделку,— и отсрочки «Брексита» она вернулась к уров-
ню около 1,8%.

Участники рынка также допускают снижение ставки по 
итогам заседания в декабре — но не демонстрируют едино-
душия в этом вопросе. В самой ФРС, согласно сентябрьско-
му точечному графику, 7 из 17 членов комитета закладывали 
еще одно снижение ставки в текущем году (пятеро же были 
против). Однако президент США Дональд Трамп настойчиво 
призывает ФРС снижать ставки более агрессивно. В том чи-
сле до отрицательного уровня, чтобы снизить издержки на 
обслуживание растущего госдолга.

Татьяна Едовина
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Суд доверился  
цифре
Чертановский районный суд не стал отменять 
результаты электронного голосования

Чертановский районный суд Москвы 
в среду отказал экс-кандидату в депута-
ты Мосгордумы Роману Юнеману в удов-
летворении исковых требований о при-
знании недействительными результатов 
электронного голосования в 30-м округе 
Москвы, где он баллотировался как са-
мовыдвиженец. Господин Юнеман про-
играл кандидату от «Единой России» 
с разницей всего в 84 голоса; по его мне-
нию, оппонент Маргарита Русецкая по-
лучила перевес именно за счет элек-
тронного голосования.

Заседание по делу Романа Юнемана дли-
лось около шести часов. Бывший кандидат 
в депутаты требовал отменить итоги элек-
тронного голосования в 30-м избирательном 
округе из-за технических сбоев в системе 
электронного голосования, которые могли 
привести к недостоверности результатов.

• Напомним, 8 сентября на выборах в Мос-
гордуму в трех округах — №1, №10 и №30 — 
проводился эксперимент по электронному 
голосованию. В течение дня в системе элек-
тронного голосования произошло несколь-
ко технических сбоев, хотя последнее тести-
рование в преддверии дня голосования прош-
ло без ошибок. В общей сложности система 
не работала около трех часов из двенадца-
ти, предусмотренных законодательством 
для голосования.
По данным Романа Юнемана, в список из-

бирателей электронного голосования в 30-
м округе были внесены 2743 человека, до-
ступ к бюллетеням получили 2525 избирате-
лей. Таким образом, 218 человек не приняли 
участие в голосовании — причиной этого, 
по мнению экс-кандидата, могла быть имен-
но техническая невозможность отдать свой 
голос во время возникшего сбоя.

В качестве свидетелей со стороны госпо-
дина Юнемана на судебном заседании вы-
ступили трое избирателей, которые под-
твердили, что столкнулись с различными 
проблемами в системе электронного голосо-
вания — например, не могли получить бюл-
летень или сталкивались с разлогинивани-
ем в момент подтверждения выбора цифро-
вым кодом.

Технический эксперт, научный сотруд-
ник МГТУ имени Баумана Виктор Толстогу-
зов, который был наблюдателем от Обще-
ственного штаба, сообщил, что выявил ряд 
проблем в системе электронного голосова-
ния, а именно: невозможность доказать, что 
человек подал заявление самостоятельно и 
голосовал лично, а в момент голосования 
на него не оказывали давления. Главную же 

проблему господин Толстогузов видит в не-
возможности доказать, что голос избирате-
ля учтен верно.

Представитель участковой комиссии на-
звал довод господина Юнемана о 218 неи-
спользованных бюллетенях необоснован-
ным и бездоказательным. По его словам, 
Роман Юнеман сам агитировал потенци-
альных избирателей не доверять электрон-
ному голосованию и приходить на обыч-
ные участки. «Это был эксперимент в те-
стовом режиме, никто не заставлял изби-
рателей там голосовать, они могли пойти 
на обычный участок»,— отметил предста-
витель комиссии.

Ранее господин Юнеман заявлял, что не-
которых избирателей заставляли участво-
вать в электронном голосовании. Так, на 
круглом столе в Мосгордуме он сообщил, 
что благодаря полученной Фондом борьбы 
с коррупцией базе данных составил список 
бюджетных организаций, в которых работа-
ют электронные избиратели. Один из сви-
детелей на судебном процессе, член изби-
рательной комиссии на участке №5003 Сер-
гей Филонович рассказал „Ъ“, что в день го-
лосования на участок заходили люди с раз-
личными вопросами, в том числе чтобы убе-
диться, что их голос учтен. Один из таких, по 
словам господина Филоновича, представил-
ся сотрудником «Мосводоканала» и просил 
передать его работодателю, что он принял 
участие в электронном голосовании: «У него 
было подозрение, что мы как-то автоматиче-
ски это передаем. Но это с его слов, никакого 
документарного подтверждения, что он со-
трудник „Мосводоканала“, у меня нет»,— от-
метил господин Филонович.

Представитель ответчика не отрицал на-
личия технических сбоев в день голосова-
ния, однако попросил суд в удовлетворе-
нии иска отказать на том основании, что 
никто из граждан не был лишен права про-
голосовать путем личной явки на избира-
тельный участок. Суд с доводами ответчи-
ка согласился.

Роман Юнеман намерен подать апелля-
цию в Мосгорсуд. «Мы будем подавать апел-
ляции вплоть до ЕСПЧ или Конституционно-
го суда,— заявил „Ъ“ экс-кандидат.— Хочет-
ся не только восстановить справедливость, 
но и позаботиться о будущем. Впереди еще 
много выборов, и нам всем придется сталки-
ваться с электронным голосованием. Я счи-
таю своим долгом дойти до конца, чтобы на-
ша позиция был зафиксирована, а не оста-
лась в виде устных возмущений».

Елена Рожкова

У сенатора  
вскрылась судимость
Хабаровский краевой избирком  
ответит за нарушение при регистрации 
партийного списка ЛДПР

Вчера в ЦИКе заявили о намерении про-
вести служебное расследование в от-
ношении Хабаровской краевой избира-
тельной комиссии в связи с избранием 
сенатором представителя ЛДПР Дмит-
рия Приятнова, у которого обнаружилась 
судимость. По мнению источников „Ъ“, 
знакомых с ситуацией, на карьере сена-
тора это не отразится. Элла Памфило-
ва сообщила, что ЦИК совместно с пра-
воохранительными органами работает 
над созданием базы данных для провер-
ки наличия судимости у членов избира-
тельных комиссий и выдвинутых на вы-
боры кандидатов.

На выборах 8 сентября кандидат от ЛДПР 
Дмитрий Приятнов был избран депутатом 
Хабаровской краевой думы по списку пар-
тии, а в октябре депутаты 32 голосами про-
тив двух избрали его представителем зако-
нодательного собрания края в Совете феде-
рации. Впоследствии обнаружилось, что у 
Дмитрия Приятнова имеется погашенная в 
2009 году судимость по ч. 1 ст. 327 УК РФ (под-
делка документов), о которой не сообщалось 
при регистрации списка.

Напомним, Хабаровский край единствен-
ный в России, где и исполнительную и зако-
нодательную власть контролируют предста-
вители ЛДПР. 28 сентября 2018 года на губер-
наторских выборах победил представитель 
ЛДПР Сергей Фургал, а 8 сентября этого года 
30 из 36 мест в краевой думе заняли предста-
вители ЛДПР.

Вчера на заседании ЦИКа зампред Цент-
ризбиркома Николай Булаев сообщил, что 
информация о судимости господина При-
ятнова не размещалась на сайте краевой из-
бирательной комиссии и была опубликова-
на только 16 октября, после того как о ней 
сообщили СМИ. Господин Булаев заявил, 
что убежден в умышленности действия со 
стороны председателя краевой избиратель-
ной комиссии Геннадия Накушнова, и на-
звал его действия «серьезным промахом». 
Глава ЦИКа Элла Памфилова предложила 
провести служебное расследование, отме-
тив, что ранее претензий к работе господи-
на Накушнова не было. Сам Геннадий На-
кушнов, участвовавший в заседании по ви-
деосвязи, признал вину. 

Элла Памфилова сообщила, что ЦИК ра-
ботает над созданием совместной с правоох-
ранительными органами базой данных для 

проверки наличия судимости — как у чле-
нов избирательных комиссий всех уровней, 
так и кандидатов. Напомним, что Элла Пам-
филова предлагала создать подобную базу 
данных еще в январе. Вопрос проверки на 
наличие судимости у кандидатов в члены 
избиркомов обсуждался на встрече госпожи 
Памфиловой с президентом в начале года.

Сейчас информацию о наличии у них су-
димости по закону о выборах должны сооб-
щать сами кандидаты. Как рассказал „Ъ“ экс-
перт по электоральному праву Роман Смир-
нов, в случае господина Приятнова сокры-
тие им этой информации является основа-
нием, чтобы поставить под сомнение его из-
брание депутатом краевой думы и членом 
Совета федерации.

Член ЦИКа от ЛДПР Сергей Сироткин зая-
вил „Ъ“, что пока о каких-то последствиях си-
туации говорить рано.

Высокопоставленный сотрудник ЦИКа, 
знакомый с ситуацией, на условиях ано-
нимности разъяснил „Ъ“, что отобрать у 
Дмитрия Приятнова мандат депутата кра-
евого собрания очень сложно. По его сло-
вам, для этого необходимо обратиться в суд 
и последовательно добиться отмены реше-
ния краевой думы об избрании господина 
Приятнова в Совфед, а потом — о включе-
нии его в список кандидатов в депутаты от 
ЛДПР. Судебной практики по таким делам 
не существует, утверждает источник „Ъ“, 
поэтому не очень понятно, кто может стать 
истцом. Собеседник „Ъ“ также сомневает-
ся, что суд примет положительные решения 
по таким искам. По его словам, это было бы 
возможно, если бы информация о судимо-
сти могла повлиять на волеизъявление гра-
ждан при голосовании, но господин Прият-
нов избирался по списку ЛДПР, то есть изби-
ратель голосовал за список, а не за него лич-
но. Доказать, что наличие у него судимости 
могло повлиять на результаты выборов, бу-
дет весьма сложно. Оснований для прекра-
щения полномочий сенатора, по мнению 
источника, тоже нет.

А вот для главы Хабаровского избиркома 
последствия могут быть. «Информация о су-
димости не могла не всплыть, но о ней стало 
известно, когда человек уже наделен полно-
мочиями»,— отмечает собеседник „Ъ“.

Господин Приятнов вчера был недосту-
пен для комментариев.

Никита Прокшин

Украина пришлась  
к подворью
Как Владимир Путин и Виктор Орбан  
обсуждали Владимира Зеленского

30 октября президент России в Буда-
пеште встретился с премьер-минист-
ром Венгрии Виктором Орбаном. Спе-
циальный корреспондент „Ъ“ Андрей 
Колесников отмечает, что оба лиде-
ра с подлинным энтузиазмом гово-
рили не о двусторонних отношениях, 
а об Украине: о транзите российско-
го газа, о диверсификации этого тран-
зита, о положении венгерских мень-
шинств в Закарпатье, и о том, в силах 
ли президент Украины сделать то, 
на что замахнулся.

Переговоры Владимира Путина и Викто-
ра Орбана проходили на территории Кар-
мелитского подворья, которое премьер-ми-
нистр Венгрии в 2014 году определил как 
свою резиденцию.

У этого подворья нерядовая предыстория. 
В XIII веке тут была францисканская церковь 
(в ней был погребен последний король дина-
стии Арпадов), потом построили мечеть, а за-
тем — монастырь кармелитов. В конце кон-
цов на этом месте был построен Крепостной 
театр, который, как и все остальное на этом 
месте, был разрушен. 

И только после всего этого Кармелитское 
подворье отреставрировали, для того чтобы 
его занял премьер-министр Виктор Орбан.

Так вот, возможно, и это здание долж-
но быть разрушено тоже. Возможно, оно не 
имеет никакого права на существование, не-
смотря на то что в январе 2018 года комплекс 
правительственных зданий Кармелитско-
го подворья прошел аттестацию по линии 
Управления безопасности НАТО. А может 
быть, именно благодаря этому.

По-человечески понятно, что на терри-
тории францисканской церкви и монасты-
ря кармелитов не было пресс-центра. Чуть 
менее понятно, что его не было в Крепост-
ном театре. Но уж полностью непонятно, по-
чему пресс-центра нет в резиденции премь-
ер-министра. В конце концов, если нет жур-
налистов (а их без пресс-центра в таком ме-
сте сложно представить), то, может, и ника-
кого премьер-министра Венгрии и тем более 
встреч с ним не существует: а кто докажет?

В общем, людям, задействованным в та-
кого рода журналистике (в паркетной то 
есть), трудно представить себе жизнь та-
кой структуры без пресс-центра. Тем не ме-
нее это так. И вот российских журналистов, 
прилетевших на столь решающее меропри-
ятие, как переговоры Владимира Путина и 
Виктора Орбана, не пускают внутрь: а неку-
да. И они томятся в автобусе неподалеку от 
входа не первый час: и отъехать опасно (а 
что если что-нибудь, например, переговоры 
в узком составе, вдруг начнется), и войти ни-
как. А потом наконец сотрудников информа-
гентств вдруг зовут быстрей к минивэну те-
лекомпании «Россия» со спутниковой антен-
ной посмотреть на перегон в Москву истори-
ческих кадров начала переговоров в узком 
составе. И вот они уходят куда-то в ночь (ко-
нечно, уже стемнело) под зонтами, в робкой 
надежде увидеть хоть одним глазком изо-
бражение не столько их премьер-министра, 
сколько своего президента…

Президент и премьер между тем не мо-
гут, кажется, наговориться, и пресс-конфе-
ренция никак не начинается. В конце кон-
цов Виктор Орбан и Владимир Путин выхо-
дят к журналистам.

В их присутствии Вагит Алекперов и Ни-
колай Токарев подписали соглашение с ком-
панией MOL о том, что ЛУКОЙЛ и «Транс-

нефть» будут поставлять нефть в Венгрию до 
2025 года (см. материал на стр. 9). Кроме это-
го были подписаны еще несколько соглаше-
ний, но они все же меркли на фоне этого, так 
как на фоне нефти до сих пор меркнет все. 
Хорошо, все, кроме Google, Apple и Amazon.

Виктор Орбан рассказывал, словно объяс-
няясь с коллегами из ЕС, отчего он так демон-
стративно регулярно видится с Владимиром 
Путиным, что «ни одна страна не может по-
менять номер своего дома, все страны нахо-
дятся там, где их создал Господь Бог, а для Вен-
грии это треугольник Москва, Берлин и Стам-
бул»… Не стоило, ей-богу, оправдываться.

И конечно:
— Венгрия абсолютно точно знает свой 

размер и свое место, но и свои интересы! И 
на Ближнем Востоке у нас есть интересы, по-
скольку, если эта территория будет дестаби-
лизирована, тогда оттуда в большом количе-
стве направятся мигранты, которые попыта-
ются пробраться через Венгрию. 

Поэтому господин Урбан так заинтересо-
ван в том, чтобы в Сирии была военная и по-
литическая стабильность.

Это ведь, конечно, возможно сейчас толь-
ко при участии России. Так что и тут венгер-
ский премьер намерен был выглядеть без-
упречно: одобряя Владимира Путина в Си-
рии, он на самом деле стоит на страже инте-
ресов Европейского союза. 

Кто-то скажет, что хитрости его выглядели 
крестьянскими. А кто-то проникнется состра-
данием сразу и к ЕС, и к России, и особенно к 
Венгрии. И даже найдутся такие, кто к Сирии. 

Венгерский журналист спросил Виктора 
Орбана, по какой причине он наложил ве-
то на заявление послов НАТО. Следовало из 
этого понимать, что Виктор Орбан — чело-
век, который способен заставить считаться с 
собой любого, и НАТО готово в любое мгно-
вение дрогнуть под его натиском. И главное, 
само слишком хорошо это понимает… 

На самом деле речь шла, пояснил сам вен-
герский премьер, о повторном рассмотре-
нии заявления представителей ЕС по пово-
ду Украины: 

— Мы должны принять документ, кото-
рый одобряется Европейским союзом и Ук-
раиной. Венгерское меньшинство в Закар-
патье подвергается дискриминации и живет 
под угрозой! Подвергаются физическому на-
силию! Если мы готовим такой документ, то 
мы хотим получить гарантию с украинской 
стороны, что такого не будет!

Очевидно, что вопросы у Виктора Орбана 
к Украине накопились серьезные. Там нет не 
то что любви, а и приязни.

Владимир Путин высказался по поводу 
возможного продления договора от транзите 
российского газа через Украину. Переговоры 
по этому поводу были накануне в Брюсселе.

— Оценки насчет того, как прошли эти пе-
реговоры, расходятся,— сказал президент Рос-
сии.— Мы считаем, что они были конструк-
тивными, причем со всех сторон. Вопрос ис-
ключительно в сфере споров арбитражного ха-
рактера, на наш взгляд абсолютно абсурдных, 
когда, например, $7 млрд собираются предъя-
вить через украинские суды «Газпрому» за то, 
что он занимает монопольное место на тран-
зитном рынке Украины. Хотя «Газпром» ни-
чего не транзитирует! Транзитируют украин-
ские компании! Это просто абсурд!.. Надо об-
нулить все требования обеих сторон!

Надо признать, что раньше Владимир Пу-
тин так миролюбиво по такому поводу не 
выражался. 

— Мы готовы,— продолжил он,— и к про-
качке газа через Украину, и к поставкам га-
за на Украину, причем со значительным сни-
жением цены в отличие от той, которую по-
требители российского газа получают на Ук-
раине сегодня. А то, что этот газ российский, 
сомнений нет. Никакого реверса там нет. Это 
не реверс. Это ложный реверс! Но бог с ним, 
с этим ложным реверсом… 

Бога на территории Кармелитского под-
ворья поминали в этот день, можно сказать, 
постоянно. 

Поступок Дании, разрешившей в этот 
день прокладку трубопровода «Северный 
поток-2» через ее исключительную экономи-
ческую зону, Владимир Путин приветство-
вал и дал понять, что даже не ожидал, что Да-
ния учтет интересы своих близких, то есть 
европейских, партнеров, а не дальних, то 
есть США. 

А господин Орбан и тут неуспокоенно 
кивнул в сторону Украины:

— Мы не хотим зависеть от транзитных 
стран! И если в Венгрию газ из России посту-
пает только через Украину, то это с точки зре-
ния нашего суверенитета не очень прием-
лемая ситуация… И чем раньше мы сможем 
присоединиться к «Турецкому потоку», тем 
лучше!

И уже в конце Владимира Путина спро-
сили, «сможет ли Владимир Зеленский об-
уздать украинских националистов». 

— Я не думаю, что я вправе давать оценки 
действиям украинского президента,— каза-
лось, аккуратно отвечал российский прези-
дент,— в его контактах с националистами. 

Но аккуратность быстро изменила ему:
— Сам господин Зеленский на украинско-

го националиста, естественно, не похож (ви-
димо, потому, что похож на сионистского на-
ционалиста.— А. К.), но сможет ли он спра-
виться с ними, мне сейчас трудно сказать.

Еще труднее это сказать, видимо, Влади-
миру Зеленскому. Зато легко сказать украин-
ским националистам. 

— Правильную ли он выбрал форму об-
щения как президент и верховный главно-
командующий — чтобы на линии сопри-
косновения уговаривать людей, которые от-
казываются подчиняться его приказам? — 
спросил самого себя президент России. 

Господин Путин, похоже, имел в виду, 
что сам бы он такую форму общения не вы-
брал бы. 

— Я не знаю,— пожал плечами Владимир 
Путин.— Вопрос в том, доведет ли он до кон-
ца то, что он сам считает целесообразным 
сделать. Не такой сложный вопрос на самом 
деле: разведение противоборствующих сто-
рон на линии соприкосновения в двух на-
селенных пунктах! Это тянется годами. Те-
перь ясно почему. Потому что националисты 
не хотят уходить и не хотят выпускать отту-
да украинские войска. Доведут этот вопрос 
украинские власти или нет, я не знаю, но от 
этого действительно много зависит.

Все-таки он чего-то еще ждет от господи-
на Зеленского.

Чем-то ему Владимира Путина все же уда-
лось впечатлить. 

Чего-то господин Путин от господина Зе-
ленского не ожидал. 

Виктор Орбан в этот день больше 
знаков внимания оказывал 
министру здравоохранения 
России Веронике Скворцовой, 
чем даже Владимиру Путину   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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„Ъ“ стали известны подробно-
сти уголовного преследования 
бывших владельцев Промсвязь-
банка (ПСБ) Дмитрия и Алексея 
Ананьевых, заочно арестован-
ных Басманным судом для меж-
дународного розыска. По версии 
следствия, используя кипрский 
филиал банка, братья за пять 
дней под фиктивные сделки по-
хитили 66,3 млрд руб., $575 млн 
и €24,4 млн, а еще за один день 
легализовали 39 млрд руб. 
и $169 млн. 

Следственную группу по делу 
банкиров Ананьевых возглавляет 
старший следователь по особо важ-
ным делам ГСУ Следственного ко-
митета России (СКР) Алексей Весе-
льев. Полковник юстиции Весель-
ев известность получил пять лет 
назад, когда в рамках расследова-
ния обстоятельств хищения акций 
предприятий, входящих в топлив-
но-энергетический комплекс Баш-
кирии, по его ходатайствам был 
объявлен в международный ро-
зыск сын тогдашнего президента 
республики Урал Рахимов, отправ-
лен под домашний арест глава АФК 
«Система» Александр Евтушенков 
и приняты обеспечительные меры 
по акциям предприятий, входящих 
в «Башнефть». В итоге акции были 
возвращены государству, а потом 
выкуплены «Роснефтью».

Как следует из материалов ны-
нешнего расследования полковни-
ка Весельева, крупнейшим акцио-
нером банка являлась зарегистри-
рованная ТПП Амстердама компа-
ния Promsvyaz Capital B.V., которая 
контролировала 62,5% акций. Са-
ма Promsvyaz Capital B.V., установи-
ло следствие, на паритетных нача-
лах (по 49,99%) контролировалась 
Antracite Investment Ltd и Urgula 
Platinum Ltd. А оставшаяся часть ак-
ций досталась Menrela Ltd. Все эти 
компании в равных долях принад-
лежали Алексею и Дмитрию Анань-
евым, уверены в СКР.

Попутно, говорится в материа-
лах расследования, братья занима-
ли посты председателя совета ди-
ректоров и предправления Пром-
связьбанка, входившего в список 
системно значимых кредитных ор-
ганизаций и занимающего 9-е ме-
сто среди российских банков по ве-
личине активов.

Согласно выводам следствия, 
Дмитрий и Алексей Ананьевы «ис-
пользуя свое служебное положение» 

и осуществляя общее руководство 
банком, были «уполномочены рас-
поряжаться имуществом» кредит-
ной организации, принимать реше-
ния о проведении операций, совер-
шать сделки от имени банка и т. д. 
Однако, имея подобные полномо-
чия, владельцы банка проигнориро-
вали выводы проверки ЦБ, которая в 
декабре 2017 года в рамках надзора 
выявила, что банковская отчетность 
не отражала реального финансового 
состояния банка и, «являясь сущест-
венно недостоверной», несла угрозу 
интересам клиентов и кредиторов.

В связи с этим 11 декабря 2017 
года ЦБ, как следует из материалов 
уголовного дела, потребовал от ру-
ководства ПСБ экстренно доформи-
ровать резервы в сумме 104,6 млрд 
руб., наложив запрет на крупные 
операции, в том числе с использо-
ванием кипрского филиала банка в 
Лимасоле. Однако, рассмотрев но-
вый отчет, подписанный тогдаш-
ним предправления Промсвязь-
банка Дмитрием Ананьевым, регу-
лятор пришел к выводу, что он «пря-
мо свидетельствовал о необходи-
мости назначения» временной ад-
министрации. 15 декабря 2017 го-
да ООО «Управляющая компания 
„Фонд консолидации банковского 
сектора“», согласно приказу ЦБ, по-
лучило эти функции. 

Как раз в это время, отмеча-
ет следствие, Алексей и Дмитрий 
Ананьевы, а также неустановлен-
ные лица объединились в органи-

зованную преступную группу для 
«противоправного хищения денеж-
ных средств» финансовой структу-
ры. Для этого банкиры в период с 
11 по 15 декабря 2017 года заклю-
чили 24 договора с подконтроль-
ными им компаниями — Minga 
Management Ltd, Fintailor Ltd и уже 
известной голландской Promsvyaz 
Capital B.V. Предметом договоров 
были сделки по купле-продаже раз-
личных ценных бумаг, включая 
облигации АО «Промсвязькапи-
тал», малоизвестных ООО ПСН ПМ 

и Peters International Investment, 
привилегированные акции самого 
Промсвязьбанка и проч.

Все расчеты с контрагентами, 
по данным следствия, велись через 
«Промсвязьбанк-Кипр», где у под-
контрольных братьям компаний 
были открыты расчетные счета. Не-
смотря на полную оплату со сторо-
ны ПСБ, ценные бумаги «не были 
поставлены», а условия договоров 
не выполнены.

Это, считает следствие, позво-
лило организаторам преступной 
группы присвоить 66,3 млрд руб., 
$575 млн и €24,4 млн. На втором 
этапе криминальной схемы, счита-
ет СКР, в целях сокрытия «незакон-
ного происхождения похищенно-
го имущества и придания право-
мерного вида владению им» в один 
день, 14 декабря 2017 года, «по 

фиктивным основаниям» в поль-
зу компании Peters International 
Investment по указанию господ Ана-
ньевых были переведены 31,7 млрд 
руб., а также под видом займа еще 
8,2 млрд руб.

Спустя еще несколько часов все 
полученные деньги, включая еще 
более $160 млн, были раздроблены 
и перечислены еще на девять ком-
паний, расчетные счета которых 
также находились в кипрском фи-
лиале ПСБ. Львиная доля этих пере-
числений пришлась на Bimersano 

Service ltd и Fintailor Investments, 
получивших более 20 млрд руб. и 
$83,2 млн. Таким образом, увере-
но следствие, организаторами пре-
ступной группы было легализова-
но 38,8 млрд руб. и $169 млн.

После установления этих обсто-
ятельств СКР квалифицировал дей-
ствия братьев Ананьевых как рас-
трату в особо крупном размере (ч. 4 
ст. 160 УК) и легализацию похищен-
ного (ч. 4 ст. 174 УК). При этом адво-
каты банкиров, в том числе и пред-
ставляющий интересы Дмитрия 
Ананьева Александр Забейда, уве-
рены, что преследование их кли-
ентов «носит политический кон-
текст». Сделки, которые следствие 
интерпретирует как противоправ-
ные, полагают защитники, явля-
лись полностью законными.

Владислав Трифонов

Мосгорсуд освободил из СИЗО  
и отправил под домашний арест 
до 2 февраля 2020 года 15-лет- 
него московского школьника,  
обвиняемого в незаконном из-
готовлении взрывного устрой-
ства. По версии следствия, под-
росток планировал совершить 
теракт в День народного единст-
ва в прошлом году. По ходу рас-
следования обвинение школьни-
ка было смягчено: из него убрали 
признак «в составе группы лиц». 
Сам подследственный вины не 
признает, а его родители утвер-
ждают, что «набор террориста» 
он собрал из любопытства.

Московский городской суд рас-
смотрел ходатайство Следственно-
го комитета России о продлении на 
три месяца срока содержания под 
стражей. Однако Мосгорсуд со след-
ствием не согласился и решил огра-
ничиться домашним арестом на тот 
же срок. Школьника освободили в 
зале суда.

Ученик одной из расположенных 
в Южном Тушино школ (фамилия в 
соответствии с законодательством не 
называется) был задержан сотрудни-
ками УФСБ по Москве и Московской 
области 2 ноября 2018 года. Его запо-
дозрили в незаконном изготовлении 
и хранении взрывного устройства. 
Через несколько дней Пресненский 
суд Москвы арестовал его, после чего 
школьника отправили в московский 
СИЗО №5 («Водник»). На подростка 
чекисты, как выяснилось, вышли в 
ходе расследования уголовного де-
ла о взрыве в здании УФСБ по Архан-
гельской области, совершенном 31 
октября 2018 года, в результате кото-
рого пострадали трое сотрудников 
управления. Подрыв здания был ор-
ганизован 17-летним студентом вто-
рого курса Архангельского политех-
нического техникума, называвшим 
себя анархо-коммунистом. Он про-
нес в здание самодельное взрывное 
устройство (СВУ) и при его подрыве 
сам погиб.

Именно по контактам в мобиль-
ном телефоне, который при взрыве 
уцелел, чекисты вышли более чем 
на сотню анархистов, с которыми 
студент не только переписывался, 
но и инструктировал их. Среди его 
контактов в Telegram-канале ока-

зался и московский школьник, ко-
торый незадолго до взрыва в архан-
гельском УФСБ спрашивал совета 
по поводу создания СВУ.

В ходе обыска в квартире, где 
проживал ученик тушинской шко-
лы, согласно материалам дела, изъ-
яли стандартный «набор бомбиста», 
в том числе «апельсин» (контейнер 
для СВУ, селитру, жидкость для сня-
тия лака и провода, используемые 
для изготовления взрывного устрой-
ства. Как выяснилось, подросток ув-
лекался химией, не раз побеждал в 
конкурсах, имеет грамоты и дипло-
мы по этому предмету. По данным 
силовиков, школьник также при-
держивался анархистских взглядов, 
о чем, в частности, свидетельствова-
ла изъятая у него литература.

По версии следствия, юноша пла-
нировал совершить теракт в Любли-
но в День народного единства. Снача-
ла ему инкриминировали ст. 222.1 и 
ст. 223.1 УК РФ (незаконные приобре-
тение, передача, сбыт, хранение, пе-
ревозка или ношение взрывчатых 
веществ или взрывных устройств, 
а также незаконное изготовление 
взрывчатых веществ и взрывных 
устройств), причем, как считало след-
ствие, эти преступления подросток 
совершил «в составе группы лиц», что 
является отягчающим обстоятельст-
вом. Однако к концу расследования 
этот квалифицирующий признак 
был следствием снят, в итоге, как со-
общил адвокат обвиняемого Сергей 
Ашанин, несколько подростков, ко-
торых следствие поначалу считало 
сообщниками школьника, остались 
свидетелями по делу. Во время рас-
следования подросток прошел пси-
холого-психиатрическую экспертизу 
и был признан вменяемым.

Следственные действия по делу 
были завершены в начале октября, 
после чего школьник и адвокат при-
ступили к ознакомлению с восемью 
томами уголовного дела.

Школьник вины не признает, а 
давать показания отказывается до 
суда, пользуясь правом, предостав-
ленным ст. 51 Конституции. Роди-
тели малолетнего анархиста увере-
ны, что сын не имеет ничего общего 
с терроризмом, а «хлопушку» изгото-
вил просто из любопытства.

Юрий Сенаторов

Школьника 
отправили  
из тюрьмы домой
Обвиняемому в изготовлении бомбы  
смягчили меру пресечения

Фирмы-пятидневки
Следствие раскрыло схемы хищений средств из Промсвязьбанка

Тверской суд столицы заочно 
арестовал бывшего главу «Рэй-
лтрансхолдинга» (РТХ) Сергея 
Шпака. По версии следственно-
го департамента (СД) МВД РФ, 
вместе с топ-менеджерами ря- 
да структур холдинга он участво-
вал в хищении у компании «ВЭБ- 
лизинг» (входит в группу ВЭБ) 
около 1,8 млрд руб. Защита биз-
несмена утверждала, что он на-
ходится за границей на лечении, 
однако суд не посчитал этот до-
вод убедительным.

Как выяснилось в начале судеб-
ного заседания, буквально накану-
не рассмотрения ходатайства СД 
МВД о заочном аресте бывшего гла-
вы Сергея Шпака бизнесмен отка-
зался от услуг двух своих адвока-
тов. Об этом решении он сообщил 
одному из защитников, который 
прилетел на встречу с господином 
Шпаком во Францию. Поэтому в су-
де интересы фигуранта представля-
ла адвокат по назначению.

Настаивая на заочном аресте 
Сергея Шпака, представитель СД 
сообщил, что уголовное дело о  
хищении средств компании «ВЭБ-
лизинг» было возбуждено в 2017  
году. Осенью прошлого года ему 
заочно было предъявлено обви-
нение в особо крупном мошенни- 
честве (ч. 4 ст. 159 УК РФ), а позже —  
и в особо крупной растрате (ч. 4 
ст. 160 УК РФ). В августе этого года 

бизнесмен был объявлен в между-
народный розыск.

Обосновывая свое ходатайство, 
следователь заявил, что от имени 
фигуранта оказывается давление 
на сотрудников РТХ, от которых пу-
тем угроз требуют отказа от дачи 
показаний по делу и сокрытия ин-
формации от следствия. Кроме то-
го, отметил сотрудник СД, обвиня-
емый, оставаясь на свободе, может 
вступить в сговор с другими фигу-
рантами, большинство из которых 
также скрывается, и координиро-
вать с ними свои действия. Нако-
нец, господин Шпак скрывается 
от следствия и давно не прожива-
ет по месту регистрации. Следова-
тель отдельно подчеркнул, что ин-
криминируемые господину Шпаку 
преступления не относятся к сфере 
предпринимательства, поскольку 
были совершены из чистой коры-
сти с использованием служебного 
положения.

Защита, в свою очередь, настаи-
вала на том, что доводы СД в пользу 
ареста безосновательны, в частно-
сти, господин Шпак ранее инфор-
мировал следствие, что находит-
ся за границей. В ответ прокурор и 
следователь сообщили, что справка 
о здоровье бизнесмена датирована 
началом октября и не свидетельст-
вует, что он не может принять учас-
тие в нынешнем заседании. В ре-
зультате суд постановил ходатайст-

во следствия удовлетворить. Теперь 
следствие может оформлять доку-
менты на господина Шпака для пре-
доставления в Интерпол.

Как ранее сообщал „Ъ“, версия 
следствия заключается в том, что 
Сергей Шпак, бывшие гендиректор 
«ВЭБ-лизинга» Вячеслав Соловьев, 
первый замгендиректора РТХ Вита-
лий Гыберт, гендиректор ЗАО «РТХ-
Логистик» Александр Шаповалов 
(двум последним Мосгорсуд вчера 
утвердил заочный арест), экс-гла-
ва службы безопасности холдин-
га Ростислав Клименко (его заочно 
арестовали в минувший вторник), 
а также руководители некоторых 
структур РТХ создали преступную 
группу с целью хищения средств, 
которые компаниям холдинга пе-
речислил «ВЭБ-лизинг» за постав-
ку вагонов. Всего в нескольких до-
говорах говорилось о 800 с лишним 
грузовых вагонах и цистернах. Од-
нако, когда в 2017 году была про-
ведена проверка исполнения кон-
трактов, выяснилось, что вагоны 
поставлены не были, а перечислен-
ные за них средства были выведе-
ны через два десятка фирм, не за-
нимавшихся реальной хозяйствен-
ной деятельностью. Ущерб по делу 
оценивается примерно в 1,8 млрд 
руб. Большинство фигурантов на-
ходятся за границей и объявлены 
в розыск.

Юрий Сюн

Вагоны не доехали  
до заказчика
По обвинению в мошенничестве  
заочно арестован экс-глава РТХ

Дмитрия (слева)  
и Алексея Ананьевых 
(справа) обвинили  
в многомиллиардных 
хищениях за рекордно 
короткий промежуток 
времени 
ФОТО ВАЛЕРИЯ ЛЕВИТИНА

В период с 11 по 15 декабря 2017 года 
банкиры заключили 24 договора  
с подконтрольными им компаниями. 
Предметом договоров были сделки  
по купле-продаже различных  
ценных бумаг
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В воинской части в Козельске 
(Калужская область) повешен-
ным на ремне в кабинете коман-
дира части нашли тело 21-лет-
него военнослужащего Сергея 
Сафонова. Военным следст- 
венным управлением Следст-
венного комитета России (СКР) 
по ракетным войскам страте- 
гического назначения (РВСН) 
возбуждено уголовное дело  
по ст. 110 УК РФ (доведение 
до самоубийства). Родственни-
ки погибшего военнослужаще-
го, получив его тело со следами 
побоев, считают, что Сергей Са-
фонов не мог покончить с собой, 
и намерены добиваться переква-
лификации статьи на «убийство».

Военнослужащего срочной служ-
бы 21-летнего Сергея Сафонова 16 
октября 2019 года обнаружили по-
вешенным на солдатском ремне на 
шкафу в кабинете командира ча-
сти. Сергей служил в войсковой ча-
сти 54055 РВСН в Калужской обла-
сти. В свидетельстве о смерти, вы-
данном родственникам Калужским 
областным бюро судебно-медицин-
ских экспертиз 18 октября, причи-
ной смерти была названа «асфик-
сия» через «преднамеренное само-
повреждение путем повешения». Во-
енным следственным управлением 
СКР по РВСН было возбуждено уго-
ловное дело по ст. 110 УК РФ (доведе-
ние до самоубийства).

Родственники Сергея Сафонова, 
проживающие в Москве, узнали о 
его гибели на следующий день по-
сле того, как он был обнаружен мер-
твым. Сергей был одним из десяти 
детей в многодетной семье погиб-
шего в 2011 году православного свя-
щенника. По словам родных, Сер-
гей был «жизнерадостным молодым 
человеком, неспособным на само-
убийство». Как „Ъ“ рассказала дво-
юродная сестра Сергея Сафонова 
Юлия Дякунова, матери погибшего 
удалось убедить священника отпеть 
по православной традиции своего 
сына и договориться о захоронении 
рядом с могилой отца. Она заказала 
катафалк, в калужском морге родст-
венникам отдали тело. «Но когда мы 

21 октября привезли его в морг Бот-
кинской больницы в Москве, что-
бы подготовить к похоронам, оказа-
лось, что лицо Сергея загримирова-
но,— рассказала Юлия Дякунова.— 
Работники морга протерли лицо 
Сергея, и оно было в синяках». Род-
ные погибшего обратились за по-
мощью к работникам проекта «Пра-
возащита Открытки» и заказали не-
зависимую судебно-медицинскую 
экспертизу. 26 октября независи-
мый судмедэксперт провел исследо-
вание тела погибшего и «обнаружил 
на лице Сергея, под гримом, нало-
женным перед выдачей тела родст-
венникам, характерные для послед-
ствий ударов тупыми предметами 
гематомы вокруг глаз, на грудной 
клетке, а также ссадины на руках, 
которые могут свидетельствовать о 
борьбе»,— рассказал „Ъ“ юрист пра-
возащитного проекта Алексей Пря-
нишников. По его словам, результа-
ты экспертизы будут готовы в тече-
ние нескольких дней, и родственни-
ки будут добиваться расследования 
уголовного дела об убийстве.

«Сергей не мог покончить с со-
бой, он был верующим человеком, 
у него были планы на жизнь, после 
армии он собирался жениться и вен-
чаться. В мае 2019 года он сам пошел 
в армию, в ней отслужили его отец 
и брат»,— рассказала „Ъ“ мать погиб-
шего Лариса Сафонова. По ее сло-
вам, она видела его за неделю до ги-
бели, 7 октября, когда приезжала в 
Козельск, и они вместе посещали мо-
настырь в Оптиной пустыни. «Я уви-
дела под правым глазом сына след от 
заживающего синяка, и спросила, 
не бьют ли его сослуживцы,— рас-
сказала Лариса Сафонова.— Он отве-
тил, что ударился о стол. Но когда я 
сказала, что спрошу у командира ча-
сти, о какой стол он мог удариться, 
он попросил меня не вмешиваться, 
и признался, что его бьют трое сослу-
живцев». «Я украду у одного из них 
телефон, выясню, где он живет, и по-
сле дембеля его встретят мои дру-
зья и проучат»,— процитировала „Ъ“ 
слова сына мать погибшего.

По словам Юлии Дякуновой, Сер-
гей рассказывал родным, что одна-

жды пожаловался своему команди-
ру Дмитрию Калинину на воровст-
во сослуживцев. «После этого у не-
го начались проблемы с сослужив-
цами»,— рассказала Юлия Дякуно-
ва. Дмитрий Калинин отказался от-
вечать на вопросы „Ъ“. «Возбуждено 
уголовное дело, разглашать данные 
предварительного следствия не мо-
гу»,— сообщил „Ъ“ заместитель ко-
мандира полка по военно-полити-
ческой работе Дмитрий Буряков.

Невеста Сергея Сафонова Вале-
рия Велькина, с которой они были 
знакомы шесть лет, рассказала „Ъ“, 
что разговаривала с ним по теле-
фону около 18:00 16 октября, за не-
сколько часов до его смерти. «Он по-
звонил мне и сказал, что совершил 
проступок, за который ему стыд-
но, но о подробностях пообещал 
рассказать позже. Но позже я уже 
не смогла ему дозвониться»,— по-
яснила Валерия Велькина. По мне-
нию Валерии Велькиной, речь в те-
лефонном разговоре, вероятнее 
всего, шла об украденном телефо-
не. «Мы ездили с родственниками 
Сергея в войсковую часть, разгова-
ривали со следователем Александ-
ром Калиевым,— рассказала Вале-
рия Велькина.— Тот сказал нам, что 
Сергей вернул телефон, но, чтобы 
сослуживцы с ним не подрались, 
командир предложил переночевать 
в его кабинете. А около одиннадца-
ти вечера кто-то из проходящих ми-
мо кабинета обнаружил Сергея ви-
севшим на солдатском ремне на 
шкафу». Господин Калиев на вопро-
сы „Ъ“ отвечать отказался.

В Министерстве обороны России 
не смогли оперативно ответить на 
запрос „Ъ“ с просьбой прокоммен-
тировать ситуацию.

Факт гибели военнослужащего 
Сергея Сафонова в войсковой части 
стал известен после инцидента с рас-
стрелом рядовым Рамилем Шамсут-
диновым восьмерых сослуживцев в 
Забайкальском крае. Мотивом убий-
ства под Читой, по одной из версий 
следствия, могли стать издеватель-
ства военнослужащих над своим со-
служивцем.

Мария Литвинова

Загримирован посмертно
Родственники погибшего солдата  
не верят в его самоубийство

Инициативные группы жителей 
Воскресенска, Наро-Фоминска, 
Ногинска, Солнечногорска и Ка-
зани обратились к вице-премь-
еру Алексею Гордееву и генпро-
курору Юрию Чайке с просьбой 
приостановить проекты по стро-
ительству мусоросжигательных 
заводов. Их к 2022 году вблизи 
указанных городов планирует  
построить компания «РТ-Инвест». 
Жители жалуются, что более двух 
лет пытаются через суд получить 
проектную документацию для 
проведения общественной эко-
логической экспертизы. Однако 
ее не в силах изъять даже судеб-
ные приставы. В «РТ-Инвест» за-
веряют: необходимые документы 
отправлены еще в мае. Впрочем, 
до адресата они так и не дошли.

В письме (есть в распоряжении 
„Ъ“), под которым подписались око-
ло 400 активистов, речь идет о кон-
фликте с компанией-застройщиком. 
Жители обратились к специализи-
рованным организациям для про-
ведения общественной экологиче-
ской экспертизы проектов будущих 
мусоросжигательных заводов (МСЗ). 
Однако застройщик не предоставил 
необходимые для этой процедуры 
по закону документы, жалуются 
подписанты.

• К 2022 году планируется постро-
ить МСЗ (каждый из объектов 
по плану обезвреживает 700 тыс. 
тонн отходов в год) в подмосковных 
Солнечногорске, Ногинске, Воскресен-
ске и Наро-Фоминске. Аналогичный 
завод мощностью 550 тыс. тонн 
планируется построить в Татарс-
тане. Оператором проекта стали 
АГК-1 и АГК-2, контроль над кото-
рыми имеет АО «РТ-Инвест» (дочер-
няя компания «Ростеха»).
Конфликт произошел во всех ука-

занных городах: активисты попыта-
лись получить документацию че-
рез суды. Причем суд встал на сто-
рону жителей. Как следует из реше-
ния Арбитражного суда Москвы по 
иску жителей Татарстана, доводы от-
ветчика сводились к тому, что обще-
ственная экологическая экспертиза 
уже была проведена другой органи-
зацией, поэтому оснований для пре-
доставления документов нет. Так-
же представители АГК-2 в суде на-
стаивали на том, что проектная до-
кументация относится к коммерче-

ской тайне. Суд с доводами не согла-
сился и обязал компанию предоста-
вить все необходимое. Компания об-
жаловала решение в Девятом Арби-
тражном апелляционном суде, одна-
ко решение было оставлено без из-
менений. Сейчас компания пода-
ла кассационную жалобу. В Солнеч-
ногорске судебное разбирательство 
только начинается. Инициативная 
группа Ногинска прошла уже две 
инстанции, Наро-Фоминска — три. 
Во всех случаях суд обязал застрой-
щика предоставить документы, а 
апелляционные жалобы оставлял 
без удовлетворения.

Активисты из Воскресенска на-
чали разбирательства в судах рань-
ше других и к настоящему моменту 
прошли все инстанции с решения-
ми в свою пользу. Впрочем, как от-
мечается в обращении жителей, да-
же служба судебных приставов в те-
чение нескольких месяцев не мо-
жет изъять у компании документа-
цию. „Ъ“ обратился за подтвержде-
нием в управление ФССП по Мо-
сковской области, однако там не 
успели ответить.

«В такой ситуации не может быть 
и речи о доверии к любым заявлени-
ям „РТ-Инвест“ о безопасности стро-
ящихся заводов, о возможности в бу-
дущем мониторинга их работы,— 
говорится в письме.— Мы настаива-
ем на приостановке проектов строи-
тельства до тех пор, пока нами не бу-
дет получена техническая докумен-
тация в полном объеме, проведена 
независимая экологическая экспер-
тиза и известны ее результаты». Как 
рассказала „Ъ“ одна из протестую-
щих против МЗС в Наро-Фоминске 
жителей Ольга Мельник, активисты 
планируют выходить в одиночные 
пикеты с этими требованиями.

Отметим, ранее президентский 
Совет по правам человека также 
призывал «РТ-Инвест» предоставить 
жителям необходимые документы 
для проведения экспертизы, ссыла-
ясь на положительные решения су-
дов (см. „Ъ“ от 17 июля 2018). «Есть 
закон о коммерческой тайне, запре-
щающий относить к таковой ин-
формацию о безопасности населе-
ния,— заявлял тогда зампред СПЧ 
Евгений Бобров.— Это объект пер-
вого класса опасности, поэтому всю 
имеющуюся документацию необхо-
димо предоставить».

Адвокат юридической фирмы 
«Амулекс» Дмитрий Томко говорит, 
что решения судов «должны испол-
няться либо добровольно, либо при-
нудительно — это закреплено в про-
цессуальном законодательстве». 
Впрочем, максимальный штраф за 
нарушение составит 70 тыс. руб. «За-
частую экономически выгоднее бы-
вает заплатить штраф, чем исполнить 
решение»,— указывает управляю-
щий партнер коллегии адвокатов 
Pen & Paper Валерий Зинченко. При 
этом в случае злостного неисполне-
ния решения суда должностные ли-
ца могут быть привлечены уже к уго-
ловной ответственности по ст. 315 УК 
РФ, которая предусматривает, в том 
числе, лишение свободы до года.

В пресс-службе министерства 
ЖКХ Московской области „Ъ“ сооб-
щили, что «РТ-Инвест» имеет пол-
ный комплект разрешительной до-
кументации «для любых необходи-
мых экспертиз»: «Все реализуемые 
ими проекты в Московской области 
имеют независимые общественные 
экологические экспертизы, которые 
проходили неоднократно».

«Компании-истцы по перечи-
сленным делам отказываются за-
ключать соглашения о конфиден-
циальности,— заявили „Ъ“ в пресс-
службе „РТ-Инвест“.— Это принци-
пиальное для нас условие, учитывая 
уникальность реализуемого проек-
та и используемых новейших тех-
нологий наших зарубежных парт-
неров. Поэтому мы вынуждены от-
стаивать свою позицию в судах». Там 
также добавили, что решение суда, 
где пройдены все инстанции, было 
выполнено, и вся необходимая до-
кументация была предоставлена. В 
копии письма, которую предостави-
ли „Ъ“ в компании, говорится, что 
проектная документация на завод в 
Воскресенском районе на электрон-
ном носителе была отправлена ком-
пании «Эмассерт» 31 мая 2019 года.

«Посылку, которую они отпра-
вили еще в мае, мы еще не получи-
ли,— рассказал „Ъ“ глава инициа-
тивной группы Воскресенска Алек-
сей Холкин.— Ведь суть не в том, что-
бы ее просто отправили, она должна 
быть получена. Я во вторник отнес 
судебному приставу жалобу, что не 
принимаются меры, побуждающие 
исполнить решение суда».

Анна Васильева

У мусоросжигательных заводов 
требуют документы
Противники их строительства настаивают  
на приостановке проектов во всей стране

Родители погибших в ЦАР опера-
тора Кирилла Радченко и режис-
сера Александра Расторгуева 
намерены обратиться к прези-
денту Владимиру Путину с жа-
лобой, что дело об убийстве не 
расследуется. Так они отреаги-
ровали на заявление, прозву-
чавшее в ходе состоявшейся 
неделю назад встречи господи-
на Путина с президентом Цент-
ральноафриканской республи-
ки Фостен-Арканжем Туадера. 
По словам отца Кирилла Радчен-
ко Александра Радченко, След-
ственный комитет России не по-
лучает ответов от следственных 
органов ЦАР и «расследование 
не развивается». 

Режиссер Александр Расторгуев, 
журналист Орхан Джемаль и опера-
тор Кирилл Радченко были убиты 
летом 2018 года в ЦАР, где они со-
бирались снять документальный 
фильм о частной военной компа-
нии «Вагнер». 30 июля на дороге, 
ведущей в город Бамбари, их авто-
мобиль расстреляли неизвестные. 
По версии СК России, основанной 
на показаниях водителя, местных 
жителей и осмотре вещдоков, про-
изошло ограбление: граждане РФ 
были застрелены бандитами, кото-
рые говорили на арабском языке. 
Следователи отмечали, что журна-
листы прибыли в ЦАР по туристи-
ческим визам, без аккредитации 
(поездку организовали сотрудники 
Центра управления расследования-
ми, который финансировал Миха-
ил Ходорковский) и получали пре-
дупреждения, что передвигаться по 
стране опасно. 

Другую версию в годовщину тра-
гедии представил центр «Досье» 
Михаила Ходорковского, который 
работал над независимым рассле-
дованием. По данным центра, за 
журналистами была установлена 
слежка, а убийство было спланиро-
вано и исполнено профессионала-
ми. После прибытия в ЦАР и до мо-
мента убийства за съемочной груп-

пой «вели» сотрудники местной 
жандармерии, действия которых 
координировали граждане России, 
связанные с ЧВК «Вагнер».

23 октября в Сочи Владимир Пу-
тин с президентом ЦАР Фостен-Ар-
канжем Туадера заявили, что стра-
ны настроены на завершение рас-
следования журналистов в ЦАР. «От-
мечался высокий уровень взаимо-
действия правоохранительных ор-
ганов двух стран в этом расследо-
вании,— сообщил пресс-секретарь 
Дмитрий Песков.— Был подтвер-
жден настрой на то, чтобы это рас-
следование завершилось определе-
нием виновных в этом убийстве». 

Однако близкие Александра Рас-
торгуева, Орхана Джемаля и Кирил-
ла Радченко беспокоятся, что рас-
следование не развивается. Они не 
доверяют официальной версии об 
ограблении, полагая, что журнали-
стов могли убить из-за их деятель-
ности. «Встреча президентов в Сочи 
нас не обнадеживает. Последний 
раз я общался со следователями в 
канун годовщины гибели журнали-
стов,— рассказал „Ъ“ отец Кирил-
ла Радченко Александр Радченко.— 
Нам сказали только, что из ЦАР при-
слали вещи погибших». 

«С начала следственных дейст-
вий прошло уже больше года, а сле-
дователи ничего не сделали. Кро-
ме версии, что на журналистов на-
пали бандиты, не только ничего не 
появилось, но нет и новых доказа-
тельств этой версии»,— рассказала 
„Ъ“ адвокат родственников журна-
листов Марина Андреева. Одно из 
последних ходатайств адвоката бы-
ло частично удовлетворено СК еще 
в июле. «Мы просили допросить со-
ветника по безопасности президен-
та ЦАР Валерия Захарова и граждан-
ского инструктора в ЦАР Александ-
ра Сотова, потому что они, по ма-
териалам „Досье“, могут быть при-
частны к преступлению и к ЧВК 
„Вагнер“. В этом пункте в ходатай-
стве нам отказали. Зато согласи-
лись допросить водителя и жандар-

ма. Прошло больше трех месяцев — 
о допросах нам не сообщили». 

«В СК говорят, что реализацией 
ходатайств занимаются в ЦАР, но они 
не получают от МИДа ответы о след-
ственных действиях. Я просил главу 
МИДа Сергея Лаврова о встрече, хо-
тел узнать о взаимодействии,— гово-
рит Александр Радченко.— МИД от-
ветил, что в марте ведомство отпра-
вило „в Министерство юстиций и по 
правам человека ЦАР очередные за-
просы Главного управления СК РФ 
об оказании правовой помощи по 
уголовному делу, в том числе о про-
изводстве необходимых следствен-
ных и процессуальных действий, а 
также о выдаче вещей погибших и 
других предметов, изъятых по делу“. 
Но министр не может меня принять 
в связи с высокой занятостью». Го-
сподин Радченко и его старший сын 
Роман обращались к официальному 
представителю МИД РФ Марии Заха-
ровой с просьбой публично расска-
зать о выполненных со стороны ЦАР 
поручениях, но «МИД и СКР отказа-
лись публиковать информацию, со-
славшись на тайну следствия». 

«Следователь Золотов (следова-
тель СК, ведущий дело.— „Ъ“) рас-
сказывал, что у них нет прямого со-
глашения о сотрудничестве с ЦАР и 
это осложняет работу»,— поясни-
ла „Ъ“ госпожа Андреева. На звон-
ки „Ъ“ представитель СКР Светлана 
Петренко не ответила.

Отец и брат Кирилла Радченко 
сообщили „Ъ“, что в связи со сло-
жившейся ситуацией намерены 
направить обращение президенту 
Владимиру Путину. «Нужно попро-
сить разъяснения о сложившейся 
ситуации и создать благоприятные 
условия для следствия»,— пояснил 
господин Радченко. Мать режиссе-
ра Александра Расторгуева, также 
признанная потерпевшей, Людми-
ла Расторгуева сообщила „Ъ“, что 
поддерживает инициативу. До вдо-
вы Орхана Джемаля Ирины Горди-
енко „Ъ“ дозвониться не удалось.

Елизавета Михальченко

Африканское следствие  
работает втемную
Близкие погибших в ЦАР жалуются  
на работу правоохранительных органов

С 1 ноября новая версия зако-
на «О безопасности дорожного 
движения» обязывает граждан, 
владеющих автобусами и грузо-
виками, соблюдать нормативы 
труда и отдыха, которые пропи-
шут в ПДД: запрещено находить-
ся за рулем дольше девяти часов 
в сутки, каждые 4,5 часа нужно 
отдыхать. ГИБДД и Ространснад-
зор будут штрафовать нарушите-
лей на 1,5–2 тыс. руб. Обязатель-
ными для установки на личные 
автобусы и грузовики станут та-
хографы, цена которых, включая 
установку, достигает 50 тыс. руб. 
Нововведение может коснуться 
миллионов граждан, однако но-
вые правила работать не будут: 
власти не успели внести изме-
нения в ПДД и соответствующий 
приказ Минтранса. В Минэконо-
мики прежде отмечали, что но-
вовведения приведут к чрезмер-
ным расходам граждан.

1 ноября вступает в силу новая 
редакция закона «О безопасности 
дорожного движения», КоАП и пра-
вил техосмотра (утверждены поста-
новлением правительства). Физиче-
ские лица, владеющие автобусами 
и грузовиками максимальной мас-
сой более 3,5 тонны, отныне будут 
обязаны установить на них тахо-
графы — устройства для контроля 
труда и отдыха водителей. Ранее 
обязанность эта распространялась 
только на юрлиц. Владельцы авто-
бусов и грузовиков обязаны будут 
соблюдать норматив времени нахо-
ждения за рулем и отдыха (их про-
пишут в ПДД). Наличие тахографа 
проверят во время техосмотра. При-
казом Минтранса закреплен пере-
чень транспортных средств, на ко-
торых тахографы можно не ставить 
— среди них эвакуаторы, бетономе-
шалки, троллейбусы, автомобили 
для ритуальных услуг, молоковозы, 
автолавки, транспорт инкассаторов 
и передвижные телестудии.

В КоАП начнет действовать но-
вая редакция ст. 11.23. Штраф за от-
сутствие тахографа (если он обяза-
телен) увеличивается с 1–3 тыс. руб. 
до 3–5 тыс. руб. Изменился штраф 
и за несоблюдение норм времени 
труда и отдыха: 1,5–2 тыс. руб.— 
для водителей, 7–10 тыс. руб.— для 

должностных лиц, 15–25 тыс. руб.— 
для индивидуальных предприни-
мателей, 20–50 тыс. руб.— для юр-
лиц. Контролировать нормы будут 
инспекторы ГИБДД и Ространснад-
зора. В Ространснадзоре „Ъ“ пояс-
нили: сотрудники службы и раньше 
при остановке грузовиков и автобу-
сов привлекали к ответственности 
физлиц-водителей «в случаях, пред-
усмотренных законодательством».

«Решение абсолютно правильное 
— у нас половина парка грузовиков 
и автомобилей оформляется на физ-
лица»,— говорит глава ассоциации 
«Рустахоконтроль» Геннадий Миро-
шин. По данным ГИБДД на конец 
2018 года, из 6,4 млн стоящих на уче-
те грузовиков 3,92 млн принадлежат 
гражданам, из 864 тыс. автобусов — 
409 тыс. принадлежат физлицам. 
Техника переоформлялась, как пра-
вило, для ухода от налогов и контр-

оля. В результате работа водителей 
почти не контролируется, говорит 
господин Мирошин. Стоимость та-
хографов, по его оценке, варьирует-
ся от 35 до 45 тыс. руб. плюс 3–5 тыс. 
руб. за установку (сегодня на рынке 
представлено восемь производите-
лей с десятью моделями). Кроме то-
го, отмечает Геннадий Мирошин, 
раз в три года нужно будет менять 
блоки системы криптографической 
защиты информации (СКЗИ) — это 
стоит около 20–25 тыс. руб.

Чтобы закон заработал, нужно 
внести изменения ПДД и утвердить 
приказом Минтранса порядок осна-
щения тахографами автомобилей 
физлиц, но документов нет. «До тех 
пор нормы закона применяться на 
практике не смогут»,— говорит Ген-
надий Мирошин. Минтранс подго-
товил поправки к ПДД еще в февра-
ле: водитель грузовика и автобуса 
не должен пребывать за рулем бо-
лее девяти часов в сутки, при этом 

через 4,5 часа необходимо сделать 
45-минутный отдых (допускается 
также два коротких перерыва — 15 
и 30 минут). В августе Минэкономи-
ки раскритиковало проект попра-
вок („Ъ“ рассказывал об этом), доку-
мент дорабатывался, правительст-
во до сих пор его не утвердило. По-
хожая судьба постигла и новый по-
рядок оснащения тахографами. Ми-
нистерство подготовило измене-
ния еще в июне, но Минэкономи-
ки документ раскритиковало, ука-
зав, что в собственности физлиц на-
ходится 289 тыс. небольших авто-
бусов, которые часто используют-
ся многодетными семьями для пе-
ревозок детей. Чиновники посчи-
тали, что граждане потратят более 
16 млрд руб. на приобретение карт 
тахографов, 4,3–6,7 млрд руб. на по-
верку приборов и 40 млрд руб. на 
регулярную замену блоков СКЗИ. 

Ведомство предложило исключить 
обязанность многодетных семей от-
носительно тахографов, остальных 
— обязать устанавливать приборы 
поэтапно начиная с 1 июня 2020 
года. О дальнейшей судьбе проек-
та нет информации, в Минтрансе 
вчера прояснить „Ъ“ ситуацию не 
смогли. По сведениям „Ъ“, доку-
мент был доработан и направлен в 
Минюст на регистрацию. Ведомст-
во частично согласилось с концеп-
цией Минэкономики о поэтапном 
режиме. Первыми (до 1 марта 2020 
года) обязанность должны выпол-
нить владельцы тяжелых грузови-
ков массой до 12 тонн с двигателя-
ми, экологический класс которых 
не определен. Последними новое 
правило должны будут выполнять 
многодетные родители, использую-
щие легкие автобусы для перевозки 
детей — им нужно будет поставить 
тахограф до 1 января 2022 года.

Иван Буранов

Водителей отправляют  
на заслуженный отдых
Владельцам автобусов и грузовиков  
подготовили ужесточения

Чиновники посчитали, что граждане 
потратят более 16 млрд руб.  
на приобретение карт тахографов,  
4,3–6,7 млрд руб. на поверку приборов 
и 40 млрд руб. на регулярную  
замену блоков СКЗИ



Сирийцев собрали  
за одним столом
В Женеве начал работу Конституционный комитет
ООН и странам—гарантам «аста-
нинского процесса» — России, 
Турции и Ирану — понадобилось 
19 месяцев, чтобы собрать пред-
ставителей правительства, оп-
позиции и гражданского обще-
ства Сирии за одним столом. 
Неслучайно спецпосланник ген-
сека ООН по Сирии Гейр Педер-
сен назвал состоявшийся вчера 
в Женеве запуск работы Консти-
туционного комитета «истори-
ческим моментом». Участники 
переговоров опасаются делать 
какие-либо прогнозы: до сих 
пор все попытки найти компро-
мисс между сторонами сирий-
ского конфликта заканчивались 
провалом. Но в этот раз тональ-
ность выступлений представите-
лей правительства и оппозиции 
была куда более сдержанной, 
чем обычно. С подробностями 
из Женевы — корреспондент „Ъ“ 
Марианна Беленькая.

Вчера ровно в полдень, как и бы-
ло обещано, Гейр Педерсен объявил 
о запуске работы сирийского Кон-
ституционного комитета. В Зале ас-
самблеи Дворца наций в Женеве со-
брались 150 сирийских делегатов — 
по 50 представителей правительст-
ва, оппозиции и гражданского об-
щества. По окончании церемонии 
открытия ее организаторы облегчен-
но выдохнули. «Стороны обошлись 
без оскорблений и упреков, высту-
пления были очень сдержанны-
ми»,— сказал „Ъ“ источник, связан-
ный с подготовкой работы комитета.

Первое заседание продолжалось 
час. Перед собравшимися с привет-
ственной речью выступили Гейр Пе-
дерсен, а также главы делегаций пра-
вительства и оппозиции Ахмед аль-
Кизбари и Хади аль-Бахра, которые 
стали сопредседателями комитета. 
«Члены комитета! Я знаю, что для вас 
это нелегко быть здесь, в этой комна-
те, всем вместе. И я уважаю это»,— на-
чал свое выступление Гейр Педерсен. 
И добавил: то, что стороны конфлик-
та все-таки приехали в Женеву, стало 
«символом надежды» для всех сирий-
цев. В это время у здания ООН прохо-
дили две демонстрации — курдов, 
а также сирийских оппозиционеров, 
выступающих против иностранного 
вмешательства (в частности, со сторо-
ны РФ) в дела их родины.

Позади 19 месяцев сомнений 
и споров. Напомним, что идея со-
здания Конституционного комитета 
появилась по итогам состоявшегося 
в конце января прошлого года в Со-
чи Конгресса сирийского националь-
ного диалога. Фактически это была 
идея России, поддержанная ее парт-
нерами по «астанинскому форма-
ту» — Турцией и Ираном. Вместе три 
страны работали над согласовани-
ем состава комитета. И им пришлось 
выдержать бой: стороны конфлик-
та буквально пришлось принуждать 
к диалогу. Официальный Дамаск 
на протяжении долгого времени во-
обще отказывался обсуждать буду-
щее политическое устройство Сирии 
на любых площадках за пределами 

страны. Оппозиция не хотела вести 
диалог на фоне продолжающихся бо-
евых действий. Наконец, когда спи-
сок комитета все же был согласован 
в декабре прошлого года, его отказа-
лась утверждать ООН. Сомнения выз-
вали несколько имен в списке пред-
ставителей «гражданского общест-
ва». Понадобилось еще десять меся-
цев, чтобы всех все устроило. Окон-
чательное согласие на участие в рабо-
те комитета Дамаск дал при условии, 
что все решения будут приниматься 
или на основе консенсуса, или при 
наличии хотя бы 75% голосов.

Вчера же оказалось, что реше-
на еще одна проблема. Почти пол-
тора года сирийское правительство 
категорически отказывалось обсу-
ждать новый текст конституции Си-
рии. Максимум, о чем Дамаск согла-
шался поговорить,— это внесение 
поправок в последнюю конститу-
цию 2012 года. Оппозиция требова-
ла разработки нового основного за-
кона страны. Россия очень долго убе-
ждала стороны начать диалог, несмо-
тря на разногласия по этому вопросу. 
«Если правки текста все равно будут, 
какая разница, как это назвать — 
новая или обновленная конститу-
ция»,— говорили дипломатические 
источники „Ъ“ в Москве. И, похоже, 
российские доводы возобладали.

«Конституция 2012 года — это сов-
ременная конституция. Но это не по-
мешает нам, сирийцам, встречаться 
для того, чтобы рассмотреть ее воз-
можные изменения или написать но-
вую конституцию, которая изменит 
реальность»,— сказал в своем высту-

плении глава правительственной де-
легации Ахмед аль-Кизбари. Сопред-
седатель комитета от оппозиции Ха-
ди аль-Бахри в беседе с „Ъ“ назвал 
этот шаг «очень позитивным». Другие 
представители оппозиции отметили, 
что здесь не обошлось без участия Мо-
сквы, и выразили сомнение в том, что 
делегация правительства на самом де-
ле готова к компромиссам. «Все пози-
тивное в речи аль-Кизбари — это ре-
зультат давления России,— сказал „Ъ“ 
генсек Сирийского комитета по пере-
говорам, член оппозиционной деле-
гации Сафван Аккаш.— Однако про-
цесс пошел. И не сомневайтесь — 
мы не дадим ему остановиться». Ком-
ментариев от делегации правитель-
ства получить не удалось. Это единст-
венная группа на женевских перего-
ворах, которая категорически оказы-
вается разговаривать с прессой.

То, что дальнейшая работа ко-
митета не будет простой, понима-
ют все — и участники переговоров, 
и ООН, и международные наблюда-
тели. Журналисты, освещающие пе-
реговоры, делают ставки, сколько 
времени займет согласование текс-
та конституции. Оппозиция надеет-
ся уложиться в полгода. Не тянуть 
и в интересах Дамаска. По плану 
следующие президентские выборы 
в Сирии должны состояться в 2021 го-
ду. Если президент Башар Асад хочет 
закрепить легитимность своего воз-
можного нового срока, то ему луч-
ше идти на выборы на основе новой 
конституции. Но в то, что перегово-
ры займут полгода, мало кто верит.

Сейчас среди первоочередных за-
дач для членов комитета — добить-
ся того, чтобы диалог шел без внеш-
него вмешательства. Господин аль-
Кизбари в своем выступлении особо 
подчеркнул, что правительство Си-
рии отвергает «прямое и косвенное 

внешнее вмешательство во внутрен-
ние дела» Сирии. По этому вопросу 
оппозиционеры с ним солидарны. 
Однако к фразе господина аль-Кизба-
ри о надежде провести следующую 
встречу комитета в Дамаске они от-
неслись не более как к красивым 
словам. «Если бы условия позволяли, 
мы с радостью поддержали бы эту 
идею»,— сказал „Ъ“ Сафван Аккаш. 
Большинство оппозиционеров пока 
опасаются возвращаться на родину. 
Спор о постоянном месте работы ко-
митета еще впереди. Пока перегово-
ры продолжатся в Женеве.

Впрочем, где бы ни проводились 
встречи, избежать внешнего давле-
ния все равно не получится — слиш-
ком зависимы сирийские полити-
ческие силы от своих групп поддер-
жки. Страны—гаранты «астанинско-
го процесса» дали понять, что сде-
лают все возможное для того, что-
бы проконтролировать «лишнее» 
внешнее вмешательство в сирий-
ский процесс. Накануне начала рабо-
ты Конституционного комитета ми-
нистры иностранных дел «астанин-
ской тройки» Сергей Лавров, Мев-
лют Чавушоглу и Мохаммад Джавад 
Зариф специально приехали в Же-
неву. «Конституционный комитет 
в своей работе должен руководство-
ваться стремлением к компромис-
су и конструктивному взаимодейст-
вию без иностранного вмешательст-
ва и навязывания извне сроков в це-
лях достижения общего согласия 
его членов»,— говорится в приня-
том ими заявлении. На церемонию 
запуска комитета министры не оста-
лись, подчеркнув, что это дело ООН 
и самих сирийцев. Однако их при-
езд в Женеву продемонстрировал, 
что без своего присмотра «астанин-
ская тройка» сирийский политиче-
ский процесс не оставит.

Церемония начала 
работы сирийского 
Конституционного 
комитета обошлась 
без оскорблений и упреков  
ФОТО REUTERS

«Мы выкинули договоры в мусорное ведро, а риски остались»
Бывший сенатор Сэм Нанн о том, почему Россия и США обречены на сотрудничество 

В Вашингтоне отметили 30- летие Центра 
им. Джеймса Мартина по нераспространению 
ядерного оружия (CNS). В ходе мероприятия ве-
дущие американские и российские  эксперты 
 высказались за продолжение сотрудничества 
между Россией и США в этой сфере — несмотря 
на острые  разногласия в других областях. Один 
из участников встречи — бывший сенатор Сэм Нанн 
рассказал корреспонденту „Ъ“ Елене Черненко, 
чем должны заняться Москва и Вашингтон вместо 
поиска виноватых. 

— Россия предлагает США переподтвердить за-
явление Михаила Горбачева и Рональда Рейгана 
о том, что в ядерной войне не может быть победи-
телей и поэтому ее нельзя развязывать. Считаете 
ли вы это предложение целесообразным?
— Я его поддерживаю, мне кажется, что такое заявление 
было бы очень важным. У того заявления был очень яс-
ный посыл, оно просто констатировало факты, с которы-
ми мы имеем дело. (Бывший глава Национальной лабо-
ратории в Лос-Аламосе, известный американский уче-
ный.— „Ъ“) Зигфрид Хеккер сказал, что США и Россия 
«обречены на сотрудничество». И это так. Мы обладаем 
90% ядерного оружия в мире. На нас лежит особая мо-
ральная ответственность — и не только за судьбы гра-
ждан наших двух стран, но и за глобальную безопас-
ность. Поэтому я считаю, что заявление о том, что в ядер-
ной войне не может быть победителей и ее нельзя развя-
зывать, должно переподтверждаться. И в идеале не разо-
во, а регулярно. Лидеры наших двух стран должны пос-
тоянно держать это в голове.
— Не преувеличивают ли опасность ядерной войны?
— Нет, не думаю, что опасность преувеличена. За по-
следнее время появилось много новых факторов, кото-
рые увеличивают риски. Это и кибертехнологии, при 
помощи которых можно вмешаться в работу центров ко-
мандования и управления вооружениями, а также сис-
тем раннего реагирования. И риски военных инциден-

тов, которые могут привести к эскалации. И многое дру-
гое. Уверен, что ни США, ни Россия не собираются пред-
намеренно наносить друг по другу ядерный удар, на та-
кое мог бы решиться только сумасшедший. Но риски 
эскалации конфликта из-за инцидента, неправильного 
истолкования ситуации или ложной тревоги существен-
но увеличились.

— Кто, с вашей точки зрения, несет ответствен-
ность за развал Договора о ликвидации ракет сред-
ней и меньшей дальности (РСМД)?
— Власти США говорят, что Россия нарушила этот до-
говор, а потому они из него вышли. Я американец и ве-
рю в эффективность наших разведывательных служб, 
поэтому склонен им доверять и в этом вопросе. С дру-
гой стороны, когда речь идет о нарушениях, то, с мо-
ей точки зрения, надо активизировать диалог, выкла-
дывать доказательства на стол и делать все, чтобы до-
говор сохранял силу. Жаль, что мы не пошли по пути 
модернизации договора, как не сделали это и с други-
ми соглашениями. Например, с Договором об обыч-
ных вооруженных силах в Европе (ДОВСЕ). А этот дого-
вор был важным для уменьшения рисков, которые ни-
куда не делись. Другой пример — это Договор по про-
тиворакетной обороне. Его тоже можно было модерни-
зировать. Но этого не стали делать, и теперь его нет. На-
до было разобраться с нарушениями Договора о РСМД 
и обновить его. Но вместо этого мы просто выкинули 
эти договоры в мусорное ведро. А риски, которые они 
были призваны уменьшить, остались. 
— Что вы думаете о российском предложении ввес-
ти мораторий на размещение ракет средней и мень-
шей дальности?
— Нам надо разобраться с теми ракетами, которые рус-
ские якобы уже разместили на своей территории. Это 
принципиальный вопрос, поскольку власти США счита-
ют, что эти ракеты (крылатые ракеты наземного базиро-
вания 9М729.— „Ъ“) нарушали Договор о РСМД. Но в це-
лом я поддерживаю идею моратория на размещение по-
добных ракет. 
— Каковы ваши прогнозы относительно вероятно-
сти продления после 2021 года Договора о сокраще-
нии и ограничении стратегических наступатель-
ных вооружений (СНВ-З)?
— Считаю крайне важным, чтобы этого договор был 
продлен. Он предусматривает целый ряд двусторон-
них верификационных мер, а без них генералы с обе-

их сторон будут вынуждены исходить из наихудших 
оценок и сценариев. Ситуация станет значительно ме-
нее предсказуемой. 
— Не настало ли время пересмотреть существую-
щую архитектуру контроля над вооружениями?
— Мне кажется, настало время расширить понятие 
диалога. Надо положить все страхи, все озабоченно-
сти на стол переговоров. Мы не сможем заняться все-
ми сложными вопросами сразу. Но контроль над воо-
ружениями надо перестать рассматривать как коллек-
цию договоров. Это процесс. И так к этому вопросу на-
до подходить. Сейчас технологии развиваются так бы-
стро, что ни одна команда переговорщиков не успеет 
за ними. Чтобы выработать соглашение, раньше можно 
было пять-семь лет вести переговоры, но в нынешних 
реалиях это невозможно. Нам надо заняться модерни-
зацией существующих соглашений, одновременно до-
говариваясь о красных линиях в сферах, где таких до-
говоров еще нет, например в киберпространстве. Надо 
подумать над тем, как увеличить время принятия ре-
шений (в случае предупреждения об атаке.— „Ъ“), ко-
торое все более уменьшается. 
— Вы уже несколько десятилетий занимаетесь отно-
шениями между Россией и США, в сфере нераспро-
странения ядерного оружия и контроля над воору-
жениями вы — легенда. Есть ли у вас понимание, 
почему у Москвы и Вашингтона не складывается 
с сотрудничеством, хотя, как вы говорите, они «об-
речены» на него?
— Обе наши страны допустили серьезные ошибки. 
В этом нет сомнения. Можно спросить о соотношении 
ошибок, 70:30 в пользу США или 70:30 в пользу Рос-
сии. Но как бы то ни было, результат таков, что обе на-
ши страны теперь менее защищены, а ситуация в мире 
менее стабильна. Это означает, что мы движемся в не-
правильном направлении. Нам надо сесть за стол пе-
реговоров и, не пытаясь выяснить процентное соотно-
шение вины, начать договариваться ради выживания 
всего мира.
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мировая политика
Турции припомнили 
и курдов, и армян

Тем не менее именно в этот мо-
мент Палата представителей приня-
ла сразу две резолюции, которые гро-
зят осложнить отношения двух стран.

Собравшись в полном составе, 
нижняя палата Конгресса подавля-
ющим большинством голосов одо-
брила законопроект, признающий 
геноцидом убийство 1,5 млн армян, 
происшедшее в Османской импе-
рии в 1915–1923 годах. За этот зако-
нопроект проголосовали 405 кон-
грессменов и только 11 — против. 
Лидер демократического большин-
ства в Палате представителей Сте-
ни Хойер заявил: документ нацелен 
на восстановление исторической 
справедливости и призван дать 
«армянским и курдским братьям 
и сестрам сигнал о том, что США 
их не оставят».

Хотя 49 американских штатов 
на своем уровне ранее уже призна-
ли убийство армян в Османской 
империи геноцидом, власти США 
до последнего времени всячески 
воздерживались от аналогичного 
признания еще и на федеральном 
уровне. Подобная сдержанность 
объяснялась нежеланием ставить 
под удар отношения с Анкарой, 
учитывая неизбежные огромные 
издержки такого шага. Напомним, 
что Турция категорически отверга-
ет термин «геноцид» применитель-
но к событиям столетней давности, 
требует проведения международ-
ного расследования и считает пози-
цию по этому крайне болезненному 
вопросу лакмусовой бумажкой, по-
зволяющей определить отношение 
к ней того или иного иностранного 
государства.

Неудивительно, что официаль-
ная турецкая реакция на принятый 
Палатой представителей законо-
проект оказалась предельно жест-
кой. В распространенном вчера за-
явлении турецкого внешнеполити-
ческого ведомства отмечается, что 
резолюция «нацелена на разрыв от-
ношений между Турцией и США» 
и прежде всего бьет по американ-
ским интересам «в чрезвычайно не-
стабильное время с точки зрения 
международной и региональной 
безопасности». Кроме того, как зая-
вил глава МИД Турции Мевлют Ча-
вушоглу, законопроект стал местью 
его стране за проведенную на севе-
ре Сирии операцию «Источник ми-
ра». «Это позорное решение тех, кто 
использует историю в политике»,— 
резюмировал господин Чавушоглу.

Между тем, сочтя резолюцию 
с признанием геноцида армян не-
достаточной, чтобы сурово нака-
зать Анкару, контролируемая де-
мократами Палата представите-
лей приняла еще один законопро-
ект — он предусматривает введе-
ние санкций против Турции за фак-
тически уже завершенную опера-
цию «Источник мира», а также за-
купку ею российских зенитных ра-
кетных систем С-400. Законопроект 
подразумевает блокировку акти-
вов и другие меры против ряда выс-
ших должностных лиц, причастных 
к операции «Источник мира», вклю-
чая министра обороны Хулуси Ака-

ра. Под санкциями может оказать-
ся госбанк Halkbank и «любые дру-
гие финансовые учреждения, кото-
рые, по сведениям Госдепартамен-
та, умышленно содействовали зна-
чительным сделкам с участием ту-
рецких вооруженных сил или обо-
ронной промышленности Турции, 
причастных к вторжению» в Си-
рию. Кроме того, резолюция впер-
вые требует предоставить Конгрес-
су данные и об активах семьи пре-
зидента Эрдогана.

Комментируя принятый доку-
мент, в МИД Турции вчера заявили, 
что этот законопроект «не соответст-
вует духу НАТО и противоречит со-
глашению, достигнутому по Сирии 
с администрацией США 17 октя-
бря». Напомним, что именно в этот 
день в ходе визита в Турцию высо-
копоставленной делегации США 
во главе с вице-президентом Май-
ком Пенсом и была достигнута до-
говоренность о прекращении бое-
вых действий на севере Сирии в об-
мен на снятие санкций, введенных 
администрацией Трампа против 
Анкары вскоре после начала опера-
ции «Источник мира».

Принятые Палатой представи-
телей резолюции теперь должны 
будут пройти утверждение в верх-
ней палате Конгресса — Сенате, где 
большинство принадлежит респу-
бликанцам. После этого в соответ-
ствии с установленной процедурой 
документы должен будет подпи-
сать президент Трамп. Пока пред-
ставители администрации дают по-
нять, что радикальных мер приме-
нять не собираются. Министр фи-
нансов США Стивен Мнучин вчера 
заявил агентству Reuters, что у Ва-
шингтона давно готов санкцион-
ный список для Анкары, но «нет 
причин полагать, что придется ис-
пользовать его». По словам главы 
Минфина, в США довольны тем, 
как ведется работа над прекраще-
нием огня в Сирии.

«Трещина в отношениях между 
США и Турцией углубляется, одна-
ко пока Анкара в ответ ограничива-
ется грозными заявлениями,— по-
яснил „Ъ“ независимый турецкий 
эксперт Мурат Еткин.— У президен-
тов Эрдогана и Трампа все еще за-
планирована встреча на 13 ноября. 
И пока турецкий лидер не решил, 
лететь ли ему в Вашингтон или нет, 
неопределенность будет сохранять-
ся». Господин Еткин добавляет: «Тур-
ция стала одной из тем внутриполи-
тической борьбы в США — как, на-
пример, Украина. Оппоненты пре-
зидента Трампа разыгрывают про-
тив него турецкую карту».

«Укусить Турцию больнее, чем 
сейчас, США вряд ли могли,— зая-
вил „Ъ“ директор российского Цент-
ра изучения новой Турции Юрий Ма-
вашев.— Поднимая тему геноцида 
армян, американские конгрессмены 
провели параллель между армянами 
и курдами. И уже не важно, утвердят 
принятые резолюции Сенат и прези-
дент Трамп или нет. Эффект достиг-
нут: турки даже через много лет бу-
дут помнить, что эти меры когда-то 
были приняты против них».

Сергей Строкань,  
Кирилл Кривошеев
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«Яндекс.Такси» решила создать 
отдельную компанию для раз-
вития беспилотных автомо-
билей «Яндекс.СДК» и, по дан-
ным источников „Ъ“, рассма-
тривает возможность привле-
чения в нее партнера. Сделка 
позволит «Яндекс.Такси» повы-
сить рентабельность накануне 
планируемого IPO, но компа-
нии, возможно, придется усту-
пить контроль в беспилотном 
направлении, полагают анали-
тики. В «Яндексе» утверждают, 
что не рассматривают переда-
чу контроля в активе.

«Яндекс.Такси» выделит подра-
зделение беспилотных автомоби-
лей в отдельное юрлицо — такое 
решение принято на внеочеред-
ном общем собрании участников 
компании 18 сентября, говорится 
в уведомлении, поданном в «Вест-
ник государственной регистра-
ции» 2 октября. «Яндекс» владеет 
61% «Яндекс.Такси», 38% — амери-
канская Uber. Компания планиру-
ет выделить и создать ООО «Яндекс.
СДК», гендиректором которого ста-
нет Дмитрий Полищук, сейчас воз-
главляющий направление беспи-
лотных автомобилей «Яндекса».

«Яндекс.Такси» запустила пер-
вые беспилотные автомобили в 
мае 2017 года. С начала 2018 года 
они проехали 1 млн км по доро-
гам США, Израиля и России, со-
общала компания в сентябре. На 
текущий момент она, по собст-
венным данным, эксплуатиру-
ет 65 беспилотных автомобилей 
на базе Toyota Prius. К концу 2019 
года «Яндекс.Такси» планирова-
ла довести их число до сотни. «Ян-

декс» не раскрывает финансовые 
показатели подразделения.

«Яндекс.Такси» ведет перего-
воры с Morgan Stanley и Goldman 
Sachs об организации своего IPO, 
сообщил 28 октября Bloomberg. По 
данным Bloomberg, «Яндекс.Такси» 
оценивается в диапазоне $5 млрд — 
$8 млрд. Подразделение беспилот-
ных автомобилей «Яндекса» будет 
оцениваться в $2,6–6,4 млрд к 2030 
году, говорилось в августовском от-
чете UBS (об этом писал РБК).

Подразделению беспилотников 
было бы «выгодно развиваться как 
частное юрлицо» в свете планиру-
емого IPO «Яндекс.Такси», говорит-
ся в отчете Bank of America Merrill 
Lynch от 29 октября (есть у „Ъ“). Ме-
неджмент «Яндекс.Такси» рассма-
тривает привлечение инвесторов 
«для финансирования исследова-
ний в сфере автономного вожде-
ния», говорится в отчете HSBC от 
27 октября (есть у „Ъ“). Если ком-
пания уступит контроль в новой 

структуре, это позволит деконсо-
лидировать убытки беспилотно-
го направления из отчетности «Ян-
декс.Такси», полагает аналитик 
HSBC Маша Кахн. Собеседник „Ъ“ 
в инвестиционных кругах также 
слышал о желании «Яндекс.Такси» 
«кристаллизовать» ценность этого 
актива путем продажи доли «тре-
тьему лицу». По его словам, сокра-
щение доли в «Яндекс.СДК» ниже 
контрольной позволит «Яндекс.
Такси» повысить рентабельность.

«Беспилотные автомобили — 
стратегически важный актив для 
„Яндекса“, передачу контроля мы 
не рассматриваем. Выделение — 
стандартный процесс, который 
позволит нам еще сильнее сфо-
кусироваться на развитии бизне-
са»,— заявили „Ъ“ в пресс-службе 
«Яндекса». «Яндекс.Такси» имеет 
смысл сохранять контроль в ком-
пании, которая будет развивать 
беспилотники, соглашается ана-
литик Райффайзенбанка Сергей 
Либин. «Но денег на развитие на-
правления может не хватить, так 
что привлекать инвесторов нуж-
но. Мне кажется, что сохранение 
контроля и продажа миноритар-
ной доли — оптимальный вари-
ант»,— полагает он.

Говорить об оценке беспилот-
ного направления «Яндекс.Такси» 
можно только после того, как про-
изойдет «стратегическое определе-
ние продукта», например, «если бы 
речь шла про беспилотный сервис 
для такси», отмечает президент IT-
компании Cognitive Technologies 
Ольга Ускова. Предлагаемая «Ян-
декс.Такси» конструкция автомо-
билей не может быть тиражирова-
на, так как стоимость обвеса пре-
вышает стоимость автомобиля, 
считает госпожа Ускова. В то же 
время она уверена, что тема бес-
пилотников находится в топе ин-
вестиционной активности. Как пи-
сал „Ъ“ 4 сентября, участием в про-
екте по разработке софта для авто-
номных автомобилей Cognitive 
Technologies заинтересовались 
АФК «Система» и Сбербанк.

Дмитрий Шестоперов,  
Владислав Новый
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22843,12 (–131,01)
РТС 1431,9 (+7,85)
FTSE 100 7330,78 (+24,52)

DAX 30* 12910,23 (–29,39)
DJIA* 27095,88 (+24,46)
NASDAQ Composite* 8266,831 (–10,02)

*На 20:16.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 30.10.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 31.10.19
Австралийский доллар 43,8810
Английский фунт 82,2370
Белорусский рубль 31,1168
Датская крона* 95,0596

Доллар США 63,8734
Евро 71,0081
Индийская рупия** 90,0145
Казахский тенге** 16,4345

Канадский доллар 48,8291
Китайский юань* 90,4863
Норвежская крона* 69,1720
СДР 87,8208

Сингапурский доллар 46,8899
Новая турецкая лира 11,1239
Украинская гривна* 25,5632
Шведская крона* 65,7134

Швейцарский франк 64,3820
Японская иена** 58,6829
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Аутлеты занимают розницу
Доля дисконт-центров в товарообороте растет

Стремление россиян сэкономить 
на покупке одежды стимулировало 
 девелоперов сфокусироваться на раз-
витии аутлетов. К концу 2020 года объ-
ем предложения таких объектов в стра-
не может вырасти почти на 80%, а доля 
формата в структуре розничного това-
рооборота — почти вдвое. Но развитие 
аутлетов ограничивает политика зару-
бежных брендов и их представителей, 
которые пока не готовы продавать   
стоковую одежду в России.

Как говорится в исследовании JLL, доля 
аутлетов в структуре розничного товароо-
борота Москвы и Подмосковья к концу 2020 
года может вырасти почти в два раза, с теку-
щих 0,34% до 0,61%. В результате показатель 
приблизится к европейскому уровню. В Ве-
ликобритании к концу 2020 года он должен 
достигнуть 0,82%, увеличившись на 0,03 про-
центных пункта. К европейскому уровню 
приближается и обеспеченность населения 
аутлетами. По прогнозам JLL, к концу 2020 
года показатель вырастет с сегодняшних 
4,2 кв. м до 7,8 кв. м на 1 тыс. жителей. Для 
сравнения, в Великобритании цифра нахо-

дится на уровне 9,6 кв. м на 1 тыс. жителей, в 
Испании — 7,3 кв. м на 1 тыс. человек.

Тенденцию в JLL связывают с увеличе-
нием числа объектов недвижимости: к кон-
цу 2020 года объем предложения аутлетов 
в России может вырасти на 76%, до 206 тыс. 
кв. м. При этом 80% новых открытий при-
дутся на Москву и область. По прогнозам 
Cushman & Wakefield, в 2020 году объем 
предложения аутлетов в Московском регио-
не увеличится на 22%, до 154 тыс. кв. м. Руко-
водитель отдела торговых помещений CBRE 
Марина Малахатько добавляет, что два круп-
ных объекта общей площадью 47,7 тыс. кв. м 
из запланированных к вводу в Москве откро-
ются уже в этом году.

В Cushman & Wakefield указывают, что 
сейчас развитием аутлетов занимаются до-
статочно крупные игроки. Outlet Village 
Belaya Dacha, Outlet Village Pulkovo и The 
Outlet на Новой Риге — проекты между-
народной Hines. Fashion House в Москве 
и Санкт-Петербурге — польской Fashion 
House, а девелопером аутлета Brands’ Stories 
Outlet в Екатеринбурге выступает уральский 
застройщик Forum Group. Их интерес к фор-

мату аналитик департамента исследований 
Cushman & Wakefield Евгения Сафонова свя-
зывает с изменением структуры спроса: на 
фоне снижения располагаемых доходов по-
требители ищут выгодные предложения, 
перебираясь в аутлеты. Это подтверждается 
данными Nielsen: во втором квартале 2019 
года на одежде экономили 59% россиян, про-
тив 54% годом ранее. Доходность строитель-
ства аутлетов сопоставима с классическими 
торговыми центрами. «Более низкие затра-
ты на создание аутлетов, за счет расположе-
ния за городом и одноэтажного строитель-
ства, нивелируются меньшими арендными 
ставками и посещаемостью»,— объясняет 
госпожа Сафонова.

В JLL предполагают, что потенциальный 
объем московского рынка аутлетов может 
достигнуть 206 тыс. кв. м, а обеспеченность 
— 10,6 кв. м на 1 тыс. жителей. Гендиректор 
JLL Андерс Лильенстолпе объясняет, что сей-
час развитие аутлетов в России сдерживают 
невысокое проникновение брендов и их не-
готовность работать с такими форматами. 
Консультант Jos De Vries The Retail Company 
Ирина Болотова подтверждает, что большин-

ство брендов представлено в России уже в 
адаптированном ассортименте, более узком 
относительно европейских стран. А некото-
рые марки, к примеру, Adidas и Puma, разви-
вают собственные дисконт-центры в черте 
города, напоминает она.

Марина Малахатько поясняет, что у брен-
дов средней ценовой категории и масс-мар-
кета в России обычно нет достаточного сто-
ка или они продают его в обычных магази-
нах. По ее словам, 80% премиальных и люк-
совых брендов представлены через партне-
ров, и инвестиционный риск по открытию 
аутлет-формата полностью ложится на них. 
Еще одним сдерживающим фактором экс-
перт называет низкий турпоток. Госпожа Бо-
лотова считает, что часть брендов могут не 
устраивать и ставки аренды в аутлетах. В Рос-
сии, соглашается господин Лильенстолпе, 
объекты очень близко расположены к само-
му городу, тогда как в Европе находятся в от-
далении, где стоимость земли и расходы на 
строительство ниже, что позволяет предла-
гать более низкие ставки аренды.

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев

БАМу подставят плечо с погоном
К расширению магистрали могут привлечь военных

Задача ускоренного расширения БАМа 
и Транссиба, сроки которого ОАО РЖД 
не вполне выдерживает, потребова-
ла применения проверенных време-
нем методов. Как сообщил глава моно-
полии Олег Белозеров, она собирает-
ся привлечь к работам на этих объек-
тах военных строителей. По данным 
источников „Ъ“, стройка нуждается 
в «десятках тысяч» рабочих рук. Желез-
нодорожные войска уже принимали 
непосредственное участие в строитель-
стве БАМа в 1970–1980-х годах. По мне-
нию экспертов, использование воен-
ных — вполне оправданное решение, 
которое даст большую гарантию  
соблюдения сроков.

К завершению работ по модернизации 
Восточного полигона привлекут военных, 
сообщил генеральный директор ОАО РЖД 
Олег Белозеров. «Такие переговоры ведутся, 
и это очень интересно,— сообщил он.— Мы 
вместе работали над объектами, у них есть 
и техника, и компетенции, а объем строи-

тельства сейчас большой, и нужно правиль-
но распоряжаться имеющимися строитель-
ными мощностями. Поэтому мы с ними хо-
тели бы в этой части взаимодействовать». О 
каких участках и каком объеме работ идет 
речь, господин Белозеров не пояснил. Завер-
шения переговоров следует ожидать в бли-
жайшие четыре-пять месяцев, сообщил он. 
В ОАО РЖД более подробных комментари-
ев не дали.

По оценке двух собеседников „Ъ“, глав-
ная проблема с завершением работ по Вос-
точному полигону — рабочие руки. Нехват-
ка строителей оценивается в десятки тысяч, 
говорит один из них. При этом в строитель-
стве БАМа активно участвовали железнодо-
рожные войска СССР: они проложили почти 
1,5 тыс. км главного хода на участке Тында—
Комсомольск-на-Амуре в 1974–1984 годах.

ОАО РЖД в 2019 году сократило объемы 
инвестпрограммы на 57 млрд руб., в том чи-
сле по проекту Восточного полигона, одной 
из причин назывались проблемы с подряд-
чиками. Проблемы есть, но несуществен-

ные, говорил Олег Белозеров в интервью „Ъ“ 
1 октября. Глава Минтранса Евгений Дит-
рих, в свою очередь, заявлял, что Минтранс 
ищет решения, которые позволят подряд-
чикам выполнять работу без задержек. В це-
лом в 2020–2022 годах инвестиции в инфра-
структуру Восточного полигона снизились 
на 161 млрд руб., компенсировать это ОАО 
РЖД планирует за счет увеличения веса пое-
зда и сокращения интервалов движения (см. 
„Ъ“ от 25 октября).

Опыт взаимодействия с военными стро-
ителями у ОАО РЖД есть: так, в 2015–2017 го-
дах они привлекались для строительства об-
хода Украины (участок Журавка—Миллеро-
во). Впрочем, военные выполняли не все ра-
боты: только укладку земляного полотна и 
возведение верхнего строения пути на не-
скольких перегонах. В ОАО РЖД отмечают, 
что качеством проведенных работ удовлетво-
рены. Также в 2018 году глава Минобороны 
Сергей Шойгу сообщал, что железнодорож-
ные войска примут участие в строительстве 
ветки Кызыл—Курагино, ведущей к Элегест-

скому угольному месторождению. Источник 
„Ъ“ в отрасли говорит, что военные «всегда 
готовы что-то строить, лишь бы строить».

Преимущество военных строителей в 
том, что они точно выдержат сроки, отмеча-
ет замгендиректора ИПЕМ Владимир Сав-
чук: в силу военной дисциплины и совер-
шенно другого отношения к исполнению 
задач. Также, по его мнению, ОАО РЖД вы-
годно поддерживать компетенции военно-
строительного комплекса в области строи-
тельства железных дорог. Постоянное нали-
чие сложных проектов позволяет офицерам 
и личному составу не утрачивать эти ком-
петенции даже с учетом срочной службы, 
что благоприятно с точки зрения поддержа-
ния конкуренции в строительстве. А качест-
во, которое могут предложить военные, ни-
чуть не хуже, чем у гражданских строителей, 
уверен эксперт. Кроме того, военные строи-
тели могут оперативно подключиться к ре-
шению задач без раскачки, характерной для 
гражданских.

Наталья Скорлыгина, Сочи

Несмотря на общее снижение ак-
тивности США и Европы в наложе-
нии новых санкций на российские 
компании, государство продолжа-
ет усиливать их защиту — на пер-
спективу и всякий случай. Вот, на-
пример, теперь банки, подпавшие 
под санкции, могут рассчитывать 
на очередные послабления по уче-
ту «замороженных» валютных акти-
вов. Как пояснили в ЦБ, стоимость 
этих активов можно будет зафикси-
ровать по курсу в рублях на опреде-
ленную дату и дальше уже не пере-
считывать. Более того, «заморожен-
ные» валютные активы будут учиты-
ваться в бухгалтерской отчетности 
как рублевые. Мера защитит банки 
от отрицательной переоценки, но, 
самое главное, активы будут исклю-
чены при расчете открытой валют-
ной позиции (ОВП). Сейчас любая 
ОВП не должна превышать 10% от 
капитала банка, а сумма всех валют-
ных позиций — 20%. За нарушение 
лимитов предусмотрены санкции, 
но уже со стороны ЦБ.

Международные ограничения 
не первый год дают на внутреннем 
рынке одним кредитным органи-
зациям преимущества перед дру-
гими. Например, подсанкционные 
банки могут привлекать средства 
бюджета, даже если не соответст-
вуют суровым требованиям по фи-
нансовой устойчивости. В конце 
апреля 2018 года ЦБ разрешил бан-
кам не учитывать в регуляторных 
целях ухудшение финансового по-
ложения заемщика, если оно про-
изошло из-за санкций. Кроме того, 
установлен льготный расчет норма-
тива максимального риска на одно-
го заемщика (Н6) для санкционных 
компаний.

Все эти послабления уже выгля-
дят немного чересчур даже с точки 
зрения самого регулятора. Еще год 
назад зампред ЦБ Василий Позды-
шев утверждал, что текущих мер до-
статочно и новых не планируется. 
Что же пошло не так?

Валютных активов, заморо-
женных в связи с санкциями, от-
носительно немного — порядка 
$600 млн. При текущих колебаниях 
рубля они не оказывают серьезного 
влияния на банки. Зато новое указа-
ние ЦБ может иметь смысл, напри-
мер, если регулятор ожидает резко-
го укрепления рубля.

Сами банки с «замороженными» 
активами не ответили на вопрос „Ъ“, 
какие преференции несут им подго-
товленные регулятором изменения. 
Ряд экспертов полагают, что дело все-
таки в санкциях и действия Банка 
России связаны с ожиданиями попа-
дания в список SDN (самые жесткие 
санкции США) новых игроков, на-
пример Промсвязьбанка, на базе ко-
торого создается «опорный банк рос-
сийской оборонки».

Цена новой поддержки — некото-
рое искажение отчетности из-за от-
ражения одних активов под видом 
других. В случае существенной доли 
у банка заблокированных из-за санк-
ций активов, номинированных в ва-
люте, есть риск некорректной оцен-
ки его финансового состояния. Так 
что изменения уж точно не прибав-
ляют прозрачности российской бан-
ковской системе.

правила  
игры

Цена новых мер под-
держки подсанкцион-
ных банков — некото-
рое искажение отчет-
ности из-за отраже-
ния одних активов 
под видом других

пересчитывает на рубли 
корреспондент отдела финансов

Виталий Солдатских
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Беспилотники отъезжают от «Яндекс.Такси»
СП «Яндекса» и Uber создаст компанию для развития автономного транспорта
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В третьем квартале 2019 года 
у микрофинансовых организа
ций (МФО) резко сократилось 
количество выданных займов. 
Этот показатель с 2016 года пре
терпевал лишь незначительные 
изменения и непрерывно рос 
последние два года. Эксперты 
связывают изменение тенден
ции с тем, что МФО почти пре
кратили выдавать займы до зар
платы после введения ЦБ огра
ничения по предельной стоимо
сти. По их мнению, к концу года, 
когда спрос на заемные средст
ва особенно высок, граждане 
 будут вынуждены обращаться 
друг к другу или ростовщикам 
для удовлетворения своих 
 потребностей.

По данным БКИ «Эквифакс», впер-
вые за последние четыре года прои-
зошло резкое сокращения числа вы-
данных МФО займов. Так, если во 
втором квартале граждане взяли у 
микрофинансистов больше 5,1 млн 
займов, то по итогам третьего квар-
тала — 4,29 млн шт. (–13%). С начала 
2016 года количество выданных зай-
мов, по данным «Эквифакса», снижа-
лось не более чем на 3,5%, а с третьего 
квартала 2017 года постоянно росло. 
При этом в третьем квартале 2019 го-
да произошло увеличение средней 
суммы займа, которая по итогам сен-
тября составила 13,6 тыс. руб., что на 
14% выше показателя второго кварта-
ла и является абсолютным максиму-
мом за всю историю. Но рост не смог 
компенсировать падение числа зай-
мов, сократился и объем выдач, поте-
ряв почти 5%. Аналогичную динами-
ку отмечают и в ОКБ. По его оценке, 
число займов, выданных в третьем 
квартале текущего года, сократилось 
по количеству новых ссуд на 10% и на 
7% по сумме по сравнению со вторым 
кварталом.

По словам гендиректора БКИ «Эк-
вифакс» Олега Лагуткина, снижение 
выдач займов в третьем квартале свя-
зано с отказом игроков рынка от зай-
мов до зарплаты. «Это стало следст-
вием продолжающегося повыше-
ния регуляторного давления на от-
расль,— отмечает он.— Начиная от 
ограничения на величину процент-
ной ставки и заканчивая введением 
с октября требований к расчету по-
казателя долговой нагрузки (ПДН)». 
Займы до зарплаты являлись одними 
из самых рисковых продуктов в ли-
нейке МФО и требовали после введе-
ния ПДН большего объема капитала, 
продолжает он. «Вследствие чего зна-
чительное число участников рынка 
заранее предпочло отказаться от них, 
перераспределив ресурсы в менее 
рисковые виды кредитования, ана-
логичные, по сути, банковскому»,— 
говорит господин Лагуткин. 

Участники рынка подтвержда-
ют, что причиной сокращения вы-
дач МФО стали ужесточения требо-
ваний со стороны ЦБ. По словам ди-
ректора СРО «МиР» Елены Страть-
евой, Банк России не скрывал ни в 
прошлом, ни в этом году, что значи-
тельная часть принимаемого регу-
лирования направлена именно на 
сокращение сегмента займов «до 
зарплаты» в пользу более долгос-
рочных потребительских займов и 
финансирования субъектов МСП. 
«Крупные МФО заявляли, что пра-
ктически закрыли в этом году вход 
для новых клиентов и фокусируют-
ся на работе с постоянными, поддер-
живая портфель как раз за счет плав-
ного увеличения среднего чека»,— 
отмечает она.

«Снижение количества выдан-
ных микрокредитов может быть об-
условлено и, например, вступивши-
ми в силу с 1 июля ограничениями 
дневной ставки — не более 1%, и по-
следовавшим за этим снижением 
уровня одобрения заявок на займы 
со стороны МФО»,— добавляет ген-
директор сервиса онлайн-кредито-
вания Moneyman Ирина Хорошко. 
В конце второго квартала при ежед-
невной ставке 1,5% все старались вы-
дать как можно больше ссуд, а при 
1% вынужденно закрутили скоринг, 
подтверждает гендиректор группы 
компаний Eqvanta Андрей Клейме-
нов. «При снижении маржинально-
сти есть смысл работать только с ка-
чественными клиентами,— говорит 
он.— Все больше внимание МФО уде-
ляют длинным займам с большим 
сроком и суммой, это как раз подтвер-
ждает рост средней суммы».

Эксперты отмечают, что в треть-
ем квартале уже действовали регу-
лятивные ограничения для МФО, но 
еще на банках не отражалась привяз-
ка достаточности капитала к ПДН, и 
они до ужесточения активно выда-
вали кредиты, оттягивая часть наи-
более качественных клиентов МФО 
своими предложениями. «В четвер-
том квартале ограничения будут и у 
банков, и у МФО, и значит, получить 
заемные средства в этот характери-
зующийся особенно высоким спро-
сом период будет непросто,— гово-
рит главный аналитик „ПФ Капитал“ 
Евгений Надоршин.— Благодаря се-
зонности вряд ли мы увидим в чет-
вертом квартале падение, как в тре-
тьем квартале ко второму, но и рост 
может быть незначительным». При 
этом, по его мнению, гражданам с 
минимальным доступом к заимст-
вованиям, закредитованным, с се-
рыми зарплатами придется уйти в 
теневой сектор, на p2p-площадки 
или даже к ростовщикам.

Светлана Самусева,  
Ксения Дементьева

МФО решили  
не тянуть  
до зарплаты 
Число выданных микрозаймов  
резко упало

В сентябре было установлено сра
зу несколько рекордов на рынке 
ипотеки. Согласно данным Банка 
России, количество и объем кре
дитов на покупку жилья, выдан
ных за месяц 30 крупнейшими 
банками, оказались самыми вы
сокими с начала года. Средняя 
ставка при этом оказалась самой 
низкой, а средний размер — 
 самым высоким.

30 октября Банк России опублико-
вал данные по ипотечным кредитам за 
сентябрь. Согласно им, 30 крупнейших 
российских банков выдали заемщи-
кам более 100 тыс. кредитов более чем 
на 225 млрд руб., что стало рекордным 
результатом в этом году по обоим пока-
зателям. В Альфа-банке уверены, что на 
рост выдачи ипотеки влияет упроще-
ние ее получения, «в том числе боль-
шую роль играет и цифровизация». 
Впрочем, достичь показателей прош-
лого года пока не удалось — в сентябре 
2018 года крупнейшие банки выдали 
более 110 тыс. кредитов на 231 млрд 
руб. «Результат по объему общей выда-
чи ипотечных кредитов по итогам трех 
кварталов 2019 года немного уступает 
прошлогоднему показателю потому, 
что средневзвешенная ставка в это вре-
мя была на 0,7 п. п. выше»,— отметили 
в аналитическом центре «Дом.РФ».

В декабре 2018 года был установлен 
рекорд: крупнейшие банки выдали бо-
лее 140 тыс. кредитов более чем на 
310 млрд руб. Впрочем, по мнению 
управляющего директора Абсолют-
банка Антона Павлова, в декабре этого 
года вполне возможно не просто до-
гнать, а даже превысить показатели 
выдач прошлого года. «Главным факто-
ром будут ставки, которые после дейст-
вий ЦБ (по снижению ключевой став-
ки.— „Ъ“) могут опуститься ниже уров-
ня 9% годовых»,— заявил Антон Пав-
лов. По его оценке, до конца первого 
квартала 2020 года ставки могут до-
стичь 8,5–8,7% годовых.

Предпосылки к этому есть — сред-
няя ставка по ипотеке в сентябре также 
оказалась на самом низком уровне в 
этом году. У 30 крупнейших банков она 
составила 9,63% годовых, упав по срав-
нению с августом на 0,24 п. п. (при этом 
с февраля по июль она не опускалась 
ниже 10% годовых). По словам младше-
го директора по банковским рейтин-
гам «Эксперт РА» Вячеслава Путилов-
ского, «процентная ставка по ипотеке в 
сентябре еще не отреагировала на по-
нижение ключевой ставки ЦБ на 
0,5 п. п.». При этом управляющий ди-
ректор по методологии рейтингового 
агентства «Национальные кредитные 
рейтинги» Станислав Волков отмечает, 
что ипотечные ставки «еще не полно-
стью отыграли удешевление депозит-
ной базы, которое началось в преддве-
рии решения ЦБ по ключевой ставке».

Еще один рекорд сентября — мак-
симальная средняя сумма ипотечно-
го кредита. У 30 крупнейших банков 
за месяц она достигла 2,24 млн руб., в 
то время как в прошлом году доходи-

ла только до 2,08 млн руб. По словам 
главного аналитика «Росбанк Дом» На-
тальи Ващелюк, увеличение среднего 
размера ипотечного кредита связано с 
ростом цен на жилье. «Одновременно 
с этим показателем растет и средний 
срок кредита — год назад ипотека вы-
давалась в среднем на 15 лет, а сейчас 
на 20 лет, при этом размер ежемесяч-
ного платежа фактически не изменил-
ся»,— заявила она.

Вместе с тем эксперты уточняют, 
что на рост цен на жилье влияет эф-
фект от перехода на эскроу-счета. К то-
му же ставки ниже 10% годовых, по 
мнению Станислава Волкова, могут 
заинтересовать «гораздо больше за-
емщиков с высокими доходами, кото-
рые ранее предпочитали копить, а не 
брать дорогую ипотеку». С ним соглас-
ны и аналитики «Дом.РФ», так как «из-
за снижения ставок по ипотеке люди 
при сохранении той же финансовой 
нагрузки могут позволить себе купить 
жилье лучшего качества и большей 
площади». При этом в «Дом.РФ» отме-
тили, что средний размер кредита рас-
тет непрерывно с 2015 года.

Стоит отметить, что общий объем 
ипотечных кредитов, выданных в сен-
тябре всеми банками, хоть и близок к 
максимальному, но не дотягивает до 
него даже по результатам этого года. 
Впрочем, как и количество кредитов. 
В результате отмечается рост доли 30 
крупнейших банков в общем объеме 
кредитного портфеля — с начала года 
она выросла с 90% до 94%. Как отметили 
в ВТБ, тренд на увеличение доли круп-
нейших банков связан с тем, что они 
обладают широкой партнерской се-
тью застройщиков и риэлторов, пред-
лагают наиболее выгодные условия и 
внедряют цифровые сервисы при об-
служивании клиентов. «Играет роль и 
увеличение влияния крупных банков 
при кредитовании жилья в новострой-
ках за счет перехода на проектное фи-
нансирование и эскроу-счета»,— уве-
рен Антон Павлов.

Максим Буйлов,  
Вероника Горячева

Ипотека побила  
четыре рекорда
Кредитование растет на низких ставках
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На рынке коллективных инвес
тиций появился редкий финан
совый продукт — розничный 
 паевой фонд, ориентированный 
на зарубежную недвижимость. 
Его активы составят акции зару
бежных трастов недвижимости 
и компаний этого сектора разви
тых стран. Но крупнейшие рос
сийские управляющие компании 
не спешат предлагать продукт 
розничному инвестору, считая, 

что существующих внутренних 
проектов для них достаточно.

Как стало известно „Ъ“, на этой не-
деле компания «Тринфико Пропе-
ти Менеджмент» приступила к фор-
мированию ОПИФ «Ценные бума-
ги зарубежной недвижимости». Пра-
вила фонда были зарегистрированы 
ЦБ 30 сентября. Концепция фонда за-
ключается в инвестировании средств 
в корзину акций трастов REIT и ком-
паний сектора недвижимости разви-

тых стран (Европа, США). «Рынок зару-
бежной недвижимости из-за высоко-
го минимального чека доступен, по 
сути, только для корпоративных и со-
стоятельных инвесторов. Используя 
ликвидные биржевые финансовые 
инструменты, мы сделали доступ для 
широкого круга инвесторов»,— отме-
чает директор департамента ценных 
бумаг группы «Тринфико» Егор Крот-
ков. Минимальная сумма инвестиций 
в фонд составит 50 тыс. руб.

• REIT (Real Estate Investment Trust) — 
инвестиционный фонд, который 
за счет коллективных инвестиций 
покупает недвижимое имущество 
и управляет им. Для получения ста-
туса REIT большая часть активов 
и доходов компании должна быть 
связана с инвестициями в недвижи-
мость, а от 90% до 100% прибыли 
должно ежегодно выплачиваться 
 акционерам в виде дивидендов.
Использование ценных бумаг, ди-

намика которых зависит от цен на зару-
бежную недвижимость, редкая практи-
ка для открытых паевых фондов на рос-
сийском рынке. Два таких фонда есть 
только у компаний «Ингосстрах-Инве-
стиции» и «Открытие». Однако стои-
мость их чистых активов, по данным 
Investfunds, в настоящее время состав-
ляет 43 млн руб. «Подобные фонды ори-
ентированы на долгосрочных инвесто-
ров, которые желают получать доход, 
обеспеченный динамикой рынка за-
рубежной недвижимости, диверсифи-
кацию и низкую корреляцию с тради-
ционными финансовыми инструмен-
тами»,— отмечает руководитель отде-
ла управления акциями УК «Откры-
тие» Виталий Исаков. По мнению на-
чальника департамента анализа рын-
ков и развития инвестиционных про-
дуктов «Газпромбанк — Управление ак-

тивами» Бориса Попова, данный про-
дукт может быть интересен розничным 
инвесторам, которые уже имеют сфор-
мированный сбалансированный пор-
тфель инвестиций из акций и облига-
ций, и желающим дополнительно ди-
версифицировать свои активы за счет 
еще одного валютного инструмента.

Новым для российского рынка яв-
ляется активное управление фондом, 
поскольку в существующих ПИФах 
управление пассивное. По словам Его-
ра Кроткова, портфель будет формиро-
ваться только из корзины акций ино-
странных компаний сектора недви-
жимости, которая будет регулярно ре-
балансироваться, исходя из рыноч-
ной конъюнктуры.

Участники рынка отмечают, что ин-
вестиции в REIT могут быть в отдель-
ные периоды времени так же вола-
тильны, как и рынки акций. В частно-
сти, в 2008 году акции REIT резко упа-
ли вслед за всеми рынками. По словам 
Виталия Исакова, просадки котировок 
в размере 10–20% для таких инструмен-
тов являются обыденным явлением и 
происходят в среднем раз в год. Высо-
кая волатильность продуктов связана 
как с включением в портфели REIT спе-
цифичных инфраструктурных объек-
тов, так и высокой долговой нагрузкой. 
По словам управляющего директора 

«Сбербанк Управление активами» Ека-
терины Черных, в периоды спадов на-
личие leveraged loans в структуре вла-
дения увеличивает уязвимость REIT. 
«Портфели недвижимости внутри та-
кого фонда способны генерировать 
стабильный денежный поток, однако 
важно помнить, что данный вид акти-
вов подвержен переоценке и очень за-
висим от потенциального изменения 
будущих денежных выплат REIT»,— от-
мечает Борис Попов.

Крупные управляющие компании 
пока не планируют создавать подоб-
ные фонды. «В индивидуальном дове-
рительном управлении мы предлагаем 
состоятельным клиентам стратегии, 
ориентированные на иностранную не-
движимость через акции фондов 
REIT»,— заявила гендиректор «Альфа-
Капитала» Ирина Кривошеева. В еще 
одной крупной УК отметили, что не 
планируют расширять линейку за счет 
фонда иностранной недвижимости, 
так как для клиентов хватает внутрен-
них проектов. Со стороны клиентов, от-
мечает главный исполнительный ди-
ректор «ВТБ Капитал Инвестиции» Вла-
димир Потапов, есть спрос на инвести-
ции в российскую недвижимость через 
ЗПИФ, которая потенциально дает хо-
роший уровень доходности.

Виталий Гайдаев

Недвижимость обернется бумагами
Гражданам предложат зарубежные объекты в виде паев фонда акций

Мы не считаем, что ипотеку 
нужно наращивать 

бездумно, мы видим примеры 
многих стран, когда были 

ипотечные кризисы, 
которые в конечном счете 

выражались в кризисах  
в реальном секторе 

экономики
— Эльвира Набиуллина,

глава ЦБ, на выступлении в Госдуме 23 мая

Ц И Т А Т А

Негосударственные пенсионные 
фонды (НПФ) заработали за де
вять месяцев этого года для своих 
клиентов по обязательному пен
сионному страхованию (ОПС) око
ло 10% годовых. Однако на пока
затели фондов продолжают ока
зывать влияние проблемы, ско
пившиеся в них в предыдущие 
 годы. В третьем квартале их реше
ние обошлось НПФ снижением 
доходностей.

Средневзвешенная доходность ин-
вестирования пенсионных накопле-
ний НПФ за три квартала 2019 года со-
ставила 9,9% годовых (ранее „Ъ“ про-
гнозировал результат на уровне 10% 
годовых, см. номер от 14 октября). Об 
этом свидетельствуют данные, предо-
ставленные крупнейшими НПФ (96% 
обязательств по ОПС). Этот показатель 
оказался на 0,5 процентного пункта 
(п. п.) ниже результатов, показанных в 
первом полугодии.

Лидером по доходности среди круп-
нейших НПФ, как и кварталом ранее, 
является НПФ «Открытие» с результа-
том 12,8% годовых (на 0,4 п. п. ниже 
полугодового показателя). Показатель 
мог быть и выше, если бы большой па-
кет акций ОВК, проданный фондом из 
портфеля пенсионных накоплений в 
состав своих же собственных средств 
из-за возникших нарушений, был бы 
реализован в момент наступления та-
ких оснований, а не через несколько 
месяцев (см. „Ъ“ от 27 сентября).

Значительно большее влияние на 
доходность фондов оказало заключе-
ние мирового соглашения между НПФ 
«Будущее» и «Сафмар» c Промсвязьбан-
ком (ПСБ). Согласно ему, фонды долж-
ны разместить в банке депозиты на об-
щую сумму 20,9 млрд руб. под 5% годо-
вых с последующим снижением про-
центной ставки до 0,5% годовых (см. „Ъ“ 
от 11 сентября). В результате справедли-
вая стоимость депозитов оказалась ни-
же аналогов, что негативно отразилось 
на доходности фондов. «Согласно тре-
бованиям финансовой отчетности, 
фонд должен был провести переоцен-
ку в бухгалтерском учете размещенных 
депозитов, что привело к снижению до-
ходности фонда»,— пояснили в НПФ 
«Сафмар», у которого переоценка соста-
вила 2,8 млрд руб. В результате фонд по 
итогам девяти месяцев заработал 7,7% 
годовых (за полугодие — 10,3% годо-
вых). Если бы депозит не был разме-

щен, то доходность фонда была бы на 
1,6 п. п. выше. НПФ «Будущее», который 
по итогам девяти месяцев заработал 
для своих клиентов 6,3% годовых (за по-
лугодие — на 0,1 п. п. меньше), на мо-
мент сдачи номера не раскрыл отчет-
ность. В фонде оценили влияние разме-
щения депозита в ПСБ на снижение до-
ходности примерно в 1 п. п. Таким обра-
зом, средневзвешенная доходность 
российских НПФ в отсутствие сделки с 
ПСБ превысила бы 10% годовых.

Впрочем, и другие НПФ, входящие 
в топ-5 по ОПС, снизили свои показате-
ли относительно полугодия. Так, доход-
ность инвестирования НПФ Сбербанка 
снизилась на 0,3 п. п., до 10,7% годовых. 
«Газфонд ПН» показал более значитель-
ное снижение доходности — около 
1 п. п., до 8,2% годовых (по оценке „Ъ“). 
В этих двух фондах не ответили на во-
просы, что послужило причиной ухуд-
шения результатов по инвестицион-
ной деятельности в третьем квартале.

Одним из критических факторов 
для успеха запуска новой системы ГПП 
(см. „Ъ“ от 30 октября) первый зампред 
ЦБ Сергей Швецов называл возмож-
ность НПФ «подтвердить, что благода-
ря профессиональному управлению 
средствами граждан у них доходность 
больше, лучше, чем по другим понят-
ным и доступным населению инстру-
ментам». «К сожалению, он (этот фак-
тор.— „Ъ“) не может быть реализован 
достаточно быстро»,— добавил топ-ме-
неджер Банка России.

«Проблемы, сформированные в 
прошлые годы в системе НПФ, конеч-
но, остались, но они носят не столь зна-
чительный характер, как это было в 
прошлом и позапрошлом годах»,— го-
ворит управляющий директор «Экс-
перт РА» Павел Митрофанов. По его сло-
вам, в следующем году они смогут по-
влиять на доходности НПФ, проходя-
щих «внутреннюю санацию», но незна-
чительно, «в пределах 1–2 п. п.». «Дру-
гое дело, что существует память о, мяг-
ко сказать, невпечатляющих результа-
тах прошлых лет, что сказывается на 
доверии к системе»,— отмечает экс-
перт. Впрочем, полагает господин Мит-
рофанов, «память на финансовом рын-
ке короткая» и двух-трех лет хороших 
финансовых результатов и профессио-
нального управления средствами гра-
ждан будет достаточно, чтобы доверие 
на пенсионный рынок вернулось.

Илья Усов

Из накоплений 
выдавило доходность
Результат НПФ  
снижают проблемы прошлых лет
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Венгерская MOL стала первой 
европейской компанией, кото-
рая полностью согласовала сум-
му возмещения за полученную 
весной некачественную нефть 
из РФ. Компания может полу-
чить от своего поставщика 
 ЛУКОЙЛа до $110 млн компен-
саций в зависимости от объема 
полученного сырья, который 
не раскрывается. Затем ЛУКОЙЛ 
получит аналогичную сумму 
от «Транснефти», которая несет 
ответственность за качество 
нефти в системе. Эксперты уве-
рены, что выплаты за грязную 
нефть не станут существенной 
проблемой для «Транснефти» 
и едва ли повлияют на размер 
дивидендов и инвестпрограмму.

Венгерская MOL договорилась с 
ЛУКОЙЛом и «Транснефтью» о разме-
ре компенсации за поставки весной 
нефти, загрязненной хлорорганиче-
скими соединениями. Документы о 
выплатах стороны подписали 30 ок-
тября в рамках визита в Венгрию пре-
зидента РФ Владимира Путина (см. 
стр. 3). По соглашению российские 
компании возместят MOL финансо-
вый ущерб, в том числе расходы на 
очистку грязной нефти. Размер ком-
пенсации и объемы поставленной 
нефти, исходя из которых велся рас-
чет, стороны не раскрывают. Также 
MOL и ЛУКОЙЛ подписали контракт 
на поставку 4 млн тонн нефти до 2025 
года, сообщил глава российской неф-
текомпании Вагит Алекперов.

В апреле нефть, поступающая из 
России в Европу по нефтепроводу 
«Дружба», оказалась загрязнена дих-
лорэтаном. Такую нефть нельзя пе-
рерабатывать, поскольку это приве-
дет к выходу из строя оборудования 
НПЗ. По оценке властей Белоруссии, 
импортеры — Польша, Венгрия, 
Словакия и Германия — должны бы-
ли получить около 5 млн тонн за-
грязненной российской нефти, при 
этом большая ее часть (около 3 млн 

тонн) осталась на территории тран-
зитных стран — Белоруссии и Укра-
ины, где была размещена в храни-
лищах. Оставшуюся часть загряз-
ненного сырья потребители утили-
зируют самостоятельно.

Источник „Ъ“, знакомый с ситуа-
цией, отмечает, что Будапешт согла-
сился на утвержденный советом ди-
ректоров «Транснефти» предельный 
размер компенсаций в $15 на бар-
рель некондиционной нефти. За-
грязненные объемы, по словам собе-
седника „Ъ“, MOL успешно размеша-
ла с чистой нефтью для снижения 
концентрации хлорорганики, и они 
были переработаны. В конце апреля, 
когда произошло загрязнение сы-
рья в системе «Транснефти», госсе-
кретарь Министерства инноваций и 
технологий Венгрии Петер Кадеряк 
оценивал объем поставленной в 
страну российской нефти от 350 тыс. 
до 1 млн тонн. Таким образом, раз-
мер компенсации может составить 

$38–110 млн. Изначально эти деньги 
MOL должен будет выплатить ЛУ-
КОЙЛ, а затем компания переадресу-
ет этот счет «Транснефти». В нефте-
компании не стали дополнительно 
комментировать ситуацию. В 
«Транснефти» отметили, что перего-
воры с остальными грузоотправите-
лями в контексте предложенного 
механизма урегулирования послед-
ствий инцидента продолжаются.

В начале октября о получении ча-
сти компенсаций за недопоставку 
нефти сообщала польская PKN 
Orlen, но основные расчеты страна 
собирается представить к концу го-
да. Источник „Ъ“, близкий к перего-
ворам, сообщил, что в целом размер 
выплат с Варшавой уже согласован 
(также исходя из уровня в $15 за тон-
ну грязной нефти), но переговоры 
затягивает грузоотправитель — 
«Роснефть». Точную сумму собесед-
ник „Ъ“ не сообщил. «Транснефть» 
оценивала объем поставленного в 
Польшу сырья в 400 тыс. тонн, а PKN 
Orlen — более чем в 1 млн тонн. Так-
же согласованы параметры выплат 
Казахстану исходя из объемов около 
600 тыс. тонн. Если будут выставле-
ны претензии на весь объем, остав-
шийся у потребителей (около 2 млн 
тонн), «Транснефти» придется вы-
платить $220 млн компенсаций.

Сергей Гарамита из Райффайзен-
банка считает, что выплата компен-
саций не окажет эффекта на деятель-
ность «Транснефти», у которой доста-
точный операционный денежный 
поток и средства на балансе для реа-
лизации запланированной инвес-
тпрограммы и сохранения дивиден-
дов как минимум на уровне прошло-
го года примерно в 80 млрд руб. Во-
прос только в том, отмечает эксперт, 
попросит ли государство компанию 
исключить потери от компенсаций 
из расчета дивидендной базы 2019 
года: в таком случае акционеры мо-
гут получить до 95 млрд руб.

Ольга Мордюшенко

Венгрия оценила хлорную нефть
«Транснефть» может выплатить местной MOL до $110 млн

Михаил и Саид Гуцериевы  
через Kilton Overseas Limited 
 увеличили свою долю в Кузбас-
ской топливной компании  
(КТК) до 46,1%, выкупив 27,2% 
 акций у инвестиционного фонда 
 Pros perity Capital Management 
за $83 млн. При этом «Сафмар» 
выставит оферту миноритариям 
по цене 196,27 руб. за акцию, 
на фоне  чего бумаги КТК подоро-
жали на 40%. Аналитики счита-
ют, что впоследствии КТК может 
быть объединена с другим акти-
вом  господина Гуцериева — «Рус-
ским углем». Это увеличит капи-
тализацию объединенной ком-
пании, которую можно будет 
продать после восстановления 
цен на энергетический уголь.

Группа «Сафмар» Михаила Гуцерие-
ва выкупила у фонда Prosperity Capital 
долю в 27,2% в Кузбасской топливной 
компании, говорится в сообщении 
инвестиционного фонда. Сделка бы-
ла закрыта 18 октября, сумма состави-
ла $82,9 млн, цена одной акции в ру-
блевом эквиваленте — 196,27 руб. Те-
перь «Сафмар» выставит оферту мино-
ритариям по цене этой сделки. На но-
востях об оферте акции КТК подоро-
жали на Московской бирже почти на 
40%, до 181,2 руб. на штуку.

В КТК входят разрезы «Виноградов-
ский», «Караканский-Южный», «Че-
ремшанский» и «Брянский», две обо-
гатительные фабрики «Каскад-1» и 
«Каскад-2». Компания производит 
энергетический уголь, цена на кото-
рый на европейском направлении в 
этом году упала до уровней ниже $50 

за тонну, что поставило вопрос об эко-
номической целесообразности про-
должения добычи. В Азии цены вы-
ше, но поставки на этот рынок огра-
ничены пропускной способностью 
транспортной инфраструктуры. По 
итогам первого полугодия КТК пока-
зала убыток по МСФО в 1,3 млрд руб. 
против 3 млрд руб. прибыли за анало-
гичный период прошлого года. Со-
гласно отчету за первое полугодие, 
компания сократила добычу на 2%, до 
7,4 млн тонн, продажи снизились на 
9%, до 6,88 млн тонн.

Группа «Сафмар» вошла в состав ак-
ционеров КТК в мае этого года. Акци-
онеры группы, Михаил и Саид Гуце-
риевы, через кипрские Kilton 
Overseas Ltd, Rontelor Holdings Ltd и 
Hemfield Finance Ltd приобрели 18,9% 
КТК. Искендер Халилов купил 23,35% 
через Daenia Holdings Ltd и Milord 
Trading Limited. Еще 24,6% приобрела 
Millfast Trading Ltd, бенефициаром ко-
торой является бывший сенатор и экс-
миноритарий Промсвязьбанка Вик-
тор Пичугов. С учетом приобретенно-
го пакета Prosperity господа Гуцерие-
вы владеют 46,14% компании, а под 
контролем бизнес-партнеров в общей 
сложности находится 94,09% акций. 
Если все миноритарии воспользуют-
ся офертой «Сафмара», то на выкуп по-
требуется около $18 млн, а господа Гу-
цериевы получат формальный контр-
оль над компанией.

Директор Prosperity Capital Mana-
gement Александр Бранис, комменти-
руя вопрос „Ъ“ о том, устроили ли 
фонд условия сделки, заявил, что 
«если одна из сторон недовольна усло-

виями, сделки не совершаются». По 
его словам, фонд посчитал предло-
женные условия приемлемыми.

В группе «Сафмар» отказались ком-
ментировать подробности сделки. В 
мае источники, знакомые с ситуаци-
ей, говорили, что группа рассматри-
вает КТК в качестве портфельной ин-
вестиции. Другие собеседники „Ъ“ от-
мечают, что «Сафмар» уже имеет опыт 
в угольном бизнесе, учитывая нали-
чие «Русского угля», который также 
производит энергетические марки. 
Источники „Ъ“ не исключают объеди-
нения двух активов на уровне «управ-
ленческой синергии». По словам собе-
седников „Ъ“ на рынке, активы КТК 
дают «Сафмару» доступ к мелким ме-
сторождениям Кемеровской области 
с высококачественными запасами 
угля, а также позволят более жестко 
контролировать ценообразование на 
российском рынке углей марки Д и 
добиваться большей маржинально-
сти при продажах на экспорт.

Старший директор АКРА Максим 
Худалов считает, что активы КТК могут 
быть объединены с «Русским углем», 
что позволит существенно увеличить 
капитализацию компании и после 
восстановления цен на уголь продать 
стратегическому инвестору оба акти-
ва. «Американские угольные компа-
нии, в частности Murray Energy (круп-
нейший частный угледобытчик в 
США.— „Ъ“), уже банкротятся. Значит, 
скоро давление их поставок на миро-
вые рынки снизится, что позволит це-
нам на уголь начать восстанавливать-
ся»,— полагает господин Худалов.

Евгений Зайнуллин

«Сафмар» собирает уголь
Группа увеличила долю в КТК

По данным „Ъ“, продолжается 
дискуссия вокруг внесенного 
в правительство проекта поста-
новления о плате за резерв элек-
тросетевой мощности. Минэко-
номики выступает против вве-
дения такой платы для генери-
рующих компаний, опасаясь 
 роста цен на электроэнергию. 
Министерство также предлагает 
исключить из проекта и компа-
нии, подключенные к сети, 
но использующие собственную 
генерацию. Потребители с блок-
станциями оценивают рост 
 своих затрат на 13–14 млрд руб. 
в год. В «Россетях» считают, 
что тарифы не вырастут, а до-
полнительная нагрузка равно-
мерно распределится на «неэф-
фективных» потребителей.

Минэкономики скорректирова-
ло свою позицию относительно про-
екта постановления о введении пла-
ты за электросетевой резерв (письмо 
от 12 сентября есть у „Ъ“), внесенно-
го Минэнерго в правительство 11 
сентября. Вокруг документа ведется 
продолжительная дискуссия. На вве-
дении платы за электросетевой ре-
зерв настаивают Минэнерго и «Россе-
ти», категорически против выступа-
ют Минстрой (см. „Ъ“ от 7 октября) и 
крупные промышленные потреби-
тели. ФАС и Минэкономики напра-
вили замечания к документу, в итоге 
его внесли в Белый дом с разногласи-
ями, устранять которые предстоит 
вице-премьеру Дмитрию Козаку.

Сейчас потребители оплачивают 
только фактические объемы потре-
бления сетевой мощности. Минэ-
нерго же предлагает брать с крупных 
промышленных потребителей (свы-
ше 670 кВт) плату и за невостребо-
ванную трансформаторную мощ-
ность электросетей (сейчас 101 ГВт, 
или 65% ежемесячно). Нагрузка на 
потребителей, использующих менее 
60% максимальной мощности, будет 
расти постепенно (с 5% в 2020-м и до 
100% в 2025 году). Первые два года бу-
дут переходным периодом, когда ба-
за тарифа на услуги по передаче 
электроэнергии меняться не будет.

В частности, проект Минэнерго 
приведет к тому, что платить за сете-

вую мощность должны будут не толь-
ко потребители, но и производители 
энергии (в размере 20% от выработ-
ки), которым тоже нужно внешнее 
электроснабжение. Также придется 
платить и потребителям с собствен-
ной генерацией (блок-станциями).

Минэкономики, отмечая, что «в 
целом поддерживает инициативу 
Минэнерго», признает, что предло-
жение об увеличении платы для ген-

компаний «приведет к неизбежному 
увеличению расходов» и спровоци-
рует рост тарифов на энергорынке. 
Генкомпании, отмечается в письме, 
не пользуются внешними электросе-
тями, а потребляют собственную 
энергию для хозяйственных нужд 
через внутристанционные сети. 
Минэкономики также выступает 
против переходного двухлетнего пе-
риода, занижающего базу для расче-
та тарифа на передачу. По мнению 
ведомства, корректировку тариф-
ной базы нужно вводить с первого 
года применения оплаты резервиру-
емой мощности.

В «Россетях» не согласны с вывода-
ми Минэкономики. Там считают, что 
при введении платы за резерв мощ-
ности для производителей конеч-
ный тариф для потребителей не вы-
растет, поскольку увеличение объе-
ма услуг сетевых компаний в конеч-
ном итоге приведет к снижению та-
рифов на передачу. А стоимость сете-
вых услуг снизится для потребите-
лей, эффективно использующих се-
тевую мощность. В Минэкономики, 
«Совете производителей энергии» на 
запрос „Ъ“ не ответили, в Минэнерго 
отказались от комментариев.

Платежи промышленных пред-
приятий с блок-станциями при одо-
брении варианта Минэнерго могут 
увеличиться суммарно на 13–14 мл-
рд руб. в год, посчитали в «Сообще-
стве потребителей энергии». По 
мнению ассоциации, инициатива 
значимо вредит экономике пред-
приятий, в том числе экологиче-
ским проектам по утилизации на 
своих электростанциях отходов 
производства.

Глава Агентства энергетического 
анализа Алексей Преснов, наобо-
рот, считает, что введение платы за 
резерв справедливо и для генком-
паний, которые используют элек-
троэнергию из внешних сетей для 
пуска блоков и во время ремонтов. 
По его оценкам, электроэнергия 
для потребителей с блок-станциями 
на пике может подорожать на 20%, 
«но при дальнейшем запланирован-
ном снижении тарифа на передачу 
для всех и перераспределении из-
лишков мощности произойдет сни-
жение платежей».

Полина Смертина,  
Татьяна Дятел

Электростанции отключают  
от платы за сети
Минэкономики опасается роста цен на электроэнергию 

Правительство определилось 
со способом выкупа 100 новых 
самолетов Superjet (SSJ 100) у их 
производителя «Гражданских 
 самолетов Сухого» (ГСС) для «Аэ-
рофлота». Суда возьмет ВЭБ.РФ 
за $3,8 млрд в течение шести лет, 
после чего передаст их в лизинг 
перевозчику на 12 лет. Источни-
ки финансирования покупки 
еще не определены, однако ВЭБ.
РФ в любом случае рассчитыва-
ет на господдержку. Между тем 
«Аэрофлот» не торопится брать 
в лизинг даже запланирован-
ные на этот год десять машин — 
совет директоров компании 
 пока одобрил сделку только 
на половину этой партии.

ВЭБ.РФ организует сделку по при-
обретению 100 новых самолетов 
SSJ 100 у ГСС для передачи их в ли-
зинг «Аэрофлоту», заявил 30 октября 
премьер и глава набсовета госкорпо-
рации Дмитрий Медведев. Для прио-
бретения самолетов ВЭБ.РФ понадо-
бится $3,8 млрд, машины будут по-
ставляться «Аэрофлоту» до 2026 года, 
срок лизинга составит 12 лет. Исходя 
из этой суммы, один самолет обой-
дется в 2,47 млрд руб. Собеседники 
„Ъ“ в отрасли говорят, что один само-
лет SSJ 100 обходится сегодня при-
мерно в 2 млрд руб.

Председатель ВЭБ.РФ Игорь Шува-
лов после заседания наблюдательно-

го совета добавил, что госкорпорация 
представила правительству несколь-
ко вариантов финансирования, кото-
рые до конца года будут дорабаты-
ваться на площадке Минфина. «Сдел-
ка сложная, требует и капитала для 
ВЭБа, и ликвидности»,— подчеркнул 
он. «Мы сегодня представили различ-
ные варианты финансирования, это 
включает определенные гарантии со 
стороны правительства либо задейст-
вование других механизмов»,— от-
метил господин Шувалов (цитата по 
«Интерфаксу»).

Исходя из слов Игоря Шувалова, 
ВЭБ.РФ потребуется господдержка 
для реализации сделки по SSJ 100. Го-
скорпорация уже собирается привле-
кать средств ФНБ для финансирова-
ния приоритетных проектов — стро-
ительства завода по переработке газа 
в Усть-Луге и газовозов на верфи «Зве-
зда». По словам собеседников „Ъ“, в 
случае с SSJ 100 возможна и прямая 
бюджетная поддержка. В «Аэрофло-
те», ВЭБ.РФ и ГСС не предоставили до-
полнительных комментариев.

Сегодня в парке «Аэрофлота» 49 са-
молетов SSJ 100 (один сгорел после ка-
тастрофы в Шереметьево в мае). О ли-
зинге еще 100 машин объявлено в 
сентябре прошлого года. Летом 2019 
года представители «Аэрофлота» гово-
рили, что заключат контракт на де-
сять первых машин серии до конца 
года. Однако на данный момент совет 

директоров авиакомпании одобрил 
финансовую аренду только пяти су-
дов, для чего объявил конкурс по вы-
бору лизинговой компании, итоги 
которого не подведены. Во время по-
ставок первых 50 самолетов совет ди-
ректоров авиакомпании одобрял по-
лучение российских машин в лизинг 
в несколько этапов.

В прошлом году Аэрофлот перевез 
35,8 млн человек. С учетом авиаком-
паний «Россия», «Победа» и «Аврора», 
входящих в группу, объем перевозок 
составил 55,7 млн человек. Стратегия 
развития перевозчика предполагает 
перевозку группой 90–100 млн чело-
век в 2023 году, то есть удвоение пас-
сажиропотока за пять лет.

Гендиректор FriendlyAviaSupport 
Александр Ланецкий считает, что 
часть новых самолетов SSJ 100 может 
быть использована в рамках регио-
нальных хабов авиакомпании в Но-
восибирске, Екатеринбурге, Сочи и 
международном хабе в Красноярске, 
которые «Аэрофлот» планирует от-
крыть к 2023 году. «Мобильность жи-
телей России до сих пор сильно отста-
ет от мобильности жителей США и За-
падной Европы»,— говорит эксперт. 
По его словам, региональные SSJ 100 
могут быть использованы как на но-
вых маршрутах авиакомпании вну-
три России, так и на коротких между-
народных маршрутах.

Герман Костринский

SSJ 100 подобрали ключевого госзаказчика
ВЭБ.РФ займется закупкой 100 самолетов для «Аэрофлота»
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С ЛУКОЙЛом и MOL  
вопросы обговорили, 
обсудили, решили, 

подписались и рассчитались.  
То же самое сделаем 
с «Казтрансойлом» 

и отрегулируем вопросы 
с «Укртранснафтой». 
Сняты все проблемы 

с «Газпром нефтью», сейчас 
— с «Сургутнефтегазом»

— Николай Токарев, 
глава «Транснефти»,  

30 октября

Ц И Т А Т А

221 млрд рублей
может составить рост 
нагрузки на потребите-
лей энергии до 2024 
 года при введении 
оплаты резерва 
 мощности, по оценке 
Минэкономики
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Владельцы гостиниц на одном 
из самых известных направле-
ний внутреннего туризма — 
в Плесе Ивановской области — 
задумались о выходе из бизнеса. 
Так, Елена Маньенан хочет про-
дать свой комплекс «Частный 
визит» за 130 млн руб., а в числе 
интересантов могут быть Ginza 
Project и Azimut Hotels. Несмо-
тря на востребованность Плеса у 
путешественников, турпоток на 
этом направлении уже начал 
снижаться. 

Комплекс «Частный визит» в Пле-
се выставлен на продажу, сообщил 
„Ъ“ управляющий партнер финансо-
вой группы «Дмитрий Донской» 
Дмитрий Курбатский. По его словам, 
среди интересантов — Azimut Hotels 
Александра Клянчина, гостиничная 
группа ГОСТ, ресторанный холдинг 
Ginza Project (Даниловский рынок, 
Sixty, Obed Bufet), телеведущая и ре-
сторатор Юлия Высоцкая и др. Неко-
торые из потенциальных покупате-
лей пока изучают предложения, дру-
гие взяли паузу в переговорах, гово-
рит господин Курбатский. В Ginza 
Project и Azimut Hotels не смогли пре-
доставить комментарии. Представи-
тели госпожи Высоцкой и группы 
ГОСТ не ответили на вопросы „Ъ“.

«Частный визит» располагается в 
Плесе Ивановской области. Ком-
плекс включает три гостевых дома 
общей площадью 1 тыс. кв. м, бутик-
отель на десять номеров, ресторан и 
сопутствующие объекты. Общая пло-
щадь участка — 8,2 тыс. кв. м. По сло-
вам господина Курбатского, в высо-
кий сезон, с мая по октябрь, загрузка 
«Частного визита» составляет 60–70%, 
в низкий сезон она опускается до 25–
35%. Финансовые показатели объек-
та он не назвал. Согласно данным 

«СПАРК-Интерфакс», в 2018 году ООО 
«Частный визит» получило 29,75 млн 
руб. выручки и 5,8 млн руб. чистой 
прибыли. Владельцем компании 
указан Евгений Сурков, но основ-

ным собственником считается Елена 
Маньенан. Господин Курбатский по-
ясняет, что ее намерение продать 
бизнес связано с решением сосредо-
точиться на других проектах, в том 
числе на деревенском экохозяйстве 
«Своя сторонка», располагающемся 
неподалеку от Плеса. 

Заявленную стоимость комплек-
са 130 млн руб. управляющий парт-
нер Ivashkevich Hospitality Стани-
слав Ивашкевич считает адекватной. 
При грамотном маркетинге, по его 
мнению, проект может окупиться 
примерно за десять лет. «Проблема 
объекта в небольшом количестве но-
меров, но можно развивать альтер-
нативные форматы, например глэм-
пинги»,— поясняет он. При этом экс-
перт сомневается, что объект будет 
интересен крупным игрокам: поку-
пателем, скорее, выступят регио-

нальные структуры из Ивановской 
или Владимирской области. 

В числе известных жителей Плеса 
называют управляющего партнера 
московской коллегии адвокатов 
«Александр Добровинский и партне-
ры» Александра Добровинского, 
председателя совета директоров ГК 
«Русскии инвестиции» Кирилла Иг-
натьева и др. Также считается, что в 
Плесе бывают премьер Дмитрий 
Медведев и его супруга Светлана. 

Президент Федерации ресторато-
ров и отельеров Игорь Бухаров отме-
чает, что загрузка «Частного визита» 
зависит прежде всего от турпотока и 
сезонности. Важны договоренности с 
туроператорами, обеспечивающими 
гарантированный пул гостей в тече-
ние всего года, чтобы несколько кли-
ентов в ресторане было каждый день, 
добавляет исполнительный директор 
Restcon Андрей Петраков. По его сло-
вам, сами по себе рестораны при от-
елях обычно не пользуются высоким 
спросом у посетителей «с улицы».

Турпоток в Плес рос резкими тем-
пами с начала экономического кризи-
са в 2014 году и увеличивавшейся на 
этом фоне популярности внутренне-
го туризма. Но зампред совета отделе-
ния «Опоры России» в Ивановской об-
ласти Владимир Щебельский гово-
рит, что в последний год число тури-
стов и их расходы показали неболь-
шой спад. Эксперт связывает это с со-
кращением числа прибывающих в 
Плес теплоходов и высокой стоимо-
стью услуг. При этом господин Ще-
бельский сомневается, что новому 
собственнику «Частного визита» 
удастся эффективно продвигать про-
ект. По его мнению, 70% успеха обес-
печивают личные связи владелицы. 

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев

Отельеры  
выселяются из Плеса
Гостиничные объекты выставляются на продажу

«Мы назвали ее FlyingDutchman 
по одной из строк в коде бэкдора. 
Телеметрия подтверждает, что го-
сучреждения находятся в сфере ин-
тересов группы. Также регистри-
ровали заражения финансовых ор-
ганизаций»,— говорит старший ан-
тивирусный эксперт «Лаборатории 
Касперского» Денис Легезо.

Технику, описанную Positive 
Technologies, «многократно наблю-
дали в различных отраслях», утвер-
ждает руководитель отдела рассле-
дования инцидентов Solar JSOC 
компании «Ростелеком» Игорь За-
левский. «Общий подход крайне 
популярен, и неудивительно, что 
еще одна группировка использует 
те же техники»,— отмечает он.

Российские организации перио-
дически становятся целями про-
правительственных хакерских 
групп разных стран мира, в том чи-
сле и Китая, отмечает руководитель 
группы исследования сложных уг-

роз Group-IB Анастасия Тихонова. В 
качестве примера она привела 
группу NetTraveler, которая наце-
лена в том числе на страны СНГ, 
включая Россию. «Группа использу-
ет бэкдоры собственной разработ-
ки или инструменты в публичном 
доступе, которые хакеры распро-
страняют через целевой фишинг с 
вредоносным вложением»,— рас-
сказывает эксперт.

Основная цель, преследуемая ха-
керами, не финансовая, как у ки-
беркриминальных групп, а шпио-
наж, утверждает госпожа Тихонова. 
Поэтому в список их жертв зача-
стую попадают объекты, связанные 
с нефтяной промышленностью, 
энергетикой, а также научно-иссле-
довательские центры и институты, 
правительственные учреждения, 
различные военные подрядчики, 
поясняет госпожа Тихонова.

Деятельность группировки Ca-
lypso подтверждает тот факт, 
что вектор атак злоумышленни-
ков смещается с целей получения 

финан совых средств на получе-
ние данных, отмечают в Positive 
Technologies. На такие атаки прихо-
дится 58% от общего числа инци-
дентов по итогам второго кварта-
ла 2019 года, в то время как по ито-
гам прошлого года этот показа-
тель составлял 42%, указывают в 
компании. Из-за кибератак россий-
ская эконо мика может потерять 
в 2019 году  1,6–1,8 трлн руб., а ми-
ровая — до $2,5 трлн, оценивал в 
июне Сбербанк.

Организации могут их предо-
твратить системами глубокого ана-
лиза трафика, которые позволят 
вычислить подозрительную актив-
ность на начальной стадии и не да-
дут им закрепиться в инфраструкту-
ре компании, уверены в Positive 
Technologies. Кроме того, добавля-
ют в компании, обнаружить атаки и 
противодействовать им помогут 
мониторинг событий информаци-
онной безопасности, защита пери-
метра и веб-приложений.

Юлия Тишина

Хакеры встроились в госструктуры
с1

Падение спроса на изделия 
из драгметалла в России выну-
ждает ювелирные компании 
к активной экспансии за преде-
лами страны. Так, петербург-
ский ритейлер 585Gold планиру-
ет выйти на рынок Аргентины. 
Другая сеть — «Бронницкий 
ювелир» сообщает о сотрудниче-
стве с Великобританией, Китаем 
и странами СНГ. Выход за преде-
лы домашнего рынка обуслов-
лен наличием стратегического 
партнера, считают эксперты.

Ювелирная сеть 585Gold изучает 
возможность выхода на рынок Ар-
гентины. Это следует из информа-
ции, опубликованной на портале 
HeadHunter, где появились вакан-
сии брокера по подбору объектов 
коммерческой недвижимости в Ар-
гентине, координатора, владеюще-
го испанским языком (он должен 
заняться сбором информации 
по определенным направлениям 
бизнеса в Латинской Америке), а 
также испаноговорящего перевод-
чика для проектной работы в Буэ-
нос-Айресе. В 585Gold не ответили 
на запрос „Ъ“.

Не исключено, что у ритейлера 
есть стратегический партнер в Ар-
гентине, иначе с учетом территори-
альной удаленности нет смысла на-
чинать зарубежную экспансию с это-
го рынка, считает гендиректор 

«Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров. Вкусовые предпочтения и 
потребительская ментальность жи-
телей Латинской Америки близки к 
российским, что может облегчить 
выход сети на этот рынок, полагает 
гендиректор «Гильдии ювелиров 
России» Эдуард Уткин.

По оценкам господина Бурмист-
рова, на этапе исследования рынка 
российскому ритейлеру потребуется 
до $100 тыс. (6,4 млн руб. по текуще-
му курсу ЦБ). Нет экономического 
смысла открывать меньше 20 магази-
нов, добавляет эксперт. В таком слу-
чае потребуется от $3 млн до $5 млн.

• Созданный в Санкт-Петербурге 
585Gold через ООО «Голдиум» принад-
лежит Александру Смирнову. 
В сеть входит более 290 магазинов 
по всей стране. По оценкам «Infoline-
Аналитики», выручка ритейлера 
в 2018 году составила почти 
6,5  млрд руб. без НДС.

585Gold — не единственный юве-
лирный ритейлер, вынужденный 
искать покупателей за пределами 
страны, поясняет господин Уткин. 
«Сейчас российский рынок обмелел, 
спрос упал, потребители обеднели. В 
это же время сырье для производст-
ва подорожало — цены на драгме-
талл и камни котируются по долла-
ру»,— продолжает он. 

По данным Росстата, в 2018 году 
объем розничного ювелирного рын-
ка в России составил 232,59 млрд 
руб. При этом если в 2014 году объем 
экспорта составил $784 млн, то в 
2018-м — $84,66 млн. Такое резкое 
падение экспорта ювелирных изде-
лий Эдуард Уткин объясняет отсутст-
вием средств на продвижение про-
дукции на внешних рынках.

О выходе на зарубежные рынки 
говорит и директор по маркетингу 
«Бронницкого ювелира» Наталья 
Шумилина, но компания заинтере-
сована в первую очередь в партнер-
стве с коллегами из Китая. «Мы уже 
работаем с Казахстаном, Белорусси-
ей, Молдавией, начали экспортиро-
вать продукцию в Великобританию. 
Также прорабатываем проект в Узбе-
кистане»,— отмечает она. Развивать 
сеть в Латинской Америке на дан-
ный момент «Бронницкий ювелир» 
не планирует.

Никита Щуренков,  
Александра Мерцалова

Аргентину возьмут на пробу
Российская ювелирная сеть открывает  
Латинскую Америку

Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) разъяснила, как 
будет применять решение пле-
нума Верховного суда (ВС), каса-
ющегося нарушений при разме-
щении рекламы в интернете. 
В апреле суд постановил, что 
 использование наименований 
конкурентов в контекстной ре-
кламе может быть признано не-
добросовестной конкуренцией. 
ФАС указала, что каждый слу-
чай необходимо рассматривать 
индивидуально, и тем самым 
дала позитивный сигнал рын-
ку, считают юристы.

ФАС опубликовала 25 октября 
разъяснение «Об использовании 
средств индивидуализации в качест-
ве ключевых слов» для своих терри-
ториальных подразделений. Служба 
ссылается на один из пунктов поста-
новления пленума ВС от 23 апреля, 
который допускает признание недо-
бросовестной конкуренцией ис-
пользование компаниями в кон-
текстной рекламе ключевых слов, 
тождественных или сходных до сте-
пени смешения со средством инди-
видуализации, принадлежащим 
другому лицу.

«Если компания рекламируется в 
поисковых сетях по запросам, кото-
рые совпадают с названиями конку-
рентов или слишком похожи на них, 
то это — недобросовестная конку-
ренция и за такое можно нака-
зать»,— резюмировал ранее суть по-
становления юрист по интеллекту-
альной собственности Алексей Ба-

шук в статье для vc.ru. Он отмечал, 
что за это компания может получить 
штраф от 100 до 500 тыс. руб. по 
ст. 14.33 КоАП РФ, а по ст. 1515 ГК РФ 
за использование чужого товарного 
знака — от 10 тыс. до 5 млн руб.

Для выявления акта недобросо-
вестной конкуренции необходимо 
наличие в действиях хозяйствую-
щего субъекта всех признаков этого 
нарушения, в том числе направлен-
ность на «получение преимуществ 
при осуществлении предпринима-
тельской деятельности» и причине-
ние «указанными действиями 
убытков другому хозяйствующему 
субъекту-конкуренту», гласит разъ-
яснение ФАС.

«Выход разъяснения не меняет 
подходов в регулировании»,— сооб-
щили „Ъ“ в пресс-службе ведомства. 
В документе отдельно указано, что 
каждое заявление о подобном нару-
шении рассматривается ФАС инди-
видуально и действия ответчика ква-
лифицируются в соответствии с со-
бранными доказательствами, пояс-
нил представитель службы. В «Яндек-
се», Mail.ru Group и Google не ответи-
ли на запрос „Ъ“.

Разъяснения ФАС представляются 
позитивными для рынка контекст-
ной рекламы, уверена руководитель 
практики интеллектуального и ин-
формационного права юридической 
группы «Яковлев и партнеры» Анна 
Никитова. По ее словам, в тексте по-
становления пленума ВС формули-
ровка «может быть признано» носит 
достаточно обобщенный характер и 

оставляет пространство для различ-
ных трактовок. «Разъяснения не со-
держат в себе прямых указаний и не 
проводят строгой грани между „мож-
но“ и „нельзя“, но в совокупности да-
ют понимание, что в каждом кон-
кретном случае доказательства 
должны оцениваться в совокупно-
сти»,— полагает она. По мнению го-
спожи Никитовой, практика рассмо-
трения таких споров еще будет фор-
мироваться в дальнейшем, посколь-
ку «конкуренция по своей природе 
изобретательна, а конкуренция в ин-
формационном пространстве — 
вдвойне».

Разъяснения ФАС выглядят ло-
гичными и не противоречащими 
постановлению пленума ВС, под-
тверждает руководитель практики 
«Интеллектуальная собственность» 
юридической фирмы «Интеллекту-
альный капитал» Василий Зуев. По 
его словам, ФАС разъяснила, что 
когда при поиске товара одного ма-
газина выдается ссылка на товар 
другого, то недобросовестной кон-
куренции в этом нет, если потреби-
тель понимает, что речь идет о мага-
зине конкурента. «Даже если при 
этом использовались средства ин-
дивидуализации — наименование 
или товарный знак конкурента — в 
качестве ключевых слов по кон-
текстной рекламе. Главное, не допу-
стить некорректного сравнения 
или других нарушений»,— заклю-
чает эксперт.

Дмитрий Шестоперов,  
арбитражная группа

ФАС обозначила контекст
Служба разъяснила позицию Верховного суда  
по рекламе в интернете

Дмитрий Анатольевич 
Медведев действительно 

полюбил Плёс
— Михаил Мень,

экс-губернатор Ивановской области, 
в 2013 году

Ц И Т А Т А

232,59 миллиарда 
рублей был оборот 
ювелирного рынка 
России в 2018 году, 
по данным Росстата
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В Западном крыле Новой Третьяковки 
открылся основной проект VIII Москов-
ской биеннале современного искусст-
ва. Главной интригой выставки «Ори-
ентирование на местности» стало 
назначение куратором профессиона-
ла из другой среды — оперного режис-
сера Дмитрия Чернякова. Результат, 
разительно отличающийся от преды-
дущих Московских биеннале, как и во-
обще от биеннального формата, яв-
но обращен к самой широкой публике. 
Рассказывает Игорь Гребельников.

 Выставка, раскинувшаяся почти на 
весь второй этаж Западного крыла,— это и 
результат «ориентирования на местности» 
самого Дмитрия Чернякова: знаменитый 
оперный режиссер ступил на куда более бес-
покойную, чем театр, территорию современ-
ного искусства. Можно предположить, что и 
сам формат биеннале, требующий от кура-
тора программных заявлений о судьбах ми-
ра и искусства, а заодно и поиска по разным 
странам самых новых работ художников, с 
основной режиссерской деятельностью сов-
местить непросто.

Радикальную смену формата Московская 
биеннале пережила еще четыре года назад, 
когда ее комиссаром был Иосиф Бакштейн: 
из-за санкций и сокращения финансирова-
ния все свелось к 10-дневным дискуссиям 
кураторов и художников в Центральном па-
вильоне ВДНХ, а выставка представляла со-
бой создававшиеся на месте работы худож-
ников. Но теперь все иначе.

Нынешняя выставка получилась даже че-
ресчур эффектной, слишком лихо миксую-
щей произведения мировых классиков с 
работами молодых российских художни-
ков (особенно живописцев). И это при от-
носительно коротком списке участников — 
33 художника из 11 стран, среди которых и 
дочь президента Азербайджана Лейла Али-
ева с наивной анимацией о хрупкой красо-
те зримого мира.

Впрочем, тон задают работы посильнее. 
Партнером биеннале выступил венский му-
зей Альбертина, откуда прибыла значитель-
ная доля экспонатов, включая произведе-
ния классиков — Георга Базелица, Герхарда 
Рихтера, Марии Лассниг, Алекса Каца. Да и 
российская часть местами выглядит весьма 
достойно. Трудно сказать, чем именно руко-
водствовался Черняков, отбирая работы, но 
экспозиция сложилась в не лишенный теа-
тральности образ мира, населенного персо-
нажами картин, скульптур, инсталляций и 
видео. Здесь ощутимо доминируют фигура-
тивные произведения, изображающие лю-
дей,— словно герои разных пьес, неожидан-
но сошедшиеся в условном городе. Архитек-
тор экспозиции Сергей Чобан придумал не-
обычное пространство, которое само по себе 
произведение: без залов и секций, подчиня-

ющих зрителя заданности маршрута, а как 
бы вольной планировки, так что посетителю 
предлагается фланировать по его улицам и 
закоулкам.

В условном городе разное творится. Вот 
гигантские картины, забрызганные черной 
краской, а рядом на мониторах что-то стран-
ное, кровавое: классик «венского акциониз-
ма» Герман Нитш готовит очередную мисте-
рию с участием многочисленной публики, 
воспроизводящую ритуал жертвоприноше-
ния. Вот немая сцена: группа мужчин в чер-
ных брюках и белых рубашках, вырезанная 
немецким скульптором Штефаном Балькен-
холем из гигантского куска ливанского ке-
дра,— клерки с отрешенными взглядами, 
словно переводящие дух от уставной корпо-
ративной рутины.

Тут и узнаваемая Россия без прикрас. 
Пронзительная инсталляция Александ-
ра Бродского имитирует московский под-
земный переход, выложенный кафелем; на 
стены проецируется видео из 90-х годов: уг-
рюмые бомжи, жертвы войны за собствен-
ную жизнь, на гитарах играют мелодии во-
енных песен. Но биеннальный проект обя-
зан резонировать с современностью, и вот 
обращение Павла Отдельнова к проблеме 
мусорных свалок: в пакетах с мусором он 
оставлял GPS-маячки, а затем отправил-
ся по местам, откуда они сигналили. А по-
том создал видео и живописные пейзажи 
со свалками размером с городские районы 
и перерабатывающими заводами, где вруч-
ную разбирают мусор.

Кураторский ход располагать парами 
работы наших и зарубежных художни-
ков, причем разных поколений, смотрит-
ся оправданно, когда один закуток делят 
скульптурный монумент «Молельщики и 
герои» Андрея Кузькина и картины Базели-

ца. Работы обоих художников обращены к 
теме героев и жертв. Более тысячи фигурок 
молящихся людей Кузькина (они вылепле-
ны из хлебного мякиша: символизм не то 
евхаристический, не то тюремный) — дань 
«трагической истории страны, ее безвин-
ным жертвам, ее слабости и жестокости». 
А картины Базелица из серии «Герои» с их 
усталыми, нелепыми, растерянными муж-
скими фигурами — повторения тех самых 
старых работ, которые в 60-е наделали в Гер-
мании много шуму напоминанием о недав-
нем прошлом.

В этом городе есть своя «часовня», чест-
вующая фирменную абстракцию Герхар-
да Рихтера. Волнительный результат мно-
гократного нанесения и соскребания кра-
ски демонстрируют под фортепианные ва-
риации Веберна, но в целом куратор в ис-
пользовании музыки знает меру — все-та-
ки у видеоработ есть свой звук. И порой 
он так настроен, что ощущаешь его физи-
чески, как в инсталляции классика феми-

нистского искусства Вали Экспорт, где с по-
толка на зрителя с грохотом «сыплются» иг-
ральные кости.

Есть в этом городе и безмятежные уголки 
— с яркими картинами американца Алекса 
Каца или аляповатыми полотнами некогда 
модного китайца Фан Лицзюня. Но есть и со-
вершенно жуткие, как инсталляция голлан-
дцев Харма Вейстры и Эдди Бала: художни-
ки работают с кадрами расправ исламских 
террористов над мужчинами-гомосексуала-
ми в Сирии и Ираке (со связанными руками 
их сбрасывали в пропасть).

Если говорить о «городке», выстроенном 
Черняковым и Чобаном, как о некоем худо-
жественном отражении нашего времени с 
его духом и проблемами, то этому образу 
все-таки недостает авторской интонации. 
Но зато он неожиданно подкупает другим: 
редкостно дружелюбным по отношению к 
публике экспозиционным настроем, на ко-
торый многочисленные биеннале обычно 
не щедры.

БИЕННАЛЕ СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Выход из зоны дискомфорта
Открылась VIII Московская биеннале современного искусства

В прокат выходит боевик «Тер-
минатор: Темные судьбы», ав-
торы которого решили отменить 
предыдущие сиквелы легендар-
ной франшизы и опять начать 
с того места, на котором закон-
чился «Терминатор-2» (1991). 
Отважную попытку еще раз вой-
ти в ту же реку (и снова при уча-
стии Арнольда Шварценеггера) 
оценивает Юлия Шагельман.

остаточно взрослые зрите-
ли помнят, что конец све-

та должен был наступить 29 августа 
1997 года — в день, когда система 
искусственного интеллекта «Скай-
нет» развязала ядерную войну. Поги-
бло 3 млрд человек, власть на земле 
захватили машины. Но некто Джон 
Коннор организовал сопротивле-
ние, и тогда «Скайнет» прислал в 
прошлое Терминатора, чтобы унич-
тожить героя в зародыше. Однако 
Джон и его мама Сара Коннор (Линда 
Хэмилтон) победили киборга-убий-
цу, и апокалипсис не состоялся.

Правда, будущее было трудно на-
звать светлым хотя бы потому, что в 
нем человечеству пришлось столк-
нуться с тремя продолжениями 
этой истории. «Терминатор-3: Вос-
стание машин» вышел в 2003 году, 
«Терминатор: Да придет спаситель» 
в 2009-м, «Терминатор: Генезис» в 
2015-м — и мало найдется в исто-
рии кино фильмов, которые были 
бы так плохо встречены критикой 
и зрителями. Все они снимались 
без участия Джеймса Кэмерона, хо-
тя «Генезис» — попытка создания 
«альтернативной вселенной» — да-
же удостоился от него похвалы, ко-
торая только еще больше расстрои-
ла фанатов оригинальной дилогии.

Казалось бы, провальная судьба 
сиквелов должна была намекнуть, 

что Терминатора лучше оставить в 
покое, но, как небезосновательно за-
мечает Сара Коннор в новом филь-
ме, «эти идиоты ничему не учатся», 
и не зря же самая известная фраза в 
этой киносаге — «Я вернусь». В 2017 
году Кэмерон объединился с про-
дюсером «Генезиса» Дэвидом Элли-
соном, чтобы снова перезапустить 
франшизу, причем со свойствен-
ным ему размахом сразу заплани-
ровал целую трилогию. В «Темных 
судьбах» отец-основатель выступил 
в качестве продюсера и одного из 
семи сценаристов, а ставить карти-
ну наняли режиссера «Дэдпула» Ти-
ма Миллера, чьей основной зада-
чей, судя по всему, было проявлять 
как можно меньше творческой ин-
дивидуальности.

В первых же кадрах фильма ав-
торы бестрепетно переписыва-
ют финал «Терминатора-2», тем са-

мым лишая его какого-либо смы-
сла. Потом действие переносится 
в 2020 год, в Мехико, где обычная 
девушка по имени Даниэла Рамос, 
для друзей Дани (Наталия Рейес), 
обычным утром отправляется ра-
ботать на завод. Однако не успева-
ет она повернуть за угол, как во дво-
ре во вспышках молний появляет-
ся голый мужик с суровым лицом 
и пугает соседку. Это киборг-убий-
ца из будущего, оттюнингованный, 
чтобы сливаться с местным населе-
нием (Гэбриел Луна). Вслед за ним 
оттуда же прибывает суперсолдат 
Грейс (Маккензи Дэвис) — человек 
со вживленными в организм ки-
берэлементами, которые придают 
ей огромную силу, скорость и пра-
ктически неуязвимость.

Нет, Судный день в 1997 году все-
таки не случился, и никакого «Скай-
нета» не появилось. Зато была со-
здана система искусственного ин-
теллекта «Легион», и она — кто бы 
мог подумать — развязала в буду-
щем войну. Несколько миллиардов 
человек погибло, оставшиеся жи-

вут в трущобах и дерутся друг с дру-
гом за еду, власть захватили маши-
ны. Но человечество сумело органи-
зовать сопротивление, и «Легион» 
отправил в прошлое терминатора, 
чтобы уничтожить его будущего ли-
дера, а люди — своего бойца, чтобы 
этого лидера защитить. И если вам 
кажется, что все это вы уже видели, 
то это потому, что все это вы уже ви-
дели. Даже экшен-сцены, эволюци-
онирующие от масштабных к раз-
ухабистым, а потом и вовсе сме-
хотворным и в конце концов уто-

мительным, почти все позаимство-
ваны из «Терминатора-2», только в 
них больше компьютерной графи-
ки и меньше эмоций.

В соответствии с веяниями вре-
мени спаситель человечества те-
перь не какой-то будущий мессия 
мужского пола, а женщина, к тому 
же мексиканка, и суперсолдат тоже 
женщина. Однако их обеих легко и 
непринужденно обходит по части 
крутости постаревшая, но все та-
кая же непреклонная Сара Коннор, 
которая одним своим появлени-

ем напоминает, что Кэмерон делал 
сильных женщин героинями сво-
их фильмов, когда это еще не счи-
талось специальным достижением.

А что же Арнольд Шварценеггер? 
Он вернулся, как и обещал, и неожи-
данно отвечает в фильме за юмор, 
пока не приходит время пожертво-
вать собой (да, это мы тоже уже виде-
ли). Вряд ли будет сюрпризом, что в 
финале добро, как ему и положено, 
снова побеждает. И несмотря на яв-
ный задел на сиквел, очень хочется 
надеяться, что в последний раз.

ПРЕМЬЕРА КИНО

«Терминатор» собрался с сиквелами 
«Темные судьбы» выходят на экраны

В новом фильме не старе-
ющий душой Арнольд 
Шварценеггер неожиданно 
отвечает за юмор   
ФОТО ДВАДЦАТЫЙ ВЕК ФОКС СНГ

Тысяча хлебных человечков  
из инсталляции Андрея Кузькина 
вписались в созданный курато-
ром-режиссером «спектакль»    
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

 Д

Владимир Юровский представил в Зале Чайковского  
концертную версию первой оперы вагнеровского  
«Кольца нибелунга» — «Золото Рейна»
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Сегодня в матче 1/8 финала Кубка России  
«Спартак» принимает «Ростов»
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КУБОК РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

ЦСКА выиграл заменами
Московский клуб вытащил путевку в четвертьфинал

В среду состоялись пять матчей 1/8 фина-
ла Кубка России. Благополучно преодо-
лели эту стадию турнира ЦСКА и «Зенит». 
Москвичи дома победили с минималь-
ным счетом «Уфу», а петербуржцы на сво-
ем поле обыграли представителя первого 
дивизиона «Томь» — 4:0. Следующим со-
перником «Зенита» стал «Ахмат», разгро-
мивший в Грозном «Луч» — 5:1.

реди оставшихся в Кубке Рос-
сии клубов ЦСКА и «Зенит» считались, пожа-
луй, основными претендентами на трофей. 
Впрочем, армейцы заставили усомниться в 
своих возможностях, попав, по выражению 
их главного тренера Виктора Гончаренко, 
в черную полосу. Потерпев три поражения 
подряд в Лиге Европы, они к тому же сдали 
позиции в национальном первенстве: опу-
стились с первого места, которое занимали 
еще три тура назад, на пятое и потеряли в по-
следних матчах восемь очков из девяти воз-
можных. Так что если в противостоянии 1/8 
финала «Зенит»—«Томь» интрига равнялась 
нулю, то во встрече ЦСКА—«Уфа» можно бы-
ло ожидать любого развития событий, в том 
числе негативного для москвичей. Недавно 
они уже не смогли сломить сопротивление 
башкирской команды в чемпионате — 1:1. С 
другой стороны, и «Уфа» переживает не луч-
шие времена, о чем свидетельствовал крас-
норечивый результат ее предыдущего матча 
с «Тамбовом» — 0:3.

Правда, судя по составу, ЦСКА решил не 
акцентировать внимание на Кубке. Так, на 
скамейке запасных остались Марио Фер-
нандес, Никола Влашич, Федор Чалов, Хёр-
дур Магнуссон, а Игорь Акинфеев вооб-
ще не вошел в заявку. Хотя при этом состо-
ялось возвращение в основу после длитель-
ного перерыва, связанного с травмами, Геор-
гия Щенникова и Кирилла Набабкина. Кста-
ти, даже болельщики обделили вниманием 
этот матч, и на трибунах «ВЭБ Арены» было 
совсем пусто. Армейцы все-таки играли пер-
вым номером, но им явно не хватало пло-

дотворных идей в атаке. Более того, «Уфа» до 
перерыва огрызалась опаснее и имела пре-
имущество по ударам. Второй тайм начал-
ся с того, что острый момент создал Такума 
Нисимура, однако он носил эпизодический 
характер. Гости ответили более увесисто, и 
дублеру Акинфеева Илье Помазуну с тру-
дом удалось остановить Азера Алиева. Гон-

чаренко постепенно произвел три переста-
новки, выпустив тех же Чалова и Влашича, 
и дал понять, что все же намерен побороть-
ся за путевку в четвертьфинал. Уже когда на-
зревал овертайм, на исходе основного вре-
мени, выстрелила еще одна армейская за-
мена в лице Яки Бийола, которому ассисти-
ровал Влашич. Любопытно, что незадолго 
до этого чистый выход один на один с вра-
тарем запорол уфимец Ловро Бизяк. Теперь 
ЦСКА ждет встреча с победителем 1/8 фина-
ла «Спартак»—«Ростов».

В матче «Зенит»—«Томь» лидер премь-
ер-лиги конкурировал с девятой на дан-
ный момент командой первого дивизио-

на, и эта разница в классе выглядела не-
преодолимой. Ставки на победу сибиря-
ков в Санкт-Петербурге принимались раз-
личными букмекерскими конторами с ко-
эффициентом от 12 и выше. Даже несмотря 
на то что фаворит, как и ожидалось, макси-
мально задействовал резервистов, по име-
нам их стартовый состав смотрелся очень 
солидно. Никаких сюрпризов не произош-
ло. Петербуржцы сразу оформили свое пре-
восходство усилиями Игоря Смольникова, 
разыгравшего эффективную стенку с Робер-
том Маком. В первом тайме они ограничи-
лись единственным голом и даже едва не 
позволили «Томи» сравнять счет, когда гол-

кипер Александр Васютин накрыл удар в 
упор Ислама Тлупова, но во второй полови-
не в ворота сибиряков влетели еще три мя-
ча. Алексей Сутормин, Александр Ерохин и 
Олег Шатов не пощадили гостей. В четверть-
финале оппонентом «Зенита» будет «Ахмат», 
который вчера уверенно разобрался дома с 
другим посланцем Футбольной националь-
ной лиги «Лучом».

Интерес представляло и соперничест-
во «Урала» с «Арсеналом», учитывая, что в 
прошлом Кубке России они выясняли от-
ношения в полуфинале. Тогда сильнее по 
сумме двух матчей оказались екатеринбур-
жцы. Сейчас к середине первого тайма ко-
манды обменялись голами, причем в обоих 
случаях отличились болгарские легионеры 
— тульский Георги Костадинов и уральский 
Николай Димитров. На 34-й минуте Сергей 
Ткачев снова вывел «Арсенал» вперед, но хо-
зяева поля очень быстро отквитали и этот 
гол: Павел Погребняк заработал пенальти, а 
Отман Эль-Кабир его реализовал. В дебюте 
второго тайма у «Урала» был удален Петрус 
Бумаль, тем не менее оранжево-черные вы-
стояли в меньшинстве и перевели игру в до-
полнительное время. А в итоге дело дошло 
до серии пенальти, по ходу которой екате-
ринбургский клуб уступал и все же вырвал 
победу благодаря спасению вратаря Яросла-
ва Годзюра и точному удару Вараздата Ароя-
на уже в шестой сессии 11-метровых — 5:4. 
В четвертьфинале подопечные Дмитрия 
Парфенова встретятся с «Шинником», одо-
левшим на выезде «Нижний Новгород», и 
тоже по пенальти.

Александр Ильин

Словенский полузащитник ЦСКА 
Яка Бийол (в красно-синей форме) 
забил победный гол на последней  
минуте матча с «Уфой» и вывел 
свою команду в четвертьфинал 
Кубка России   
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

КХЛ

Лига потеряла шайбы
Либерализация правил и уменьшение площадок  
не подняли результативность

Меры, которые должны были под-
нять результативность в Континен-
тальной хоккейной лиге — «либера-
лизация» фиксации голов и переход 
на более компактные площадки,— 
пока не приносят плоды. Через два 
месяца после старта регулярного 
чемпионата она недотягивает да-
же до показателей прошлого сезо-
на, не говоря уже о показателях На-
циональной хоккейной лиги, куда 
летом уехала очередная порция за-
метных форвардов из КХЛ.

дной из самых любопытных 
цифр по итогам первых двух месяцев 
очередного чемпионата КХЛ можно счи-
тать среднюю результативность в матчах 
лиги. На вчерашний день она составляла 
4,62 шайбы за игру.

Любопытной цифру делает контекст. 
На протяжении нескольких лет тема от-
носительно низкой, по крайней мере в 
сравнении с НХЛ (см. справку), резуль-
тативности выглядела довольно акту-
альной для лиги. В этом не было ниче-
го странного: большое количество за-
брошенных шайб, как считается, по-
вышает зрелищность, а следовательно, 
востребованность матчей. В минувшее 
межсезонье КХЛ приняла беспреце-
дентные меры, которые, по идее, долж-
ны были помочь решить проблему.

Первый их блок касался судейства. В 
правила внесли целый ряд изменений, 
а основные среди них были призваны 
облегчить жизнь атакующим игрокам 
и усложнить обороняющимся. Речь в 
первую очередь идет о «либерализа-
ции» пунктов, связанных с фиксацией 
голов. До нынешнего сезона в КХЛ пра-
ктически никогда не засчитывали голы 
после рикошета от партнера бросающе-
го игрока. Теперь рикошеты не являют-
ся поводом для отмены взятия ворот, за 
исключением ситуаций с намеренным 
ударом по шайбе коньком. Кроме того, 
хоккеистам атакующей команды раз-
решили находиться в площади ворот, 
не создавая помех голкиперу. Это тоже 
принцип, применяемый в НХЛ.

Второй блок заключается в следова-
нии рекомендациям Международной 
федерации хоккея (IIHF), которая также 
попала под североамериканское вли-
яние. Со следующего десятилетия она 
собирается проводить свои соревнова-
ния исключительно на площадках так 
называемого канадского размера.

На элитном уровне существует три ти-
па хоккейных коробок. Они отличаются 

друг от друга по ширине. Наиболее ши-
рокие, 30 м — «европейские», чуть уже, 
28 м — «финские». Ширина «канадских» 
площадок, то есть тех, на которых игра-
ются матчи НХЛ,— 26 м. Предполагается, 
что компактность обеспечивает больше 
возможностей для бросков по воротам 
и в принципе выходов на потенциаль-
но голевую позицию. В КХЛ еще недавно 
доминировали классические «европей-
ские» площадки. Однако перед этим се-
зоном сразу половина из 24 клубов пере-
шла на меньшие по размерам. В итоге на 
«европейских» площадках сейчас при-
нимают соперников лишь семь команд.

Между тем пока меры не дали ожи-
даемых плодов. Наоборот, если сред-
няя результативность в НХЛ в этом се-
зоне пережила очередной скачок, то 
средняя результативность в КХЛ не то 
что недотянула до отметки пять голов 
(в последний раз в регулярном первен-
стве лига перекрыла ее пять лет назад), 
а упала даже в сравнении с предыду-
щим чемпионатом. При этом много — 
больше трех голов за матч — забивают 
сейчас лишь два клуба, возглавляющие 
сводную таблицу «регулярки» ЦСКА и 
«Ак Барс». И падение заставляет вспом-
нить не о корректировках правил и 
размеров коробок, а кое о чем другом.

В текущем десятилетии лучшим 
снайперам КХЛ нередко удавалось да-

же обгонять по среднему числу забро-
шенных за игру шайб лучших снайпе-
ров НХЛ (см. справку). Но очевидно, 
что больше звезд, в том числе ориенти-
рованных на атаку, выступает все-таки 
в Северной Америке. И значительная 
часть из них — выходцы из КХЛ. А этим 
летом там оказался очередной отряд 
отечественных хоккеистов, некоторые 
из них имели отличную статистику. 
Илья Михеев, который перебрался из 
«Авангарда» в «Торонто Мейпл Лифс», 
замкнул снайперскую топ-десятку по 
итогам прошлого регулярного чемпи-
оната с 23 шайбами. На три меньше не-
го забросил Николай Прохоркин из 
СКА, отправившийся в «Лос-Анджелес 
Кингс». У его одноклубника Никиты Гу-
сева, теперь игрока «Нью-Джерси Де-
вилс», в активе было 17 голов, зато ему 
не было равных в умении ассистиро-
вать партнерам — 64 передачи. «Ком-
пенсация» из НХЛ была, несомненно, 
скромнее. В снайперскую десятку регу-
лярного первенства КХЛ входит толь-
ко один хоккеист, поменявший на нее 
североамериканскую лигу,— это за-
бивший десять голов финн Йори Лех-
теря, игравший, перед тем как подпи-
сать контракт со СКА, за «Филадельфия 
Флайерс».

Алексей Доспехов,  
Евгений Федяков

НХЛ

Звезды дубля
Александр Овечкин и Андрей Свечников  
стали главными героями дня

Очередной день в чемпиона-
те НХЛ был отмечен гранди-
озными выступлениями рос-
сийских форвардов. Ветеран 
Александр Овечкин из «Ва-
шингтон Кэпиталс», набрав 
четыре очка и забросив две 
шайбы в матче против «Торон-
то Мейпл Лифс», продвинул-
ся еще выше в списке лучших 
снайперов лиги всех времен, 
выйдя на 12-е место. А недав-
ний юниор Андрей Свечников 
из «Каролина Харрикейнс», 
тоже сделавший дубль в иг-
ре против «Калгари Флей-
мс», стал первым в истории 
НХЛ хоккеистом, исполнив-
шим сложнейший трюк. Одну 
из двух шайб он занес в воро-
та, положив на крюк клюш-
ки,— способом под названи-
ем «лакросс».

о итогам каждого дня ре-
гулярного чемпионата НХЛ вы-
бирает трех его звезд. И в этот 
день тройка вполне могла состо-
ять исключительно из россий-
ских хоккеистов, но лига, вы-
бирая третью звезду, предпоч-
ла Ника Бонино из «Нэшвилл 
Предаторс» также сделавшему 
хет-трик — в матче с «Миннесо-
та Уайлд» — нападающему «Дал-
лас Старс» Александру Радулову. 
Впрочем, насчет тех, кто должен 
стоять на верхних ступеньках 
«подиума», у нее наверняка сом-
нений не было.

Титул первой звезды, разуме-
ется, достался Александру Овеч-
кину, от которого, с тех пор как 
ему исполнилось 30, все ждут хо-
тя бы символического спада, но 
который и в ветеранском возра-
сте сохраняет фантастический 
тонус. На старте нынешнего чем-
пионата 34-летний форвард про-
зрачно намекнул, что вновь бу-
дет участвовать в гонке за звание 
первого снайпера «регулярки», а 
матч, в котором его «Вашингтон» 
справился с мощным сейчас «То-
ронто» — 4:3, был пока лучшим 
для Овечкина. Он, уже успев два-
жды заработать баллы за переда-
чи партнерам, забил два важней-
ших гола. Одним в заключитель-
ном периоде сравнял счет, дру-
гим, с помощью фирменного 

броска в касание из левого круга 
вбрасывания в большинстве,— 
принес вашингтонцам победу в 
овертайме.

В этом чемпионате у Алексан-
дра Овечкина уже 11 голов. И в 
снайперской гонке он делит вто-
рое место с Остоном Мэттьюзом, 
представляющим как раз «То-
ронто», отставая лишь на шайбу 
от Давида Пастрняка из «Бостон 
Брюинс». А в снайперской гонке 
всех времен этот дубль продви-
нул Овечкина на 12-е место — он 
скинул с него Люка Робитайла. И 
топ-десятка уже совсем рядыш-
ком. До нее Овечкину с его 669 го-
лами осталось поразить ворота 
21 раз — то есть ворвется в элит-
ный клуб он, видимо, уже в ны-
нешнем сезоне. А десятку, между 
прочим, замыкает великий Ма-
рио Лемье.

Невозможно было пройти и ми-
мо перформанса российского хок-
кеиста из совершенно иной гене-
рации — 19-летнего Андрея Свеч-
никова, еще в прошлом, дебют-
ном, сезоне не просто закрепив-
шегося в основе клуба, а закрепив-
шегося в статусе одного из его ли-
деров. В матче, в котором «Кароли-
на» выиграла у «Калгари» — 2:1, он 
тоже сделал дубль и тоже «вклю-
чившись» в решающие минуты, в 
середине заключительного перио-

да. Притом что до его «взрыва» со-
перники вели. Но дело не столько 
в этом, а в том, как Свечников за-
бил первый из своих голов.

Этот эпизод стал главным ви-
деохитом даже не дня, а, может, 
всей хоккейной осени. Свечни-
ков, находясь за воротами, поло-
жил шайбу на крюк клюшки, а 
потом резким движением занес 
ее в ближнюю «девятку» над пле-
чом голкипера Давида Риттиха 
— тот, кажется, не успел ничего 
понять. Этот трюк называют по-
разному, но в Северной Америке 
прижился термин «лакросс» — от 
популярной там игры, в которой 
мяч швыряют и ловят предмета-
ми, похожими на сачки. В хоккее 
он — редчайший, эксклюзив-
ный. Долго о нем знали разве что 
по эпизодам из детских матчей, 
в которых уровень сопротивле-
ния и цена ошибки все-таки не-
высоки. На элитном уровне его 
впервые увидели на чемпиона-
те мира 2011 года в Словакии: в 
полуфинале таким способом за-
бил сборной России финн Мика-
эль Гранлунд. А в НХЛ до Свечни-
кова, который, как выяснилось, 
репетировал «лакросс» чуть ли не 
на каждой тренировке, провер-
нуть такое не удавалось до сих 
пор никому.

Алексей Доспехов

1/8 финала
«Урал»—«Арсенал» 2:2 (Димитров, 24; Эль-Кабир, 37 (пен.) — 
Костадинов, 14; Ткачев, 34). Серия пенальти 5:4.

«Ахмат»—«Луч» (Владивосток, ФНЛ) 5:1 (Мбенге, 11; Анхель, 
21 (пен.); Михаляк, 65; Глушаков, 67, 78 — Саламатов, 54).

ЦСКА—«Уфа» 1:0 (Бийол, 90+3).

«Нижний Новгород» (ФНЛ)—«Шинник» (Ярославль, ФНЛ) 2:2 
(Хозин, 61, 90 — Самойлов, 32; Эктов, 35). Серия пенальти 0:3.

«Зенит»—«Томь» (Томск, ФНЛ) 4:0 (Смольников, 13; Сутормин, 
56; Ерохин, 67; Шатов, 81).

Выделенные команды вышли в 1/4 финала.  
Сегодня в 1/8 финала встречаются: «Оренбург»—«Химки» 
(ФНЛ), «Торпедо» (Москва, ФНЛ)—«Балтика» (Калининград, 
ФНЛ), «Спартак»—«Ростов».

Средняя результативность снайперов  
10 последних регулярных чемпионатов КХЛ и НХЛ
Сезон КХЛ НХЛ
2010/11 Марцел Хосса («Динамо» Р) — 0,625 Кори Перри («Анахайм») — 0,610

2011/12 Брэндон Боченски («Барыс») — 0,551 Стивен Стэмкос («Тампа-Бей») — 0,732

2012/13 Сергей Мозякин («Металлург» Мг) — 0,729 Александр Овечкин («Вашингтон») — 0,667

2013/14 Сергей Мозякин («Металлург» Мг) — 0,630 Александр Овечкин («Вашингтон») — 0,654

2014/15 Стив Мозес («Йокерит») — 0,600 Александр Овечкин («Вашингтон») — 0,654

2015/16 Сергей Мозякин («Металлург» Мг) — 0,561 Александр Овечкин («Вашингтон») — 0,633

2016/17 Сергей Мозякин («Металлург» Мг) — 0,800 Сидни Кросби («Питсбург») — 0,587

2017/18 Найджел Доус («Барыс») — 0,761 Александр Овечкин («Вашингтон») — 0,598

2018/19 Кирилл Капризов (ЦСКА) — 0,526 Александр Овечкин («Вашингтон») — 0,630

2019/20* Кирилл Капризов (ЦСКА) — 0,632 Давид Пастрняк («Бостон») — 1,000

* На 30 октября.
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Андрей Свечников в 19 лет первым в истории НХЛ исполнил 
один из самых сложных хоккейных трюков, забив шайбу  
в ворота «Калгари» приемом под названием «лакросс»   
ФОТО ICON SPORTSWIRE VIA GETTY IMAGES
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СРЕДНЯЯ РЕЗУЛЬТАТИВНОСТЬ 10 ПОСЛЕДНИХ РЕГУЛЯРНЫХ ЧЕМПИОНАТОВ КХЛ И НХЛ   
ИСТОЧНИКИ: KHL.RU, NHL.СOM.

*На 30 октября.НХЛ КХЛ
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